
Бизнес OBI 
потребовал 
ремонта
Контрагенты засыпали 
исками российские 
структуры ритейлера

После громкого объявления 
о восстановлении работы рос-
сийских магазинов немецкой 
DIY-сети OBI, которые были за-
крыты из-за военных действий 
на Украине, ритейлер получил 
более 50 исков от контраген-
тов с требованием погасить дол-
ги на сотни миллионов рублей. 
Эксперты считают, что тяжбы 
станут одной из ключевых про-
блем нового собственника на-
ряду со сложностью пополнения 
складов и растущими убытками, 
и сети потребуются инвестиции 
в размере около 2 млрд руб. О на-
мерениях выкупить этот бизнес 
в апреле уведомила группа МАХ, 
но источники „Ъ“ утверждают, что 
сделка до сих пор под вопросом. 

С марта по май к российским 
структурам OBI поданы 53 иска на об-
щую сумму 283,4 млн руб. за неи-
сполнение обязательств по догово-
рам аренды и поставок, подсчитал 
„Ъ“ на основе данных в картотеке 
арбитражных дел. Самая большая 
сумма требований — почти 37 млн 
руб. за неуплату арендных плате-
жей управляющей компании «Сур-
гутгазстрой». Связаться с истцом 
„Ъ“ не удалось. В OBI комментарии 
не предоставили. 

• Владелец немецкой DIY-сети OBI 
GmbH вышел на российский рынок 
в 2003 году, открыв 27 гипермарке-
тов. Выручка в РФ в 2021 году соста-
вила 48,57 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,44 млрд руб. Штаб-квар-
тира компании 17 марта объяви-
ла о приостановке работы в РФ 
из-за военной операции на Украине. 
В апреле стало известно, что OBI 

GmbH отказалась от российского 
бизнеса, временным управляющим 
активом для передачи новому инве-
стору стал основатель юридического 
агентства «Сезар консалтинг» Борис 
Любошиц. Тогда сообщалось, что тор-
говые объекты будут временно ис-
пользовать бренд OBI, в дальнейшем 
же сеть должна сменить название.

В апреле источники „Ъ“ называли 
возможным покупателем структуры 
семьи бизнесмена Ерлана Сейсем-
баева, развивающего гипермарке-
ты OBI в Казахстане по франшизе. 
Позже ФАС сообщила, что получила 
ходатайства о покупке сети магази-
нов OBI от группы МАХ, владельцем 
которой. по данным «СПАРК-Интер-
факс», выступает Илья Колобков. 
Но эта компания, как и OBI, до сих 
пор не комментирует сделку.

Два источника „Ъ“ на рынке ри-
тейла утверждают, что участники 
предстоящей сделки пока не смогли 
достигнуть даже принципиальных 
договоренностей. В ЕГРЮЛ владель-
цем российских юрлиц сети до сих 
пор значится OBI GmbH. Магазины 
OBI в РФ после двух месяцев про-
стоя возобновили работу начиная 
с 27 апреля под прежней вывеской, 
но без интернет-магазина.
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Как БАМ такая концессия
Газпромбанк и «БТС-Мост» хотят взять на себя  
расширение Восточного полигона

Крупнейший  инфраструктурный 
проект России —  модернизация 
БАМа и Транссиба — предло-
жено передать в концессию. 
По данным „Ъ“, с такой идеей 
к Владимиру Путину обратились 
Газпромбанк и «БТС-Мост» Рус-
лана Байсарова. В рамках про-
екта предлагается построить не-
сколько тоннелей и сооружений 
и достичь к 2035 году провоз-
ной способности в 260–280 млн 
тонн, что больше, чем ОАО РЖД 
закладывало в варианты треть-
его этапа модернизации Вос-
точного полигона. Концессио-
нер готов вложить 1,5 трлн руб., 
общая стоимость проекта неиз-
вестна. По мнению экспертов, 
столь масштабную концессию 
вряд ли одобрят, но частный ка-
питал будет все активнее стре-
миться участвовать в расшире-
нии восточных коридоров.

Газпромбанк и «Бамтоннель-
строй-Мост» Руслана Байсарова 
предложили взять расширение 
Восточного полигона в концессию. 
Об этом сообщил Газпромбанк 31 
мая. «Актуальность проекта об-
условлена переориентацией рос-
сийского экспорта и необходимо-
стью формирования нового центра 
мирового развития в АТР,— пояс-
няет банк.— Проект придаст им-
пульс развитию Дальнего Востока 
и Сибири, поспособствует освое-
нию огромных ресурсов и росту 
экономического потенциала ре-
гионов». В релизе отмечается, что 
Газпромбанк — один из лидеров 
в финансировании инфраструк-
турных проектов на принципах 
ГЧП, а «БТС-Мост» — крупнейшее 
в РФ строительное предприятие, 
построившее в числе прочего все 
десять тоннелей БАМа.

По данным „Ъ“, письмо с иници-
ативой о концессии предправления 
банка Андрей Акимов и председа-
тель совета директоров «БТС-Мост» 
Руслан Байсаров направили прези-
денту РФ Владимиру Путину 29 мар-
та. К 2035 году, «в случае реконструк-
ции магистралей и расширения 
„узких“ мест (с учетом строительства 
вторых Северомуйского и Кузнецов-
ского тоннелей) пропускная способ-
ность полигона возрастет до 260–
280 млн тонн», сообщается в письме. 
Подписанты просят президента 
поддержать инициативу и «совмест-
но проработать условия реализации 
Восточного полигона железных до-
рог под ключ по модели концесси-

онного соглашения, заключаемо-
го с привлечением концессионера, 
созданного консорциумом Газпро-
мбанка» и «БТС-Мост».

Президент 6 апреля поручил 
Михаилу Мишустину, главе Мин-
транса Виталию Савельеву и гла-
ве ОАО РЖД Олегу Белозерову «рас-
смотреть и доложить» („Ъ“ видел 
документ). По данным „Ъ“, этот во-
прос рассматривался 31 мая на за-
седании комиссии по вопросам 
реализации проектов развития 
железнодорожной инфраструкту-
ры Сибири и Дальнего Востока под 
председательством вице-премьера 
Марата Хуснуллина.

Масштаб стройки, на реализа-
цию которой претендует консорци-
ум, весьма велик. По информации 
„Ъ“, предложение включает в себя 
строительство или реконструкцию 
Северомуйского, Кодарского и Куз-
нецовского тоннелей, а также моста 
через Амур. Смета проекта еще не-

известна. Однако ОАО РЖД давало 
ориентир объема инвестиций, не-
обходимых для роста пропускной 
способности на 240 млн тонн,— 
он составлял 2,55 трлн руб. (см. „Ъ“ 
от 21 сентября 2021 года). При этом 
в эту сумму не включен второй Севе-
ромуйский тоннель, стоимость ко-
торого оценивалась в 200 млрд руб.

По оценке потенциального кон-
цессионера („Ъ“ видел материа-
лы), мультипликативный эффект 
от проекта — увеличение экспорта 
в страны АТР на 8,3 трлн руб., уве-
личение добычи полезных ископа-
емых к 2025 году на 220 млн тонн 
с приростом выручки добывающей 
отрасли на 550 млрд руб., повыше-
ние экспортного потенциала пере-
валки в портах Дальнего Востока 
на 180 млрд руб. и так далее.

В ОАО РЖД и Минтрансе от ком-
ментариев отказались. В «БТС-Мост» 
и секретариате господина Хуснулли-
на не ответили на запрос „Ъ“. По ин-

формации источника „Ъ“, знако-
мого с ходом заседания комиссии, 
на нем Руслан Байсаров отметил, 
что для реализации полномасштаб-
ного строительства БАМа и Транс-
сиба понадобится свыше 230 тыс. 
рабочих. Также на заседании было 
сказано, что потенциальный кон-
цессионер изъявил готовность ин-
вестировать в проект до 1,5 трлн руб.

Минтранс, по словам собесед-
ника „Ъ“, подписал приказ о созда-
нии рабочей группы по этому во-
просу и проработке всех вариантов 
в течение двух месяцев. ОАО РЖД 
сообщило, что не получило от Газ-
промбанка и «БТС-Моста» достаточ-
но детальных расчетов, которые 
позволили бы дать оценку проек-
ту, говорит он. А Марат Хуснуллин 
поручил Минтрансу, ОАО РЖД, Газ-
промбанку и «БТС-Мост» в рамках 
рабочей группы проработать все 
мероприятия, сроки и условия воз-
врата инвестиций.

При этом на том же заседании 
рассматривалась и другая гром-
кая концессионная инициатива — 
строительство моста на Сахалин, 
инициированное ООО МГР Михаи-
ла Скигина и партнеров. Эта компа-
ния сейчас на условиях концессии 
строит порт Поронайск на Сахали-
не (см. „Ъ“ от 23 мая). Потенциаль-
ный концессионер готов вложить 
в мост на Сахалин 300 млрд руб. при 
предварительной стоимости проек-
та в ценах 2021 года в 676 млрд руб. 
При этом две эти концессии идео-
логически противостоят друг дру-
гу: один из аргументов МГР („Ъ“ ви-
дел презентацию проекта) — в том, 
что строительство моста в 1,5 раза 
дешевле, чем модернизация вос-
точных участков БАМа и Трансси-
ба (Комсомольск—Ванино и Воло-
чаевка—порты Приморья), которая 
обойдется в 1,03 трлн руб.
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Проект расширения БАМа и Транссиба на фоне разрыва экономических связей России с Западом вызывает все больший интерес 
частных инвесторов  ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА
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Танкеры пойдут на восток
Европейское эмбарго развернет поставки 
российской нефти в Азию

Эмбарго ЕС на танкерные поставки неф-
ти из России не приведет к немедленно-
му резкому росту цен на нефть, посколь-
ку введение запрета будет растянуто 
на полгода, а поставки и так упали в по-
следние месяцы, считают эксперты. 
Источники „Ъ“ ожидают сложностей 
с перенаправлением потока российской 
нефти в Азию, опасаясь нехватки танке-
ров, удорожания логистики и необходи-
мости предоставлять крупные скидки, 
чтобы привлечь покупателей.

Решение ЕС ввести частичное эмбарго 
на импорт российской нефти не приведет 
к резкому росту цен, считают аналитики. 
По мнению Марии Беловой из Vygon Con-
sulting, нефтяные котировки в ближайшие 
недели едва ли превысят $130 за баррель, 
поскольку ЕС за последние два месяца уже 
заметно сократил морские поставки неф-
ти из РФ, а на полный отказ от них дается 
полгода. После решения об эмбарго коти-
ровки июльского фьючерса на Brent вы-
росли на 1,3%, до $123 за баррель, рекорд-
ного уровня с 2012 года. Мария Белова 
отмечает, что рынок может почувствовать 
дефицит лишь ближе к третьему кварталу, 
но цены во многом будут зависеть от дейст-
вий ОПЕК и США, а также возможного сня-
тия санкций с Ирана.

О введении эмбарго было объявлено 
по итогам саммита лидеров ЕС, однако офи-

циально решение еще не опубликовано. 
Предполагается, что страны ЕС должны бу-
дут полностью отказаться от морских поста-
вок российской нефти через полгода после 
вступления санкций в силу, от нефтепродук-
тов — через восемь месяцев. Для поставок 
по трубопроводу «Дружба» сделано исклю-
чение, чего особенно добивалась Венгрия, 
не имеющая выхода к морю. Кроме того, 
власти Болгарии заявили, что страна смо-
жет импортировать морские партии рос-
сийской нефти до 2024 года.

По данным „Ъ“, в общем импорте неф-
ти ЕС доля российских поставок уже за-
метно сократилась: в январе—феврале она 
составляла 30%, но из-за усилий ЕС по сни-
жению зависимости от нефти из России упа-
ла до порядка 20% в апреле. В 2021 году РФ 
экспортировала в Европу около 105 млн 
тонн нефти, около трети пришлось на по-
ставки по трубопроводу «Дружба». Таким 
образом, ЕС хочет запретить примерно две 
трети поставок из России, но реальный объ-
ем сокращения может быть выше с учетом 
намерений Польши и Германии, которые 
получают нефть по северной ветке «Друж-
бы», отказаться от закупок к концу года. 
По словам главы Еврокомиссии Урсулы фон 
дер Ляйен, к концу года ЕС сократит импорт 
нефти и нефтепродуктов из РФ на 90%.
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Нацпроекты признаны 
несущей конструкцией
Правительство видит в их выполнении  
способ экономической адаптации

Вызванные санкциями против РФ теку-
щие и предстоящие изменения в бюд-
жетной политике вряд ли существенно 
затронут нацпроекты. Финансирование 
15 нацпроектов выросло с 2,6 трлн руб. 
в 2021 году до 3 трлн руб. в 2022 году, 
радикальных изменений ни в плановых 
показателях, ни в их финансировании 
в 2023–2025 годах не будет. Исходя из 
вчерашнего заседания президиума со-
вета по нацпроектам, они считаются ста-
билизирующим фактором, способству-
ющим адаптации экономики и общества 
к новым условиям. Поэтому они остают-
ся правительственной константой, тем 
более что в последний год пандемии, 
2021-й, подавляющее большинство по-
казателей по нацпроектам реализовано.

Вопрос о том, каким будет в ближайшие 
годы отношение правительства к нацпро-
ектам и выполнению национальных целей 
развития, которые формулировались в 2019 
году — до двухлетней пандемии COVID-19 
и до военной операции РФ на Украине,— 
оставался одним из потенциально неизвест-
ных: параметры бюджета в условиях жест-
ких санкций по крайней мере с 2024 года 
могут измениться. Минимум до 2023 года 
и, во всяком случае, в 2022 году Белый дом за 
счет резервов, ФНБ и высоких экспортных 

доходов имеет возможности ничего сильно 
не менять в бюджете. В этих условиях мало 
бы кто удивился изменению приоритетно-
сти нацпроектов. Однако вчера на заседа-
нии президиума Совета при президенте по 
стратегическому развитию и нацпроектам, 
которое в основном было посвящено эффек-
тивности их реализации в 2021 году, пред-
седатель правительства Михаил Мишустин 
снял эту неопределенность: нацпроекты 
как долгосрочный инструмент националь-
ных целей развития считаются имеющими 
«особое значение» при адаптации к новым 
условиям работы, ресурсы бюджета под них 
(2,6 трлн руб. в 2021 году, плановое увеличе-
ние финансирования в реальном выраже-
нии в 2022 году на 10%) можно считать защи-
щенными, конечные цели нацпроектов не 
будут меняться, хотя гибкость этого инстру-
мента, подчеркнул премьер-министр, доста-
точна, чтобы подстраиваться под ситуацию.

На заседании президиума доклады об 
итогах реализации 15 нацпроектов делали 
в качестве кураторов первый вице-премьер 
Андрей Белоусов и пять вице-премьеров— 
Марат Хуснуллин, Татьяна Голикова, Дмит-
рий Чернышенко, Александр Новак, Викто-
рия Абрамченко.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,6

процента располагаемых доходов населения составил уровень долговой нагрузки домохозяйств 
в первом квартале 2022 года, сообщил ЦБ. Этот уровень является историческим максимумом показателя. 
Впрочем, в марте граждане стали чаще откладывать решение о взятии кредита, и закредитованность населе‑
ния снизилась с 33,4% в четвертом квартале 2021 года до 31,6% в первом квартале 2022‑го. Портфель необе‑
спеченных кредитов за март—апрель сократился на 3,4%. В эти два месяца зафиксирован и существенный 
рост доли потребительских ссуд, по которым пропущен очередной платеж (с 5,3% до 7,5% от общего объема), 
что указывает на потенциальное увеличение доли необслуживаемых ссуд в этом сегменте в будущем.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Хуже не стало — 
и то хорошо

Исследование делового климата, 
ежемесячно проводимое РСПП, по-
казывает, что спустя три месяца по-
сле начала военной операции РФ 
на Украине и последовавших за ней 
санкций российский бизнес начал 
адаптироваться к новой реальности. 
В мае индекс деловой среды вырос 
до 36,6 пункта с 32 пунктов в марте 
и 33,3 в апреле. Впрочем, его значе-
ние по-прежнему остается ниже про-
шлогодних показателей (спад при-
мерно на 20%). Улучшение настрое-
ний в мае в РСПП объясняют поло-
жительной динамикой компоненты 
финансовых рынков и стабилизацией 
личных оценок делового климата.

В целом говорить о реальном 
улучшении настроений бизнеса пока 
преждевременно — рост показате-
лей объясняется перераспределе-
нием оценок в пользу нейтрально-
го варианта «ничего не изменилось» 
и отсутствием заметных ухудшений 

на рынках. Такая фиксация состоя-
ния, пусть и в неблагоприятных усло-
виях, позволяет бизнесу адаптиро-
ваться. Так, на стабилизацию оценок 
деловой среды повлияло замедле-
ние инфляции — если в апреле о ро-
сте цен закупок сообщали 95% опро-
шенных, то в мае — 78%. Интересно, 
что почти в три раза (до 14%) вырос-
ла доля компаний, решивших сни-
зить цены продаж.

Спрос на конечную продукцию 
и услуги компаний в мае оказался 
более устойчивым (минус 1,3 пун-
кта к апрелю), притом что количе-
ство новых заказов в секторе b2b 
сократилось у пятой части компа-
ний (этот показатель характеризует 
активность текущего производства, 
см. график). Хотя ситуация с испол-
нением обязательств улучшилась, 
его сроки выросли — в том числе 
на фоне роста среднего времени 
доставки продукции (этот индика-
тор упал до исторического миниму-
ма). В целом же компаниям удалось 
наладить логистику — показатель 
«Уровень складских запасов» вырос 
за месяц с 47,9 до 53,3 пункта.

Согласно данным опроса, ан-
тикризисные стратегии компаний 
в основном связаны с оптимиза-
цией расходов на социальные про-
екты — такие программы для со-
трудников сохранили 80% компа-
ний (минус 6,3 процентного пункта, 
п. п.). Уволили работников в мае 
12% респондентов (плюс 5,3 п. п.), 
наняли новых 78% (без измене-
ний). Между тем компании старают-
ся сохранить уровень инвестицион-
ной активности: 59% предприятий 
вели инвестпроекты, из них 41% — 
отстали от графика. Как и в апре-
ле, инвестрасходы сократила пятая 
часть компаний, и только 4% смог-
ли их увеличить (в апреле 10%).

Диана Галиева
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Новое расширение правительственного плана антикри-
зисных мер преимущественно продолжает логику уже 
введенных мер поддержки регионов и корпоративно-
го сектора. Так, правительство готово реструктуризи-
ровать бюджетные кредиты субъектов РФ, предоста-
вив им рассрочку. Среди новых послаблений для компа-
ний — продление срока «удержания» выкупленных соб-
ственных акций и разрешение подсанкционным акци-
онерным обществам временно не переизбирать совет 
директоров, если его состав значительно сократился.

Вчера на заседании президиума правительственной ко-
миссии по повышению устойчивости экономики в услови-
ях санкций премьер-министр Михаил Мишустин сообщил 
о новых десяти пунктах, которыми планируется дополнить 
план первоочередных действий по противодействию кри-
зису. Теперь в нем числятся уже около 300 мер. Новые реше-
ния направлены на поддержание финансовой стабильно-
сти. В частности, правительство продолжит оказывать по-
мощь регионам. Ранее федеральный центр выделил практи-
чески бесплатные (под 0,1% годовых) кредиты для погаше-
ния долгов по облигациям и банковским кредитам (см. „Ъ“ 
от 2 апреля), теперь планируется реструктурировать задол-
женность по бюджетным займам, взятым на покрытие дефи-
цитов со сроком погашения в 2022 году.

Регионы, по сути, получают рассрочку: обязательства это-
го года можно будет перенести полностью, а в 2023–2024 го-
дах платить по 5% от суммы задолженности. «Весь же отло-
женный платеж можно будет погасить равными долями в те-
чение последующих пяти лет начиная с 2025 года»,— пояс-
нил премьер. Как следует из опубликованного постановле-
ния правительства, за пользование федеральными сред-
ствами будет взиматься символическая плата — 0,1% годо-
вых. Для получения отсрочки регионы должны будут взять 
на себя определенные обязательства — в частности, по уров-
ню госдолга, дефицита бюджета, а также пообещать напра-
вить высвободившиеся средства на инфраструктурные про-
екты. Как сообщалось ранее, речь идет о сумме примерно 
в 60 млрд руб. и о 75 регионах.

Для бизнеса с 1 июня и до конца года вводится морато-
рий на проверки соблюдения валютного законодательства 
(за исключением мероприятий, где уже выявлены наруше-

ния — по ним проверка продолжится,— а также соблюдения 
специальных мер). Также обещана корректировка времен-
ного порядка обратного выкупа компаниями собственных 
акций (например, в случае падения их цены за три месяца 
более чем на 20%), действующего до 1 августа. Пока «удержи-
вать» свои акции компании могут не более года. Правитель-
ство предлагает этот срок удвоить, что объясняется ожида-
нием стабилизации биржевых цен в течение этого времени.

Также в Белом доме намерены смягчить требования 
к управленческой части деятельности бизнеса, разрешив 
компаниям, попавшим под санкции, временно не избирать 
совет директоров, а в некоторых случаях (например, если со-
кращение его состава привело к отсутствию кворума) — со-
хранить полномочия совета без переизбрания. Как пояснил 
премьер, сейчас выполнение требований по формированию 
совета директоров «может быть затруднительным».

Эксперты с этим согласны: сложности действительно 
есть. Как поясняет юрист Platforma.Legal Анастасия Мака-
рова, в случае внезапного сложения полномочий иностран-
ными или попавшими под санкции российскими директо-
рами компания сталкивается с длительными процедурами 
для переизбрания совета директоров, «вдобавок необходи-
мо учитывать сложности, связанные с поиском кандидатов, 
требования к которым чрезвычайно высоки». Адвокат For-
ward Legal Людмила Лукьянова добавляет, что такие ситуа-
ции «приводят к сложностям в реализации всех корпоратив-
ных процедур, где задействован совет директоров», напри-
мер, согласования сделок. Однако, полагает она, послабле-
ния не должны приводить к нарушениям прав других лиц 
и самой корпорации: необходимо выработать четкие крите-
рии, по которым «неукомплектованные» или формально пре-
кратившие полномочия советы вправе принимать легитим-
ные решения.

Евгения Крючкова

«Антикризис» прибавил десять пунктов
Белый дом обновил план поддержки экономики

Премьер-министр Михаил Мишустин одобрил контр-
санкционную донастройку корпоративных правил 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Для большинства федеральных проектов 
(ФП) в рамках нацпроектов (НП) последний 
год пандемии не только не изменил финан-
сирования, но и практически не отразился на 
достижении плановых показателей: показа-
тель по достигнутым целям 2021 года — 98,5% 
при кассовом финансировании расходов по 
нацпроектам в 97,82%. В докладах вице-пре-
мьеров редко фигурировали «недостигнутые 
показатели». Их относительно (и предсказуе-
мо по вполне объяснимым причинам — пан-
демическая перегрузка) много в 2021 году 
в нацпроекте по здравоохранению, впро-
чем, даже в этих случаях речь идет преимуще-
ственно о небольшом отставании (например, 
показатель по больным, которые нуждались 
в ангиопластике коронарных артерий и сход-
ном лечении, составил не 81,3%, как в плане 
на 2021 год, а 78,9%, а вот невыполненных по-
казателей в ФП по детскому здравоохранению 
нет в 2021 году в принципе). При этом силь-
ных коррекций НП под кураторством Татьяны 
Голиковой в 2021–2022 годах не было — речь 
идет о вполне объективной работе системы 
здравоохранения и образования в рамках су-
ществующих планов.

Для НП, связанных со строительством 
(они тоже практически не корректировались) 
и конъюнктура, и организация работы по-
зволила говорить об отчетливом перевыпол-
нении плана. Так, Марат Хуснуллин сообщил 
о перевыполнении плана по жилищному НП 
на 18,7%, по улучшению городской среды — 
на 12%, по очень капиталоемкому дорожно-
му нацпроекту также заявлено некоторое пе-
ревыполнение планов при опережающем 
финансировании. По комплексу «строитель-
ных» НП не выполнено, по сути, только два по-
казателя: ставка по ипотечным кредитам, ко-
торая от правительства, в сущности, не зави-
сит, в 2021 году была выше на 0,6 п. п. от плана; 
кроме того, не введен в строй морской порт Та-
мань, но это проект не правительства, а част-
ных инвесторов. Схожая картина и в экологи-
ческих НП под кураторством Виктории Абрам-
ченко: при отсутствии крупных коррекций 
планов в них по итогам 2021 года фиксируется 
или «работа в графике», или опережение пла-
новых показателей.

Для части нацпроектов, как констатировал 
в отношении своих НП Дмитрий Чернышен-
ко, планы в 2021 году корректировались (изме-
нение приоритетов без изменения общего фи-
нансирования НП) — отчасти из-за изменений 

в концепции реализации (проект «Цифровая 
экономика», где снижались значения по вось-
ми промежуточным показателям), отчасти 
из-за продолжения пандемии (НП по туриз-
му, снижение трех плановых значений), пе-
рераспределена на будущее часть расходов по 
научному НП. Впрочем, здесь также речь идет 
в основном о перевыполнении планов: так, 
по «цифровой зрелости» ключевых отраслей 
экономики план на 2021 год составлял 37,7%, 
факт — 54,1%, для массовых госуслуг плано-
вый показатель превышен вдвое. И скоррек-
тированные, и нескорректированные показа-
тели в основном достигнуты, притом что ими 
в системе показателей НП и наццелей почти 
невозможно каким-либо образом манипули-
ровать — они в основном «натуральные», и не-
возможность в 2021 году развернуть, напри-
мер, масштабную диспансеризацию населе-
ния отразилась на них достоверно.

Ответ на вопрос о том, какие коррекции 
будут вноситься в НП в 2022–2023 годах, не-
очевиден. Так, Александр Новак в докла-
де об атомном НП («комплексная програм-
ма РТТН») констатировал, что риски его не-
исполнения в 2022 году отсутствуют. Тем не 
менее очевидно, что как минимум проблема 
ограничения импорта (из-за исходной изо-

лированности отрасли в атомной НП неболь-
шая — здесь скорее речь пойдет о росте запро-
сов на финансирование) в части НП корректи-
ровок все же потребует. Большая часть высту-
павших вчера не говорила о необходимости 
увеличивать или уменьшать расходы на НП, 
остающиеся крупнейшей составляющей фе-
деральных госрасходов.

Впрочем, невозможно и преувеличивать 
необходимость в корректировке нацпроектов. 
Большая часть госрасходов этого рода в 2,5–3% 
ВВП ежегодно — это чисто «внутренние» проек-
ты, мало зависящие от импортируемых техно-
логий и материалов и относительно мало зави-
сящие от конъюнктуры на рынках. Строитель-
ство школ, расчистка свалок, подготовка мед-
персонала, цифровизация госсектора мало за-
висят от санкционного режима — а поддержка 
МСП, технологических компаний и несырье-
вых экспортеров, которую курирует Андрей Бе-
лоусов, рассматривается во многом как способ 
преодолеть санкционный спад ВВП. В этой свя-
зи общее решение, вне зависимости от буду-
щей бюджетной конструкции рассматривать 
нацпроекты как стабилизирующий элемент 
экономполитики, важен: это создает опреде-
ленность и в других ее секторах.

Дмитрий Бутрин

Нацпроекты признаны несущей конструкцией

Инфляция в странах зоны евро продол-
жает увеличиваться — по итогам мая, со-
гласно предварительной оценке Евро-
стата, рост цен ускорился до 8,1% в годо-
вом выражении. За месяц цены выросли 
на 0,8%, в том числе базовая инфляция — 
на 0,5%. Ускорению темпов роста способ-
ствует увеличение стоимости энергоре-
сурсов и продовольствия. При этом цены 
на нефть и газ, по всей видимости, про-
должат расти и дальше на фоне введения 
в действие частичного эмбарго ЕС на по-
ставки российской нефти.

Инфляция в зоне евро в мае ускорилась 
до 8,1% в годовом выражении против 7,4% 
в апреле, следует из предварительной оцен-
ки Евростата. Месячный прирост цен составил 
0,8%. Самые высокие темпы роста ожидаемо 
приходятся на энергоносители — их стоимость 
в годовом выражении увеличилась на 39,2% 
(в апреле прирост составлял 37,5%). За один 
только месяц рост цен на энергию составил 2%. 

Цены на продовольствие в еврозоне вырос-
ли на 7,5% (в апреле — на 6,3%), прирост за ме-
сяц составил 1,3%. Неэнергетические промыш-
ленные товары подорожали на 4,2% (на 3,8% 
в апреле), услуги — на 3,5% (3,3%). Базовая ин-
фляция (за вычетом энергии и продоволь-
ствия) в мае ускорилась до 3,8% против 3,5% ме-
сяцем ранее (в апреле прирост составил 0,5%).

Среди стран зоны евро самый значитель-
ный прирост цен зафиксирован в Эстонии — 
плюс 20,1%, Литве — 18,5% и Латвии — 16,4%. 
Двузначная инфляция также отмечается в Гре-
ции (10,7%), Нидерландах (10,2%) и Словакии 
(11,8%). В Германии инфляция разогналась 
до 8,7%, в Италии — до 7,3% (это рекорд с 1986 
года). Самый низкий рост цен — во Франции 
(5,8%), на Мальте (5,6%) и в Финляндии (7,1%). 
В Польше, которая не входит в валютный блок, 
инфляция в мае ускорилась до 13,9%. 

Динамика ВВП в еврозоне по итогам пер-
вого квартала 2022 года не показала измене-
ния темпов роста — 0,3% квартал к кварталу, 

как и в октябре—декабре. В годовом выраже-
нии темпы даже ускорились — с 4,7% до 5,1%. 
В том числе в Германии — с 1,8% до 3,7%, од-
нако во втором квартале там ожидается замед-
ление роста. Во Франции и Италии показатель 
уже снизился с 5,5% до 5,3% и с 6,2% до 5,8% со-
ответственно. В ING полагают, что во втором 
квартале итальянская экономика может стол-
кнуться с сокращением ВВП.

В дальнейшем замедлению темпов роста 
инфляции будет препятствовать сохранение 
высоких цен на нефть и перестройка каналов 
поставок из-за эмбарго на импорт Urals. Нака-
нуне страны ЕС согласовали остановку мор-
ских поставок к концу этого года при сохране-
нии части поставок по нефтепроводу «Друж-
ба». Трубопроводные поставки составляют око-
ло 35% нефтяного импорта из России, но для от-
дельных стран они очень важны: Венгрия по-
лучает так 86% всей нефти, Чехия — 97%, Сло-
вакия — почти 100%, отмечают в компании 
БКС. С учетом планов Германии и Польши пол-

ностью отказаться от российской нефти эмбар-
го к концу года может покрывать до 90% поста-
вок. В Capital Economics ожидают сокращения 
российского экспорта нефти с 5 млн б/с до 3,5–
4 млн б/с. По прогнозу экспертов, к концу года 
увеличение добычи другими производителя-
ми при замедлении спроса может привести 
глобальный рынок к умеренному профици-
ту, что вызовет снижение цены Brent до $100 
за баррель с нынешних $118.

В ING-банке ожидают, что базовая инфля-
ция на протяжении ближайших кварталов 
останется на повышенных уровнях. Этому бу-
дет способствовать перенос повышения издер-
жек производителей в цены. В таких условиях 
ЕЦБ, как ожидается, приступит к повышению 
ставки уже в июле и продолжит этот процесс 
в сентябре. Сообщается также о планах регуля-
тора завершить в начале июля программу ко-
личественного смягчения — в мае объем выку-
па активов уже сокращен до €20 млрд.

Татьяна Едовина

Еда и энергия обходятся все дороже
Цены в странах еврозоны продолжают расти 
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Впервые за 12 лет президент представил 
к назначению кандидата на должность судьи 
Конституционного суда. Им стал доцент СП-
бГУ Андрей Бушев. Однажды господин Бу-
шев уже был судьей: в 2009 году он пред-
ставлял Российскую Федерацию в качестве 
судьи ad hoc (для рассмотрения конкретно-
го дела) в ЕСПЧ при рассмотрении жалобы 
бывших миноритарных акционеров ЮКОСа 
в 2011 году. Новое назначение может ока-
заться весьма кстати: КС предстоит в ка-
кой-то мере стать заменой ЕСПЧ в связи 
с выходом России из-под юрисдикции суда 
в Страсбурге, предупреждает эксперт.

Президент России Владимир Путин пред-
ставил Совету федерации кандидатуру доцен-
та Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета, кандидата юридических наук Андрея 
Бушева на должность судьи Конституционного 
суда. Об этом во вторник, 31 мая, сообщил в сво-
ем телеграм-канале председатель комитета Со-
вфеда по конституционному законодательству 
Андрей Клишас. Предварительное обсуждение 
кандидатуры будущего судьи комитет назначил 
на 7 июня. Это первое назначение судьи КС за 
последние 12 лет: в последний раз состав КС об-
новлялся еще в 2010 году по инициативе пре-
зидента Дмитрия Медведева. После этого судьи 
только уходили в отставку, и к моменту проведе-
ния конституционной реформы в 2020 году из 
списочного состава в 19 человек в КС осталось 
только 15. По итогам конституционной рефор-
мы 2020 года состав судей сократился до 11 че-
ловек, однако и этот рубеж был пройден после 
того, как в апреле этого года по достижении пре-
дельного для судьи КС 70-летнего возраста в от-
ставку вышел Владимир Ярославцев. В непол-
ном составе суд мог бы функционировать до 
2025 года, замечает специалист по конституци-
онному праву Ольга Кряжкова, только к этому 
времени в составе КС в силу возрастного факто-
ра осталось бы меньше восьми судей — квору-
ма, необходимого для принятия решений.

Доцент юрфака СПбГУ Андрей Бушев сейчас 
исполняет обязанности завкафедрой граждан-
ского права, это следует из его странички на сай-
те университета. Учился он здесь же, на юрфа-
ке, одновременно с лидером «Единой России», 
экс-президентом Дмитрием Медведевым (закон-
чил на год позже). Диссертацию защитил в 1997 
году, над докторской диссертацией работал на 
юридическом факультете Лейденского универ-
ситета (Голландия). В 2009 году Россия представи-
ла доцента юрфака СПбГУ Бушева в качестве су-
дьи ad hoc (для рассмотрения конкретного дела) 
в ЕСПЧ при рассмотрении жалобы бывших ми-
норитарных акционеров ЮКОСа. В сентябре 
2011 года, когда Страсбургский суд вынес реше-
ние по этому делу, господин Бушев не поддержал 
его по целому ряду вопросов. В 2012 и 2021 годах 
у господина Бушева был шанс стать уже постоян-
ным судьей от России в ЕСПЧ: он фигурировал 
в шорт-листе кандидатов, представленных рос-
сийским президентом в ПАСЕ к назначению на 
этот пост. Однако оба раза выбор был сделан не 
в его пользу.

Представление Андрея Бушева на пост судьи 
КС может быть связано с тем, что Конституцион-
ному суду предстоит стать заменой ЕСПЧ, счита-
ет госпожа Кряжкова. Если бы не выход России 
из Совета Европы, то нового судью в КС могли бы 
ждать до 2025 года, полагает она. По всей види-
мости, в ближайшее время следует также ждать 
изменений в закон о КС с тем, чтобы каким-то 
образом приблизить его работу и функционал 

к стандартам ЕСПЧ, рассуждает эксперт. Ранее 
господин Клишас уже заявлял, что вместо ЕСПЧ 
россияне могут обращаться в Конституционный 
суд. Две недели назад он вместе с главой коми-
тета Госдумы по конституционному законода-
тельству Павлом Крашенинниковым внес в Гос-
думу поправки в УПК, согласно которым реше-
ния ЕСПЧ перестают быть основанием для отме-
ны решений по уголовным, гражданским, арби-
тражным и административным делам. А вот тол-
кования законов, данные Конституционным су-
дом, таким основанием, наоборот, должны стать.

Анастасия Корня

Суд доделан
Новым судьей КС стал претендент на должность в ЕСПЧ

Верховный суд подтвердил принцип 
«мой дом — моя крепость»: теперь не-
обходимая оборона допускается 
в случае проникновения в жилище, 
даже если она не связана с непосред-
ственной угрозой жизни и здоровью 
его обитателей. На улице же добропо-
рядочный гражданин сможет теперь 
делать замечания хулиганам без опа-
сения, что это признают провокацией 
насилия,— такие уточнения правоза-
щитники пролоббировали на прошло-
годней встрече с президентом.

Верховный суд (ВС) расширил преде-
лы допустимой самообороны. Теперь лю-
бая несанкционированная попытка про-
никнуть в чужое жилье может стать осно-
ванием для активных действий, даже 
если она не связана с опасным для жизни 
насилием. Такие поправки пленум Вер-
ховного суда внес в собственные разъ-
яснения о необходимой обороне, утвер-
жденные в 2012 году. До сих пор самообо-
рона считалась допустимой только в слу-
чае грабежа и других посягательств, свя-
занных с прямым насилием. Также Вер-
ховный суд уточнил, что учитываться 
должна угроза насилия «в условиях, при 
которых у оборонявшегося лица име-
лись основания опасаться осуществле-
ния этой угрозы». Вообще же все сомне-
ния в наличии оснований для необхо-
димой обороны должны трактоваться 
в пользу подсудимого, считает пленум.

К анализу правоприменительной 
практики в области самообороны Вер-
ховный суд вернулся по поручению пре-
зидента, которое тот дал после встречи 
с правозащитниками на заседании Со-
вета по правам человека в декабре прош-
лого года, напомнил судья ВС Сергей Ру-
даков, представлявший коллегам про-
ект документа. В целом нареканий к сло-
жившейся практике у Верховного суда 
нет, дал понять он: «Суды всесторон-
не и полно исследуют материалы, дают 
правильную оценку и принимают пра-
вильные решения». В год выносится бо-
лее 200 приговоров по делам об убийст-
ве при превышении необходимой обо-
роны и более 400 — за причинение тяж-
кого вреда здоровью при сходных обсто-
ятельствах. Но раз дано поручение прези-
дента, следует позаботиться о дополни-
тельных гарантиях для обороняющихся.

Кроме обороны жилища новые разъ-
яснения касаются правомерных дейст-

вий, направленных на пресечение нару-
шений общественного порядка,— такие 
действия не могут признаваться прово-
кацией нападения. Такие ситуации об-
суждались на встрече правозащитников 
с президентом, напомнил судья-доклад-
чик. Член СПЧ Ева Меркачева вспоми-
нает, что на встрече с президентом речь 
шла о Романе Ковалеве, избитом в мос-
ковском метро выходцами из Дагестана 
при попытке вступиться за подвергшу-
юся агрессии пассажирку. Свидетеля-
ми стычки было много людей, но никто 
не пришел пострадавшему на помощь, 
а впоследствии это объяснили в том чи-
сле страхом быть привлеченным к ответ-
ственности за превышение допустимой 
самообороны. Госпожа Меркачева добав-
ляет, что не так давно группа сенаторов 
и депутатов внесли в Госдуму законопро-
ект, существенно расширяющий право 
граждан защищаться, однако правитель-
ство его не поддержало: предложение 
парламентариев дать обороняющемуся 
право применять любое насилие пока-
залось чреватым «перегибами в другую 
сторону». В разъяснениях, которое дал 
Верховный суд, баланс интересов, по ее 
мнению, удалось сохранить.

С этим согласен член СПЧ адвокат 
Шота Горгадзе, который и поднял вопрос 
о пределах самообороны на заседании 
СПЧ. Он надеется, что разъяснения ВС 
позволят судам избежать «двойных стан-
дартов» при оценке действий людей, вы-
нужденных защищаться. Толкование ВС 
по сути является прямым указанием, ко-
торое отдано нижестоящим инстанци-
ям, напоминает он. Приветствует разъ-
яснения ВС и член СПЧ Кирилл Каба-
нов. «По данным ВС, не более десяти (!) 
человек в год освобождаются от уголов-
ной ответственности за действия, ква-
лифицированные как самооборона,— 
написал он в своем Telegram-канале.— 
Большинство лиц, которые соверша-
ют противодействие насилию, угрожа-
ющему им или третьим лицам, осужде-
ны по разным статьям. Вот это результат 
реального обвинительного уклона на-
ших правоохранителей и судов». Риски 
бытового и уличного насилия возраста-
ют, и граждане не должны сомневаться 
в своем праве защищать жизнь и здоро-
вье — свое и своих близких, настаивает 
эксперт.

Анастасия Корня

Защищайтесь смелее
Верховный суд расширил пределы 
допустимой самообороны

Президент России Владимир Путин во втор-
ник в онлайн-режиме провел рабочие встре-
чи с главами Удмуртии и Бурятии Александ-
ром Бречаловым и Алексеем Цыденовым. 
В обеих республиках 11 сентября должны 
пройти выборы главы региона. Господин 
Бречалов прямо попросил главу государст-
ва о поддержке на выборах, а господин Цы-
денов ставить вопрос о выдвижении не стал. 
Впрочем, о намерении участвовать в выбо-
рах оба заявляли заранее. Господин Путин 
лаконично поблагодарил обоих глав за ра-
боту и пожелал им успехов.

Глава Удмуртии Александр Бречалов с экрана 
доложил Владимиру Путину о результатах сво-
ей работы в регионе: как реализуются нацио-
нальные проекты, как Удмуртия работает обо-
ронным щитом России благодаря предприяти-
ям оборонно-промышленного комплекса и как 
участвует в усилиях по импортозамещению 
в условиях санкций. Глава государства похвалил 
рост объемов промышленного производства 
и строительства, а также сравнительно низкую 
долю аварийного жилья и безработицы. «Все это 
очень хорошие показатели,— подчеркнул госпо-
дин Путин и выразил надежду, что господин Бре-
чалов и дальше будет уделять им внимание: — 
Важно только, чтобы это все было, конечно, не 
на бумаге, а важно, чтобы в жизни это все реа-
лизовывалось и чтобы люди ощущали эти поло-
жительные тенденции». Особое внимание пре-
зидент попросил уделить отраслевым пробле-
мам — в частности, как раз предприятиям ОПК, 
расширяющим линейку гражданской продук-
ции, но показывающим высокую закредито-
ванность. Владимир Путин, впрочем, отметил, 
что это требует внимания не только региональ-
ных властей, но и федерального правительства, 
а господину Бречалову пожелал успехов, побла-
годарив его за работу. Тогда глава Удмуртии по-
просил еще две минуты президентского време-
ни: «Я хочу заручиться вашей поддержкой по че-
тырем вопросам, очень важным для нас. Мы на-
правили вам соответствующие письма»,— ска-
зал он. Владимир Путин содержание писем рас-
крывать не стал, а сказал только, что «все посмо-
трел» и дал все соответствующие поручения пра-
вительству. Но господин Бречалов все же задал 
еще один вопрос, который прозвучал в форме 
констатации: «У нас много планов на ближай-
шие годы. Я готов и хочу работать дальше. Если 
вы поддержите, то я хотел бы продолжить работу 
в республике и выдвинуть свою кандидатуру на 
предстоящих выборах главы Удмуртской Респу-
блики». «Желаю вам успехов! Всего хорошего»,— 
ответил господин Путин.

Александру Бречалову 48 лет. Он был назна-
чен врио главы Удмуртии в апреле 2017 года по-
сле отрешения от должности Александра Соло-
вьева, задержанного по обвинению в получе-
нии взяток. До назначения врио главы Удмур-
тии Александр Бречалов занимал должности се-
кретаря Общественной палаты РФ и сопредседа-
теля центрального штаба «Общероссийского на-
родного фронта». На выборы осенью 2017 года 
он был выдвинут региональным отделением 
«Единой России», за него проголосовали 78,16% 
избирателей при явке в 34,55%. В 2021 году го-
сподин Бречалов несколько раз заявлял журна-
листам, что не хочет покидать регион и намерен 
идти на второй срок. «Я никуда не собираюсь. Бо-
лее того, в определенных кабинетах я озвучил, 
что очень хочу работать дальше, но будет все, ко-
нечно, зависеть и от предстоящих выборов в Гос-
думу, и главным образом от исполнения нацпро-
ектов»,— сказал он, в частности, в августе 2021 
года. Итоги думских выборов в Удмуртии, на ко-
торых «Единая Россия» показала не слишком вы-
дающийся результат в 35,6% при 25,3% у КПРФ, 
дали пищу для обсуждения вероятной отставки 
господина Бречалова. Но в феврале 2022 года он 
был переизбран секретарем удмуртского отделе-
ния ЕР, а 10 мая не пополнил список губернато-
ров, разом подавших в отставку. Политолог Кон-
стантин Калачев полагает, что в действительнос-
ти мало кто сомневается во втором сроке госпо-
дина Бречалова: «Прочными я бы его позиции не 
назвал, но коней на переправе не меняют. Ожи-
дания, связанные с его приходом в республику, 
столкнулись с реальностью, но публичной силь-
ной оппозиции к нему в республике нет, как 
и очереди из желающих возглавить регион. За-
чем ломать то, что работает?» Сигналы о согласо-
вании кандидатуры господина Бречалова шли 
последние два-три месяца, говорит политтехно-
лог центра политических и информационных 
технологий Vybory.pro (Удмуртия) Сергей Анто-
нов, но «окончательное решение было, вероят-
но, принято недели две назад». Эксперт отмеча-
ет, что идею второго срока Александра Бречало-
ва мог поддержать спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Президентское одобрение, высказанное 
во время видеоконференции во вторник, он счи-
тает однозначным.

Слова благодарности за работу и пожелания 
успехов услышал от президента и глава Буря-
тии Алексей Цыденов, который ранее также за-
являл о намерении принять участие в предсто-
ящих выборах — и даже выступил как один из 
энтузиастов сохранения прямых губернатор-
ских выборов в момент, когда стала обсуждать-
ся их возможная замена на утверждение кан-

дидатуры региональными депутатами. 46-лет-
ний выпускник «губернаторских» курсов госу-
правления РАНХиГС Алексей Цыденов был на-
значен врио главы Бурятии в феврале 2017 года 
после отставки Вячеслава Наговицына (ныне 
представляет исполнительную власть респу-
блики в Совете федерации). На выборах госпо-
дин Цыденов получил 87,4% голосов при явке 
41,6%. Член высшего совета ЕР Алексей Цыде-
нов с 2020 года также является секретарем реги-
онального отделения партии. О намерении бал-
лотироваться на второй срок господин Цыденов 
объявил еще в декабре 2021 года, заявив, что не 
прекращал избирательной кампании с момен-
та начала своей работы в Бурятии. В отличие от 
господина Бречалова, ставить вопрос о поддер-
жке перед Владимиром Путиным во время виде-
оконференции господин Цыденов не стал. Вме-
сто этого он спросил, поддержит ли президент 
представление Минобороны о присвоении зва-
ния Героя России тяжело раненному на терри-
тории Украины лейтенанту Балдану Цыдыпову, 
который в неравном бою спас 150 своих товари-
щей. «Не могу обойти стороной вопрос специ-
альной военной операции на Украине,— пояс-
нил господин Цыденов, завершив отчет о разви-
тии горнодобывающих производств, строитель-
стве школ и заботе о чистоте Байкала.— Много 
наших ребят из Бурятии сейчас с честью испол-
няют свой долг по защите людей и обеспечению 
стратегической безопасности нашей страны. По 
последним соцопросам, в республике абсолют-
ное большинство жителей поддерживают про-
ведение операции». Представление лейтенанта 
Цыдыпова к звезде Героя России Владимир Пу-
тин немедленно поддержал. После этого госпо-
дин Цыденов рассказал еще о перспективах ака-
демических обменов между Бурятией, Монго-
лией, Кореей и Китаем, а господин Путин пообе-
щал передать в правительство все необходимые 
поручения и просил не упускать из виду пробле-
му аварийного жилья: «Пожалуйста, не забывай-
те про это. Надо помогать людям, которые в та-
кой ситуации оказались, живут в такой обста-
новке в течение многих лет. Возможности для 
того, чтобы проблема была решена, у нас есть».

Напомним, прямые выборы глав должны 
в этом году пройти в 14 регионах. В восьми из 
них назначены врио, выдвижение на второй 
срок глав Свердловской и Калининградской об-
ластей Евгения Куйвашева и Антона Алиханова 
публично поддержано президентом. Официаль-
ное назначение выборов, дающее старт кампа-
нии, должно последовать в начале июня.

Михаил Красильников, Ижевск;  
Иван Тяжлов

Главы республик просят дать поработать
Владимир Путин пожелал успехов Александру Бречалову и Алексею Цыденову

Центральная избирательная комис-
сия (ЦИК) на заседании в среду пере-
даст депутатский мандат покойного 
лидера ЛДПР Владимира Жиринов-
ского депутату Госдумы шестого 
и седьмого созывов Андрею Свинцо-
ву. Изначально планировалось, что 
вопрос о том, кого наделить депутат-
скими полномочиями, решит выс-
ший совет ЛДПР. Однако, как сооб-
щил „Ъ“ депутат Госдумы Ярослав 
Нилов, этот вопрос так и не был вне-
сен в повестку заседания руководя-
щего партийного органа.

Напомним, 24 мая Госдума приняла по-
становление о досрочном прекращении 
депутатских полномочий Владимира Жи-
риновского в связи с его смертью после 
продолжительной болезни. Согласно из-
бирательному законодательству, в тече-
ние двух недель у руководящего партий-
ного органа была возможность опреде-
литься с кандидатурой на вакантный ман-
дат. Его мог получить любой участник фе-
дерального списка партии, зарегистриро-
ванного на выборах в Госдуму восьмого 
созыва. В случае если руководящий орган 
не передает в Центризбирком кандидату-
ру, комиссия сама распределяет мандат 
в пользу следующего по списку кандидата. 
Именно таким кандидатом был 43-летний 
Андрей Свинцов, возглавлявший одну из 
подмосковных групп (всего в списке ЛДПР 
было 135 региональных групп, что пред-
ставляло собой своего рода рекорд среди 
партий). Господин Свинцов был депута-
том Думы шестого и седьмого созывов. Он 
занимал пост заместителя председателя 
комитета Госдумы по информационной 
политике, информационным технологи-
ям и связи. Помимо него возможным кан-
дидатом на вакантный мандат СМИ назы-
вали бывшего советника Владимира Жи-
риновского Сергея Жигарева.

18 мая депутаты Госдумы от ЛДПР из-
брали новым главой фракции председа-
теля думского комитета по международ-
ным делам Леонида Слуцкого. А 27 мая 
делегаты съезда ЛДПР выбрали его но-
вым партийным лидером. Сразу после 
избрания господин Слуцкий, отвечая 
на вопросы журналистов, рассказал, что 
в ближайшие дни соберется высший со-
вет партии, чтобы коллегиально решить 
вопрос о том, кого наделить депутатски-
ми полномочиями. «Высший совет имел 
право рассмотреть этот вопрос, но на 
высший совет этот вопрос никто не вы-
носил»,— сообщил „Ъ“ член высшего со-
вета либерал-демократов, заместитель 
руководителя фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов. 

«Высший совет ЛДПР нам не передал 
кандидатуру, поэтому в соответствии с за-
конодательством ЦИК передает мандат по 
очереди,— сказал „Ъ“ член ЦИКа с правом 
решающего голоса Александр Курдюмов, 
который на заседании комиссии 1 июня 
будет выступать с докладом по этому во-
просу.— Я так понимаю, принято реше-
ние, чтобы все шло естественным путем. 
Самый честный путь — когда в Думу про-
ходит тот, что идет следующим по списку».

До 8 июня решится судьба еще одно-
го вакантного думского мандата. 25 мая 
Дума досрочно прекратила депутатские 
полномочия первого секретаря москов-
ского горкома КПРФ Валерия Рашкина 
из-за обвинительного приговора по делу 
о незаконной охоте, вступившего в силу 
23 мая. Как сообщил „Ъ“ пресс-секретарь 
лидера Компартии Геннадия Зюганова 
депутат Госдумы Александр Ющенко, 
президиум ЦК КПРФ определится с кан-
дидатурой на вакантный мандат перед 
самым истечением двухнедельного сро-
ка, отведенного на это законом.

Ксения Веретенникова

Естественно убыл
ЦИК передаст мандат Владимира 
Жириновского экс-депутату Госдумы  
Андрею Свинцову

Его поздравляет руководитель Федерального агентства по делам национальностей 
России Игорь Баринов:
— Уважаемый Магомедсалам Магомедалиевич! Вы — человек, который внес клю-
чевой вклад в развитие инфраструктуры национальной политики, Ваш многогран-
ный опыт и знания, преданное и ответственное служение России способствуют 
укреплению единства многонационального народа нашей страны. Пусть успех не-
изменно сопутствует Вашей плодотворной деятельности, а высокие деловые каче-
ства и профессионализм позволят успешно реализовать все намеченные планы. Же-
лаю Вам крепкого здоровья на долгие годы, счастья и благополучия.

Сегодня исполняется 58 лет заместителю 
руководителя администрации президента РФ  
Магомедсаламу Магомедову
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Андрея Бушева дважды отвергли 
в Европейском суде по правам 
человека, но пригласили 
в российский Конституционный суд  
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Как стало известно „Ъ“, Замоскво-
рецкий райсуд Москвы приговорил 
к четырем годам лишения свободы 
бывшего председателя правления 
банка «Мастер-капитал»  Владимира 
Викторова. Он, а также экс-началь-
ник кредитного управления  банка 
Дмитрий Александров и бывший 
 финансовый директор холдинга 
«Объединение „Мастер“» Дмитрий 
Еремеев (оба получили по три года) 
признаны виновными в хищении 
из кредитного учреждения 2,3 млрд 
руб. В отличие от своих  сообщников, 
которых под стражу взяли в зале 
суда только после оглашения приго-
вора, подсудимый Викторов почти 
все назначенное наказание уже от-
был под арестом и примерно через 
полгода выйдет на свободу.

Рассмотрение уголовного дела в от-
ношении обвиняемых в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Вла-
димира Викторова, Дмитрия Алексан-
дрова и Дмитрия Еремеева началось 
в Замоскворецком райсуде Москвы еще 
в конце января прошлого года. В нача-
ле мая 2022 года исследование поряд-
ка 90 томов было завершено, и стороны 
перешли к прениям. На этой стадии го-
собвинитель запросил для одного из ор-
ганизаторов преступления Викторова 
четыре с половиной года лишения сво-
боды, а для подсудимых Александрова 
и Еремеева — по четыре.

В итоге судья Юрий Рахматов признал 
вину обвиняемых полностью доказан-
ной, но наказание назначил мягче, чем 
требовал прокурор. Владимир Викторов 
получил, правда, лишь на полгода мень-
ше, а вот его подельники всего по три 
года колонии общего режима. При этом 
стоит отметить, что осужденный Викто-
ров свой срок уже практически отбыл 
в СИЗО во время следствия и суда — при-
мерно через полгода он сможет выйти на 
свободу. А вот для Дмитрия Александро-
ва и Дмитрия Еремеева все только начи-
нается — под стражу их взяли в зале суда 
сразу после оглашения приговора (оба 
находились под подпиской о невыезде). 
Впрочем, адвокаты всех троих решение 
суда обжаловали.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголов-
ное дело по факту хищения денежных 
средств из банка «Мастер-капитал» ГСУ 
ГУ МВД России по Москве возбудило 
в декабре 2018 года. До этого времен-
ная администрация (лицензия у банка 
отозвана в феврале 2018 года) четыре-
жды обращалась в правоохранитель-
ные органы, полагая, что в действиях 
топ-менеджмента банка усматривают-
ся признаки мошенничества, злоупо-
требления полномочиями, присвоения 
и преднамеренного банкротства (ста-
тьи 159, 201, 160 и 196 УК РФ соответ-
ственно). Однако действие, по данным 
„Ъ“, возымело лишь прямое обращение 
главы Центробанка Эльвиры Набиул-

линой к министру внутренних дел Вла-
димиру Колокольцеву.

Практически до самого окончания 
расследования в деле фигурировали все-
го два эпизода хищений порядка 600 млн 
руб. Эти деньги, по версии следствия, вы-
водились из «Мастер-капитала» под ви-
дом выдачи кредитов различным ком-
мерческим фирмам, якобы не ведшим 
никакой хозяйственной деятельности.

Однако в окончательной редакции 
обвинительного заключения Влади-
миру Викторову, Дмитрию Александ-
рову и Дмитрию Еремееву инкрими-
нировали хищение уже 2,3 млрд руб. 
Именно такая задолженность образова-
лась у «Мастер-капитала» после краха пе-
ред кредиторами.

Еще одним организатором преступ-
ления, в сговоре с которым, по версии 
следствия, действовали господа Вик-
торов, Александров и Еремеев, явля-
ется находящийся в розыске бывший 
собственник банка «Мастер-капитал» 
и экс-спонсор знаменитой раллийной 
команды «КамАЗ-мастер» Феликс Бажа-
нов. Впрочем, он уже давно проживает 
за границей и для российского правосу-
дия недоступен.

Отметим, что своей вины в хищении 
денег из банка никто из осужденных не 
признал. Тот же Владимир Викторов ут-
верждал, что все кредиты той или иной 
коммерческой структуре выдавались по 
прямому указанию собственника бан-
ка Феликса Бажанова и перечить ему он 
не мог, и уж тем более не мог знать, что 
деньги будут похищены.

«Учитывая, что по такого рода де-
лам фигуранты обычно получают по во-
семь-девять лет, а нередко и больше, дан-
ный приговор можно расценивать как 
успех. Особенно в свете того, что уже че-
рез полгода мой подзащитный окажется 
дома,— заявил „Ъ“ адвокат осужденно-
го Викторова Константин Мусман.— Ни-
каких доказательств виновности в мо-
шенничестве моего клиента в деле нет, 
фирмы, которые следствие и суд сочли 
фиктивными, в действительности абсо-
лютно живые, некоторые из них рабо-
тают по 20 лет и имеют миллиардные 
годовые обороты». Но даже при таких 
обстоятельствах, по словам защитника, 
исходя из сложившейся судебной пра-
ктики на оправдательный приговор рас-
считывать было сложно. А вопрос, по-
чему компании, получившие кредиты 
в банке на сумму более 2,3 млрд руб., по-
сле отзыва лицензии перестали их обслу-
живать, по мнению господина Мусмана, 
адресовать следует не его подзащитному, 
а в первую очередь Феликсу Бажанову, ко-
торому все они и были подконтрольны. 
«Более того, пока есть основания сомне-
ваться, что Бажанов похитил эти деньги, 
поскольку на что они были израсходова-
ны заемщиками, так и не было установ-
лено»,— добавил адвокат Мусман.

Олег Рубникович

Мастер растраты
Глава банка отсидел свое до приговора

Хамовнический суд Москвы признал ви-
новным в покушении на особо крупное мо-
шенничество и приговорил к пяти с по-
ловиной годам колонии общего режима 
бывшего директора по инвестициям фи-
нансовой компании «Фонтвиэль»  Олега 
Покровского. Он обвинялся в попытке 
 получить €3 млн у основателя компании 
«Вимм-Билль-Данн» Давида Якобашви-
ли якобы за прекращение уголовного дела 
в отношении руководства ЗАО «Квартал», 
одним из акционеров которого господин 
Якобашвили являлся.

Уголовное дело в отношении бывшего ди-
ректора по инвестициям финансовой компа-
нии «Фонтвиэль» Олега Покровского было рас-
смотрено единолично судьей Хамовнического 
суда Москвы Мариной Сыровой в особом по-
рядке за один день. Это объясняется тем, что 
как в ходе следствия, так и в суде господин Пок-
ровский полностью признал свою вину в жела-
нии мошенническим путем получить с Дави-
да Якобашвили крупную сумму денег и заявил 
о своем раскаянии. В итоге суд приговорил ма-
хинатора к пяти с половиной годам колонии.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (покушение на особо крупное мошенничест-
во) ГСУ СКР по Москве возбудило в отношении 
55-летнего Олега Покровского 12 февраля прош-
лого года по заявлению господина Якобашвили.

Как говорится в материалах расследования, 
поводом для попытки получить деньги у госпо-
дина Якобашвили стало уголовное дело, кото-
рое сотрудники УМВД по Центральному округу 
Москвы возбудили по факту хищения нежило-
го здания в 772 кв. м в Старопанском переул-
ке. Тогда речь шла о том, что по договору зай-
ма, заключенному в марте 2017 года между 
ООО «Арендком» и ЗАО «Квартал», гендиректор 
«Арендкома» Андрей Лапшин под принужде-
нием расплатился с руководством «Квартала» 
нежилым зданием в сентябре 2019 года. Узнав 
об этом, владельцы «Арендкома» обратились 
в полицию, сообщив о хищении здания: по их 
версии, соглашение было подписано генди-
ректором под угрозой применения насилия со 
стороны руководства ЗАО «Квартал». В рамках 
этого дела гендиректор «Квартала» Игорь Тих-
новецкий был объявлен в розыск.

Узнав об этой истории, говорится в деле, 
Олег Покровский, будучи знакомым с акцио-
нером «Квартала» Давидом Якобашвили, пред-
ложил тому свои услуги по урегулированию 
с полицией уголовного дела за €3 млн. В декаб-
ре 2020 года, обговорив все условия, господин 
Покровский, чтобы закамуфлировать свою афе-
ру, составил договор между «Кварталом» и ООО 
«Юридическое бюро» на оказание консульта-
ционных и иных услуг господину Якобашви-
ли. В конце декабря представитель господина 
Якобашвили передал Покровскому €200 тыс., 
однако никаких подвижек в уголовном деле 
не последовало. Тогда бизнесмен и обратил-
ся в ФСБ. В рамках оперативного эксперимен-
та 11 февраля 2021 года в Кропоткинском пе-
реулке Олегу Покровскому было передано 
еще €15 тыс., а также «кукла», имитировавшая 
€2 млн. С ними финансист и был задержан.

Отметим, что по досудебному соглашению, 
заключенному Олегом Покровским в рамках 
дела о мошенничестве в отношении господи-
на Якобашвили, обвиняемый дал показания на 
бывшего следователя управления СКР по Севе-
ро-Западному округу Москвы Алексея Несно-
ва. Тот стал известен благодаря тому, что вел 
скандальное дело в отношении соучредителей 
IT-компании Merlion (они обвинялись в по-
кушении на бывшего топ-менеджера, но по-
том были полностью оправданы следователя-
ми центрального аппарата комитета), а затем 
сам был привлечен к уголовной ответственно-
сти. По показаниям господина Покровского, 
он сам, следователь и бизнесмен Кирилл Качур 
решили развести соучредителя АО «Торговый 

дом ВВК» Андрея Енина на $1,65 млн, пообещав 
тому непривлечение к уголовной ответствен-
ности в связи с делом руководства Merlion. Дело 
в том, что ТД ВВК являлся торговым партнером 
Merlion. В итоге требуемая сумма была переда-
на через Олега Покровского в подмосковной 
Жуковке, где он проживает. Фигурантами это-
го дела, которое расследует СКР по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо крупном разме-
ре), Алексей Неснов и Кирилл Качур стали в ав-
густе 2021 года заочно — оба скрылись за гра-
ницу. Свидетелем обвинения по нему, скорее 
всего, выступит господин Покровский.

После оглашения приговора Олегу Покров-
скому в Хамовническом суде его адвокат Джа-
ниса Саритова отказалась комментировать су-
дебное решение, в том числе обсуждать, станут 
ли они с клиентом его обжаловать.

Юрий Сенаторов

Раскаялся на срок
Вынесен приговор по делу о вымогательстве у Давида Якобашвили

Как стало известно „Ъ“, СКР завершил расследо-
вание громкого уголовного дела о многомиллион-
ных хищениях при цифровизации Единого государ-
ственного реестра недвижимости (ЕГРН). В особо 
крупном мошенничестве обвиняется бывший на-
чальник управления информационных технологий 
Росреестра Александр Бибиков и двое его знако-
мых из IT-компании, которые должны были создать 
по госконтракту новую подсистему сопровождения 
кадастровой оценки. С заданием, как считают сле-
дователи, разработчики не справились, однако чи-
новник подписал фиктивные документы о прием-
ке работ. Между тем защита уже год находящихся 
под стражей фигурантов настаивает на их неви-
новности, заверяя, что подсистема была создана, 
а обвинение базируется на несостоятельных вы-
водах негосударственного эксперта, который про-
сто не смог разобраться в особенностях новинки, 
не поняв ее функционала.

По данным источников „Ъ“, на днях следователи 
главного следственного управления (ГСУ) СКР предъ-
явили обвинение в окончательной редакции в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) бывшему 
начальнику управления информационных техноло-
гий Росреестра Александру Бибикову и двум его знако-
мым предпринимателям в сфере IT-технологий, соучре-
дителям петербургской компании «Юнидата» Антону 
Евгеньеву и Сергею Кузнецову. Сейчас все трое обви-
няемых, уже около года находящиеся в СИЗО, вместе 
со своими защитниками начали изучение материалов 
расследования в рамках ст. 217 УПК. Точное количест-
во томов адвокатам пока не сообщили, но дело доволь-
но объемное, и, как они предполагают, чтение займет 
не менее трех месяцев.

Само уголовное дело было возбуждено ГСУ СКР еще 7 
августа 2020 года на основании материалов сотрудников 
Службы экономической безопасности (СЭБ) ФСБ, прове-
рявших использование бюджетных денег Росреестром. 
В частности, оперативников заинтересовал госконтракт, 
заключенный 16 октября 2017 года на создание подси-
стемы сопровождения кадастровой оценки (ПСКО) Фе-
деральной государственной информационной системы 
(ФГИС) ЕГРН. Речь шла об упрощении удаленного досту-
па к данным, а деньги — 225,8 млн руб.— выделялись из 
казны в рамках Федеральной целевой программы (ФЦП) 
«Развитие единой государственной системы регистра-
ции прав и кадастрового учета недвижимости (2014–
2020 годы)». По версии чекистов и следователей, тогда 
господин Бибиков разработал целую схему по хищению 
госсредств, к которой привлек своих знакомых Евгень-
ева и Кузнецова. Оба предпринимателя имели также от-
ношение к крупной компании «ТаскДата Рус», которая 
разрабатывает программное обеспечение и специали-

зируется на внедрении систем управления. Именно 
эта фирма должна была выполнять работы для Росрее-
стра, заключив договор субподряда с компанией, кото-
рая выиграла тендер,— «АМТ-Груп». Схема сработала, од-
нако работы якобы к установленному сроку — ноябрю 
2018 года фактически не были выполнены. Тем не менее 
Александр Бибиков посчитал контракт исполненным, 
подписав все бумаги о приемке работ.

18 мая прошлого года все трое фигурантов расследо-
вания были задержаны, им предъявили официальное 
обвинение, а на следующий день Басманный суд их аре-
стовал. Адвокаты не раз просили освободить их подза-
щитных под залог или хотя бы перевести под домаш-
ний арест. Они настаивали, что веских доказательств их 
вины нет, вменяемое им в вину преступление относит-
ся к предпринимательской деятельности, что исключа-
ет содержание под стражей, а сами фигуранты имеют 
малолетних детей и пожилых родителей, в том числе 
и с инвалидностями. При этом указывалось, что утвер-
ждение о возможности продолжения преступной дея-
тельности фигурантов основывается только на единст-
венной справке оперуполномоченного СЭБ ФСБ. А во 
время доследственной проверки спецслужб и даже по-
сле возбуждения уголовного дела IT-специалисты не 
только не уехали за границу, но и добровольно выдали 
требуемые документы, давали пояснения и ни от кого 
не скрывались. Однако суд был непреклонен, отмечая, 
что деятельность господ Бибикова, Евгеньева и Кузне-
цова «носила конспиративный характер», а обвиняют-
ся они «в совершении в составе организованной груп-
пы умышленного тяжкого преступления, посягающего 
на основы государственной власти и нарушающего нор-
мальную управленческую деятельность государствен-
ных органов и учреждений, обладающего повышенной 
общественной опасностью».

При этом, по данным „Ъ“, в ходе следствия к делу 
были приобщены дополнительные материалы деятель-
ности обвиняемых, включая разработку для Росреестра 
подсистемы обеспечения качества данных (ПОКД). Меж-
ду тем сами фигуранты свою вину категорически отри-
цают. Представляющая интересы Александра Бибико-
ва Мария Зазирная, старший юрист уголовно-правовой 
практики адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры», заявила „Ъ“, что предъявленное об-
винение не соответствует закону. «Поскольку никто не 
оспаривает факт выполнения работ по государствен-
ным контрактам на создание ПСКО и ПОКД, обвинение 
в совершении мошенничества исключается»,— считает 
госпожа Зазирная. По ее словам, вывод следствия о вы-
полнении работ с нарушением требований к их объ-
ему и срокам основывается на заключениях компью-
терно-технической экспертизы, которую выполнил 
«негосударственный эксперт» — некий Бабанин А. В. 

«Исследования проведены с существенными нарушени-
ями методики экспертиз подобного рода, в частности, 
эксперт сделал вывод о неработоспособности подсис-
тем, не сумев при этом собрать программное обеспече-
ние из исходных кодов, соответственно, у него не было 
возможности проверить функционал программного 
обеспечения»,— подчеркнула представитель защиты. 
Мария Зазирная отметила, что компания «ТаскДата Рус», 
которая выполняла работы по созданию подсистем, по-
лучила акт экспертного исследования ФБУ «Российский 
федеральный центр судебной экспертизы при Миню-
сте России», согласно которому результаты выполнен-
ных работ по созданию ПСКО соответствуют требовани-
ям государственного контракта и технического задания 
к нему. «А значит, подсистема работоспособна и пригод-
на для использования по назначению, предусмотренно-
му государственным контрактом, но указанное обсто-
ятельство органом предварительного расследования 

игнорируется, как и то, что якобы не существующие 
подсистемы ФГИС ЕГРН обслуживаются на основании 
трех последовательно заключенных Росреестром и под-
ведомственной ему Федеральной кадастровой палатой 
государственных контрактов на оказание услуг по экс-
пертной поддержке ФГИС ЕГРН»,— сообщила госпожа 
Зазирная. Она также напомнила, что в СМИ недавно 
были оглашены данные о некомпетентных негосудар-
ственных экспертах, привлекаемых следствием. «Полу-
чается, квалифицированные специалисты IT-сферы уже 
более года находятся под стражей, несмотря на попытки 
государства создать в стране наиболее благоприятный 
климат для развития IT-технологий»,— заключили пред-
ставители защиты. В Росреестре „Ъ“ сообщили, что не 
в их компетенции комментировать ход расследования. 
Одновременно с этим отметили, что господин Бибиков 
был уволен из Росреестра в июле 2020 года.

Сергей Сергеев

Хищения носили подсистемный характер
Закончено дело о предполагаемых махинациях в Росреестре

За мошенничество в отно шении 
 Давида Якобашвили осудили  
в особом порядке  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Оклады скорой требуют помощи
Президента призывают помочь проиндексировать зарплаты сотрудникам СМП
Водители скорой помощи Подмо
сковья направили коллективное 
обращение президенту Влади
миру Путину с жалобой на низкие 
зарплаты. Оклад в 14 860 руб., 
отмечают они, не индексировал
ся в течение последних десяти 
лет, поэтому они просят главу  
государства поручить Минтруду 
и правительству Московской об
ласти разобраться с этой проб
лемой. Минздрав области утвер
ждает, что зарплата начисляется 
в соответствии со всеми требова
ниями закона.

Подмосковные водители скорой 
1 июня направили открытое обра-
щение президенту Владимиру Пу-
тину. Почти десять лет, сообщают 
они, в Подмосковье не проводилась 
предусмотренная ст. 134 ТК РФ ин-
дексация заработной платы водите-
лей автомобилей скорой медпомо-
щи ГБУЗ МО МОССМП. Все это время 
оклад составляет 14 680 руб. Авторы 
обращения уточняют: согласно дей-
ствующей в МОССМП системе опла-
ты труда, при таком окладе водитель 
без водительского стажа на одну став-
ку получает на руки около 28 тыс. 
руб. При надбавке 55% за стаж свы-
ше пяти лет — 32–37 тыс. руб. А с мак-
симальной надбавкой в 80% за стаж 
свыше семи лет сотрудник получает 
40–45 тыс. руб. Более того, продолжа-
ют водители, в течение последних 
пяти лет реальный размер заработ-
ной платы в расчете на одну став-
ку для многих даже сократился. Это 
связано с исключением в 2016 году 
из профильного приказа Минздра-
ва РФ должности санитара-водите-
ля (хотя водители СМП продолжают 
участвовать в санитарной эвакуа-
ции больных), с отменой надбавок за 
«классность», а также с тем, что в по-
следние несколько месяцев на неко-

торых подстанциях была убрана до-
плата за мойку автомобиля в 15% от 
оклада. «Конечно, на такие деньги се-
мье с детьми прожить в Московской 

области просто невозможно»,— гово-
рится в обращении к президенту.

Водители просят Владимира Пу-
тина дать поручение правительст-

ву РФ, Минтруду, правительству Мо-
сковской области и и. о. главврача 
подмосковной станции скорой по-
мощи Сергею Папиянцу вернуть по-
ложенные надбавки, утвердить ми-
нимальные должностные оклады 
в размере не менее 19 084 руб., а так-
же принять порядок ежегодной ин-
дексации. 

Председатель первичной профсо-
юзной организации медработни-
ков «Действие» подмосковной ско-
рой Евгения Богатырева рассказала 
„Ъ“, что профсоюз уже несколько лет 
пытается решить эту проблему. 3 де-
кабря 2021 года минздрав Подмо-
сковья указал в ответ на обращение 
госпожи Богатыревой, что начисле-
ние зарплаты осуществляется в со-
ответствии с «Положением об опла-
те труда работников госучреждений 
здравоохранения МО»: он состоит из 
должностного оклада, компенсаци-
онных и стимулирующих выплат. 
Чиновники сообщили о специаль-
ных (ковидных) соцвыплатах води-
телям и о том, что с 1 января 2022 
года губернатором Московской обла-
сти Андреем Воробьевым установле-
на ежемесячная доплата водителям 
СМП в 7 тыс. руб. Однако причины 
отсутствия индексации окладной ча-
сти в течение десяти лет, по словам 
Евгении Богатыревой, в ответе мин-
здравом рассмотрены не были.

Профком «Действие» обратился 
в трудовую инспекцию и прокурату-
ру. В Госинспекции труда Подмоско-
вья подтвердили: индексация зар-
платы водителей СМП Московской 
областной скорой не производи-
лась, информация о необходимости 
такой индексации в минздрав обла-
сти не направлялась. За непроведе-
ние индексации заработной платы 
Красногорской городской прокура-
турой в адрес и. о. главного врача 

внесено представление. «К сожале-
нию, прошло уже почти три меся-
ца, но никаких действий ни от глав-
врача, ни от минздрава мы не видим. 
Даже от городской прокуратуры нет 
на сегодня никакого ответа, просро-
чены все сроки. Поэтому у наших во-
дителей, даже у тех, кто не состоит 
в профсоюзе, закончилось терпение, 
и они проявили инициативу собрать 
подписи и направить письмо прези-
денту. Мы как профсоюз их в данном 
вопросе поддерживаем»,— рассказа-
ла Евгения Богатырева.

Вадим Ткаченко, юрист, основа-
тель и СЕО консалтинговой груп-
пы vvCube, отмечает, что заработная 
плата, согласно законодательству, 
должна быть не ниже уровня МРОТ 
и прожиточного минимума. Поэто-
му формально нарушения, по его 
словам, нет и работодателя слож-
но привлечь к ответственности. От-
метим, в Московской области МРОТ 
для организаций, финансируемых 
из федерального бюджета, составля-
ет 13 890 руб. «С другой стороны, если 
зарплаты не индексируются в соот-
ветствии с отраслевыми требовани-
ями или постановлением правитель-
ства, с учетом инфляции и других 
нюансов, стоит провести провер-
ку»,— говорит господин Ткаченко. 

В минздраве Подмосковья не про-
комментировали жалобы сотрудни-
ков на отсутствие индексации, одна-
ко уточнили, что средняя заработная 
плата водителя скорой Одинцовской 
подстанции «с учетом всех доплат» за 
первый квартал 2022 года составила 
54 483 руб., что выше на 57% по срав-
нению с выплатами в 2014 году.

„Ъ“ направил запрос в другие ре-
гиональные минздравы с прось-
бой сообщить размер оклада води-
телей скорой помощи и темпы его 
индексации, однако подавляющее 

большинство субъектов не смогли 
предоставить информацию. Как 
рассказали „Ъ“ в минздраве Кры-
ма, заработная плата водителей 
скорой помощи в регионе состав-
ляет 8482 руб. Надбавка за интенсив-
ность труда — от 100% до 125%. Так-
же для водителей выездных бригад 
установлена стимулирующая вы-
плата, зависящая от стажа работы 
(в размере до 60% от оклада), и еже-
месячная премия за выполнение 
ряда показателей. С учетом всех бо-
нусов, отмечают в минздраве респу-
блики, размер средней зарплаты за 
апрель у водителей составил более 
35 тыс. руб. Зарплаты, отмечают чи-
новники, индексировались в 2022 
году в 1,04 раза.

В Иркутске, по данным источни-
ка „Ъ“, оклад водителя скорой чуть 
больше МРОТ — около 15 тыс. руб. 
К этой сумме добавляется северный 
коэффициент, выплата за стаж, сти-
мулирующая доплата. В среднем 
водители зарабатывают 30–32 тыс. 
руб. В разгар пандемии зарплата до-
ходила до 40 тыс., но сейчас ковид-
ных выплат нет. Индексации зар-
плат, по словам собеседника „Ъ“, 
давно не было, а водители указыва-
ют и на другие проблемы — напри-
мер, на неисправность автомоби-
лей: «Машина списана уже три раза, 
течет отовсюду, а все ездит. В прош-
лую смену 20 машин на линии не 
хватало, а они еще и зарплату снизи-
ли. Типа оклад прибавили и чего-то 
убавили. В итоге получаем мень-
ше»,— цитирует анонимного води-
теля Telegram-канал «Иркутск. Даль-
ше некуда».

Наталья Костарнова;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Влад Никифоров,  
Иркутск

Не дождавшись скорого повышения окладов, водители 
жалуются главе государства  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Армию дискредитировали на миллион
Вынесен первый приговор за распространение ложных сведений о ВС РФ

Первый в России приговор по уго
ловному делу о «публичной дис
кредитации армии» (ст. 207.3 УК 
РФ) вынес Оловянинский рай
онный суд Забайкальского края. 
Администратор интернетсооб
щества «Я живу в руинах» Петр 
Мыльников оштрафован за пу
бликацию «сфальсифицирован
ных текстовых документов» о со
бытиях на Украине на 1 млн руб. 
Эксперты напоминают, что с мо
мента введения в УК ответствен
ности за распространение не
достоверной информации об 
армии РФ в марте 2022 года из
вестно уже о 52 подобных уголов
ных делах. Однако опрошенные 
„Ъ“ юристы и правозащитники 
указывают, что дело господина 
Мыльникова едва ли сформиру
ет практику в отношении других 
обвиняемых, среди которых из
вестные журналисты и политики.

Петра Мыльникова из Забайка-
лья суд 31 мая признал виновным 
по первой, самой «легкой», части 
ст. 207.3 УК РФ — «Публичное рас-
пространение заведомо ложной ин-
формации об использовании ВС РФ». 
Она предполагает наказание в виде 
штрафа от 700 тыс. руб. до 1,5 млн 
руб. или лишение свободы до трех 
лет. «Как установлено следствием 
и судом, в марте 2022 года Мыльни-
ков, являясь администратором пу-
бличной группы в одном из мессен-
джеров, дважды размещал в группе 
заведомо ложную информацию под 
видом достоверной,— заявили „Ъ“ 
в пресс-службе регионального След-
ственного комитета.— Кроме того, 

подсудимый размещал в этой же 
группе комментарии по поводу ука-
занной темы». Речь идет об интер-
нет-сообществе «Я живу в руинах». 
Сам господин Мыльников ранее 
признал вину и даже записал видео 
с извинениями: «Зря это сделал. Во-
обще, это неправильно».

Издание «Чита.ру» приводит офи-
циальное заявление регионального 
управления ФСБ (курировала рассле-
дование) о том, что Петр Мыльников 
«публиковал изображения сфальси-
фицированных текстовых докумен-
тов Министерства обороны России, 
а также видеозаписи с информаци-
ей, содержащей заведомо ложные 
сведения о целях, задачах и порядке 
проведения специальной военной 
операции на Украине». «Своими дей-
ствиями он хотел сформировать нега-
тивное отношение к армии России, 
участвующей в спецоперации, а так-
же к российским государственным 
органам в целом»,— говорится в сооб-
щении, которое цитирует «Чита.ру».

Петр Мыльников стал первым, 
кому вынесен приговор по ст. 207.3 
УК РФ, заявили „Ъ“ глава междуна-
родной группы «Агора» Павел Чиков 
и юрист проекта «ОВД-Инфо» (внесен 
в реестр иноагентов) Дмитрий Пи-
скунов. На данный момент правоза-
щитникам известно о 52 уголовных 
делах, возбужденных за «публичную 
дискредитацию армии» по этой нор-
ме. Напомним, статья введена в УК 4 
марта; вторая часть предусматривает 
в качестве наказания до 10 лет коло-
нии, если публичная дискредитация 
осуществлялась в том числе «по мо-
тивам ненависти» или «с использова-

нием служебного положения»; тре-
тья часть предусматривает до 15 лет 
лишения свободы, если те же дейст-
вия «повлекли тяжкие последствия» 
для граждан или имущества.

Фигурантами уголовных дел 
о «дискредитации армии» уже ста-
ли популярный кулинарный блогер 
Вероника Белоцерковская, политик 
Владимир Кара-Мурза, журналист 
Александр Невзоров (последние два 
внесены Минюстом в реестр иноа-
гентов), петербургская художница 
Александра Скочиленко (содержит-
ся в СИЗО и обвиняется в «дискреди-
тации» за замену ценников в одном 
из магазинов на листовки об обстре-
ле Мариуполя), а также сотрудник 
московского полицейского главка 
Сергей Клоков.

Процесс по делу забайкальско-
го активиста «едва ли задаст тон по-
следующим решениям судов», счита-
ет Дмитрий Пискунов. «Мы сможем 
понять значительно позже, как сло-
жится практика по таким уголовным 
делам, будет ли назначение штра-
фа или реального срока зависеть от 
конкретной персоны и количества 
ее подписчиков в сети (так как дела 
о дискредитации связаны, согласно 
ст. 207.3 УК, с „публичным распро-
странением“ информации.— „Ъ“),— 
говорит он.— Однако с первым при-
говором эта практика едва ли будет 
связана, и сейчас предсказать, будут 
ли в дальнейшем чаще назначать 
штрафы, чем сроки, невозможно».

1 июня Мещанский районный 
суд Москвы рассмотрит уже новое 
уголовное дело о «дискредитации 
армии», фигурантами которого яв-

ляются муниципальные депутаты 
столицы Елена Котеночкина (поки-
нула РФ до предъявления обвине-
ний) и Алексей Горинов (содержится 
в СИЗО). Оба участвовали в заседа-
нии совета депутатов, где обсуждал-
ся «план досуга» москвичей в период 

проведения «специальной военной 
операции», и оба выступили с рез-
кой критикой внешней политики 
России. Запись заседания была опу-
бликована на YouTube, после чего 
проверки и дальнейшего разбира-
тельства потребовали глава комите-

та ГД по информационной политике 
Александр Хинштейн («Единая Рос-
сия») и зампред комитета ГД по раз-
витию гражданского общества Олег 
Леонов («Новые люди»).

Мария Старикова, 
Влад Никифоров, Иркутск

Алексей Кудрин свободен от искусств и наук
Глава Счетной палаты оставил пост декана факультета СПбГУ

Глава Счетной палаты РФ Алек
сей Кудрин покинул пост декана 
факультета свободных искусств 
и наук СанктПетербургского го
сударственного университета, 
который он возглавлял с 2011 
года. Сам факультет, который об
учает студентов по модели Artes 
Liberales, может быть закрыт. 
Этого не исключают источники 
„Ъ“ в вузе. В частности, комиссия 
ученого совета СПбГУ обнаружи
ла здесь «большое число крайне 
идеологизированных дисциплин, 
причем в соответствии с худши
ми западными стереотипами».

Срок полномочий Алексея Куд-
рина в должности декана факульте-
та свободных искусств и наук (ФСИ-
иН) СПбГУ истек 29 мая. Днем позже 
на ректорском совещании должны 
были пройти выборы нового главы 
факультета: выдвинута была только 
кандидатура господина Кудрина. Од-
нако, как следует из отчета на сайте 
вуза, процедура признана несостояв-

шейся, так как господин Кудрин еще 
13 мая подал заявление, в котором 
заявил о самоотводе.

В 1997 году в СПбГУ была введена 
дополнительная программа «Искус-
ства и гуманитарные науки», а в 2011 
году на ее базе создан факультет сво-
бодных искусств и наук, который 
располагает своим учебным корпу-
сом. Возглавил ФСИиН со дня осно-
вания Алексей Кудрин, который ра-
ботал тогда министром финансов 
и вице-премьером в правительстве 
президента РФ Дмитрия Медведева. 
ФСИиН обучает студентов по моде-
ли Artes Liberales: индивидуальный 
выбор из более 250 направлений 
обучения (есть также обязательные 
программы) на пяти кафедрах. Речь 
идет, например, о «междисципли-
нарных исследованиях в области 
языков и литературы», «проблемах 
конвергенции естественных и гума-
нитарных наук» или «теории и мето-
дике преподавания искусств и гума-
нитарных наук». 

Обязанности декана факульте-
та после отказа от выборов госпо-
дина Кудрина исполняет профес-
сор кафедры междисциплинарных 
исследований и практик в обла-
сти искусств Нина Савченкова. От-
метим, господин Кудрин послед-
нее время руководил ФСИиН лишь 
формально, делегируя полномочия 
коллегам. Так, исполняющим обя-
занности декана ранее был назна-
чен Данила Расков. Господин Рас-
ков был отстранен от должности 
после прокурорской проверки, ка-
сающейся сотрудничества с амери-
канским Бард-колледжем.

Бард-колледж, частный вуз США 
(входит в 200 лучших университе-
тов мира в сфере искусства и дизай-
на), сотрудничал c СПбГУ с 1997 года 
(в 2011 году было подписано обнов-
ленное соглашение о партнерстве). 
В начале 2021 года Алексей Кудрин 
намеревался создать на основе фа-
культета отдельный Университет 
свободных искусств и развить парт-

нерство с Бард-колледжем. Весной 
прошлого года Координационный 
совет некоммерческих организа-
ций России попросил Генпрокура-
туру проверить еще не созданный 
университет на связь «с иностран-
ными НКО, подконтрольными 
Джорджу Соросу», и заодно при-
знать Бард-колледж «нежелатель-
ной» организацией. ФСИиН по-
считали «частью глобальной сети 
подконтрольных образовательных 
учреждений для воспитания моло-
дежи в прозападном ключе, форми-
рования протестного электората, 
насаждения враждебной идеоло-
гии по отношению к своей стране». 
Глава Координационного совета 
Антон Цветков (бывший лидер ор-
ганизации «Офицеры России») зая-
вил, что обращение инициировал 
основатель «Антиглобалистского 
движения» Александр Ионов. Ра-
нее именно по жалобам господина 
Ионова ряд российских СМИ были 
признаны иностранными агента-

ми. Летом 2021 года Генпрокурату-
ра признала Бард-колледж неже-
лательной организацией, заявив, 
что деятельность университета уг-
рожает основам конституционного 
строя и безопасности страны. Дру-
гой причиной стало финансиро-
вание университета структурами 
Джорджа Сороса.

Как заявил источник „Ъ“, знако-
мый с обстановкой в СПбГУ, рассма-
тривается возможность закрытия 
факультета свободных искусств. 
«Студенты, которые учатся, они доу-
чатся, но та функция, ради которой 
факультет создавался, в нынешней 
ситуации не нужна,— говорит со-
трудник СПбГУ.— Просто будет за-
крыт набор на новые курсы».

О том, что руководство СПбГУ не-
довольно деятельностью факуль-
тета свободных искусств, свиде-
тельствуют и результаты проверки, 
проведенной постоянной комис-
сией ученого совета вуза по учеб-
но-методической работе. «В проекте 

КОУП (компетентностно-ориенти-
рованный учебный план.— „Ъ“) 
большое число крайне идеологи-
зированных дисциплин, причем 
в соответствии с худшими запад-
ными стереотипами»,— говорит-
ся в отчете о совещании, которое 
прошло 23 мая 2022 года, на сайте 
вуза. В документе отмечается, что 
«в проекте КОУП представлены дис-
циплины, текущие названия и со-
держание которых с точки зрения 
стиля не соответствуют нормам ака-
демической строгости и формаль-
ности». На том же совещании сокра-
щено 70 дисциплин бакалавриата. 
По итогам прозвучало поручение 
доработать учебные планы с учетом 
замечаний.

В пресс-службе СПбГУ не смогли 
оперативно ответить на вопросы 
„Ъ“. Также к моменту сдачи матери-
ала не прокомментировал ситуа-
цию и господин Кудрин. 

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург
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мировая политика
Свой Восток ближнее к телу
Монархии Персидского залива дистанцируются от украинского кризиса
Глава МИД РФ Сергей Лавров второй раз 
за месяц отправился на Ближний Вос-
ток. В среду в Эр-Рияде пройдет встре-
ча Россия—Совет сотрудничества араб-
ских государств Персидского залива 
на уровне министров иностранных дел. 
На протяжении последних трех месяцев 
арабские монархии изо всех сил пыта-
ются соблюдать нейтралитет в конфлик-
те между Москвой и Киевом, который, 
впрочем, они рассматривают более гло-
бально — как противостояние России 
с Западом — и пытаются извлечь из си-
туации выгоду для себя. Так, в послед-
ние недели Вашингтон резко пошел 
на сближение с Эр-Риядом. Идет подго-
товка первого визита президента США 
Джо Байдена на Ближний Восток, в ходе 
которой он, возможно, посетит Саудов-
скую Аравию.

Заседание Россия—Совет сотрудничест-
ва арабских государств Персидского залива 
(ССАГПЗ) на уровне министров иностранных 
дел состоится в среду в Эр-Рияде. В структу-
ру ССАГПЗ входят Саудовская Аравия, ОАЭ, 
Оман, Кувейт, Катар и Бахрейн. С кувейт-
ским и эмиратским коллегами глава МИД 
РФ планирует провести отдельные встречи, 
с саудовским и бахрейнским министрами 
он успел поговорить накануне, а с оманским 
встречался около трех недель назад в Маска-
те. Так что это уже вторая за месяц поездка 
Сергея Лаврова в регион. Напомним, что по-
мимо Омана он тогда посетил Алжир.

В Эр-Рияд Сергей Лавров прилетел из Бах-
рейна, где помимо переговоров с главой 
МИДа этой страны Абдель Латыфом аз-Зай-
яни он встретился с председателем Совета 
министров, наследным принцем королев-
ства Сальманом бен Хамадом Аль Халифой. 
Российского министра также принял ко-
роль Бахрейна Хамад бен Иса Аль Халифа. 
Монарх выступил за диалог между Россией 
и Украиной, а также отметил важность урегу-
лирования конфликта «для достижения ин-
тересов двух соседних стран, безопасности 
и стабильности европейского континента 
и международной безопасности». При этом 
король добавил, что Бахрейн гордится сво-
ими отношениями с РФ и стремится «раз-
вивать различные аспекты двустороннего 
сотрудничества». Во вторник российский 
министр также успел встретиться с главой 
МИД Саудовской Аравии принцем Фейса-
лом бен Фарханом Аль Саудом и генсеком 
Организации исламского сотрудничества 
Хусейном Ибрахимом Тахой. В ходе встречи 
с последним Сергей Лавров заявил, что За-
пад пытается «мобилизовать под свои знаме-
на все остальные страны, используя в качест-
ве предлога ситуацию на Украине и вокруг 
нее». На пагубную роль Запада, в первую оче-
редь США и НАТО, Сергей Лавров указал и по 
итогам переговоров в Манаме. «Сейчас кон-

цепция однополярности продвигается пол-
ным ходом. Будем продолжать отстаивать 
принципы международного права и Уста-
ва ООН, нарушаемые сейчас нашими запад-
ными коллегами. Вместо международного 
права они выдвинули концепцию „миро-
порядка, основанного на правилах“. В соот-
ветствии с этой концепцией Запад решает 
все»,— сказал министр.

В арабском мире в принципе российский 
подход разделяют. Не поддерживая спецопе-
рацию на Украине, многие страны рассма-
тривают конфликт между Москвой и Киевом 
как часть глобального противостояния Рос-
сии с Западом, в котором нужно блюсти свои 

интересы, в том числе сохраняя подчеркну-
тый нейтралитет. Так, в частности, глава МИД 
Омана Бадр бен Хамад бен Хамуд аль-Бусаиди 
сказал на прошлой неделе в интервью фран-
цузской газете Le Figaro, что «война бушует 
в Европе, что, вероятно, означает необходи-
мость найти европейское решение для нее». 
На вопрос, «совершили ли русские ошибку, 
вторгшись в Киев», он ответил: «Мы этого не 
говорим, иначе мы бы застряли в „игре обви-
нений“, которая не позволяет нам двигаться 
к прекращению этой войны». В целях соблю-
дения равновесия после встречи с Сергеем 
Лавровым министры ССАГПЗ планируют 
провести онлайн-переговоры с главой МИД 
Украины Дмитрием Кулебой, однако это вряд 
ли повлияет на их диалог с Москвой.

Позицию правящей верхушки поддер-
живает и арабская улица. Согласно опросу, 
проведенному одной из ведущих ближнево-
сточных англоязычных газет Arab News сов-
местно с компанией YouGov, занимающей-
ся онлайн-опросами, 53% респондентов на 
вопрос, как арабские страны должны дейст-
вовать в связи с конфликтом между Росси-

ей и Украиной, выбрали ответ «пытаться ре-
шить его дипломатически», 38% — «ничего, 
оставаться нейтральными». 24% опрошен-
ных возложили вину за конфликт на НАТО 
(подробнее см. материал на этой странице). 

За последние три месяца убедить араб-
ские страны пересмотреть свои отношения 
с Россией не раз пытались США. В частности, 
они настаивали на резком увеличении добы-
чи нефти, чтобы сгладить рост цен, вызван-
ный в том числе и конфликтом на Украине. 
Однако арабские монархии остались верны 
договоренностям с Россией в рамках ОПЕК+. 
Не поддержали арабы и западные санкции 
в отношении Москвы. Напротив, визиты 
Сергея Лаврова в регион демонстрируют за-
интересованность в продолжении контак-
тов. Впрочем, дело здесь скорее не в любви 
к России, а в недоверии к США, в первую оче-
редь со стороны Саудовской Аравии и ОАЭ, 
которые на себе испытали переменчивость 
американской политики.

На таком фоне в Вашингтоне задумались 
о сближении с ближневосточными игрока-
ми. США настораживают как частые контак-

ты арабов с Москвой, так и их слишком тес-
ное сотрудничество с Пекином. В последние 
недели в американских СМИ появилась се-
рия публикаций о возможном визите прези-
дента США Джо Байдена на Ближний Восток 
в конце июня, в ходе которого он может по-
сетить Израиль и Саудовскую Аравию. Пред-
полагаются и другие встречи президента 
с региональными лидерами. Но основное 
внимание СМИ все же сосредоточено на кон-
тактах с саудовскими лидерами. В частности, 
еще в середине мая о возможной встрече 
Джо Байдена с наследным принцем Саудов-
ской Аравии Мухаммедом бен Сальманом 
сообщил со ссылкой на источники телека-
нал CNN. Официального подтверждения 
этой информации нет. Интрига в том, что ра-
нее господин Байден отказывался поддер-
живать контакты с принцем Мухаммедом, 
которого считает виновным в организации 
убийства саудовского журналиста, колумни-
ста The Washington Post Джамаля Хашокд-
жи. Еще не будучи президентом США, Джо 
Байден призывал относиться к Саудовской 
Аравии как к изгою в том, что касается прав 
человека. Принц Мухаммед, являющийся 
фактическим правителем королевства, это-
го не забыл. Тем не менее диалог с США ко-
ролевство не прекратило и продолжало при-
нимать эмиссаров Вашингтона. 

По информации CNN, координатор Со-
вета национальной безопасности США по 
Ближнему Востоку Бретт Макгерк и старший 
советник Государственного департамен-
та по глобальной энергетической безопас-
ности Амос Хокстайн упорно работали над 
тем, чтобы восстановить отношения с Эр-Ри-
ядом на высшем уровне. В мае состоялся уже 
пятый с декабря их визит в королевство. Об 
этом сообщил американский сайт Axios. По 
его информации, американские чиновники 
обсуждали в Эр-Рияде соглашение о завер-
шении передачи двух стратегических остро-
вов — Тиран и Санафир — в Красном море 
от Египта Саудовской Аравии, на что дол-
жен дать согласие Израиль. Если договорен-
ность будет достигнута, это станет еще од-
ним шагом к сближению между Саудовской 
Аравией и Израилем, а также значитель-
ным достижением администрации Байдена 
на Ближнем Востоке. Как утверждает Axios, 
речь, кроме того, шла и о нефтяном рынке 
и других проблемах в отношениях между 
Эр-Риядом и Вашингтоном. Кроме того, аме-
риканский интернет-портал The Intercept 
утверждает, что в апреле Саудовскую Ара-
вию посещал директор ЦРУ Уильям Бёрнс. 
Он якобы встречался в Джидде с Мухамме-
дом бен Сальманом. Речь также шла о неф-
ти и о закупках Саудовской Аравией оружия 
в Китае. По данным The Intercept, аналогич-
ные вопросы господин Бёрнс также обсудил 
с лидерами в Катаре, Омане и ОАЭ.

Марианна Беленькая

Не разрываются любя
У граждан 52 стран впервые спросили мнение о военной операции России на Украине

Граждане большинства западных 
стран готовы на разрыв эконо-
мических связей с Россией из-за 
 Украины, в то время как респон-
денты в Азии и Африке выступают 
за продолжение сотрудничест-
ва. В Латинской Америке мнения 
разделились. Таковы результа-
ты первого масштабного опро-
са, проведенного после начала 
российской специальной воен-
ной операции на Украине. Иссле-
дование подкрепляет позицию 
Москвы о том, что Россия не изо-
лирована. В то же время оно по-
казывает: вопреки утверждени-
ям российских официальных лиц, 
жители западных стран выступа-
ют за наращивание санкционного 
давления на РФ, хотя это вредит 
и им самим.

В рамках исследования было 
опрошено более 50 тыс. чело-
век в 53 странах, включая Россию. 
Опрос проводился немецким со-
циологическим институтом Latana 
и европейским НКО «Альянс демо-
кратий» (основана в 2017 году быв-
шим генеральным секретарем НАТО 
Андерсом Фог Расмуссеном) в пери-
од с 30 марта по 10 мая. Таким обра-
зом, это первое столь масштабное 
исследование общественного мне-
ния разных стран с начала россий-
ской специальной военной опера-
ции на Украине.

Всего респондентам было зада-
но 32 вопроса по разным связанным 
с политикой и международными от-
ношениями темам. Россия в вопро-
сах упоминалась трижды.

Так, участников опроса спроси-
ли, как они в целом относятся к Рос-
сии. В 42 странах число тех, у кого не-
гативное мнение об РФ, превысило 
число тех, кто воспринимает ее по-
ложительно. Хуже всего к России от-
носятся в Польше (87%), Португалии 
(83%), на Украине (80%), в Дании (79%) 
и Швеции с Ирландией (по 77%). На-
ибольшее число симпатизирующих 
у России нашлось в Китае (59%), Ин-
дии (56%), Пакистане (48%), во Вьетна-
ме (46%) и в Алжире (43%).

Участников опроса также спро-
сили, готовы ли они на фоне воен-

ной кампании на Украине разорвать 
экономические связи с Россией. В 31 
стране из 52 (жителям РФ этот во-
прос не задавали) большинство ре-
спондентов ответили: «Да, готовы». 
В основном это, ожидаемо, гражда-
не западных стран (см. инфогра-
фику). Больше всего сторонников 
разрыва с Россией в той же Поль-
ше — 76%. Жители же стран Азии, 
Африки и Ближнего Востока ско-
рее выступают за продолжение со-
трудничества с РФ в экономической 
сфере. Наиболее активно взаимо-
действовать с Россией хотят китай-
цы — 71%.

В целом ряде стран налицо инте-
ресная тенденция: отношение к Рос-
сии у граждан преимущественно не-
гативное, но рвать экономические 
связи с ней большинство из них не 
хотят. Так, в Греции к России лишь 
22% относятся позитивно, а 45% — 
негативно. При этом сохранить тор-
говлю с РФ хотят 56% греков. Схожая 
картина в Венгрии: симпатизиру-
ют России лишь 16% респондентов, 

в то время как 48% воспринимают 
ее скорее негативно. В то же время 
55% венгров за экономическое со-
трудничество с Россией. Такой же 
тренд — «имидж России преимуще-
ственно плохой, но торговле это не 
должно мешать» — выявлен в Изра-
иле, Турции, Кении, Нигерии, ЮАР, 
Мексике, Перу, Таиланде и на Фи-
липпинах.

Однако в большинстве западных 
стран граждане все же выступают за 
разрыв экономических связей с Рос-
сией, и это несмотря на то, что они 
сами все больше ощущают на себе 
негативные последствия антирос-
сийских санкций. Этот тренд про-
тиворечит часто повторяемой рос-
сийскими официальными лицами 
и государственными СМИ позиции 
о том, что санкции уже достигли сво-
его предела, люди на Западе ско-
ро устанут от украинской тематики 
и соображения экономического ха-
рактера возьмут верх над политикой 
и ценностями. Важно, что на стра-
ны, активно осуждающие россий-

скую военную операцию на Украине 
и наложившие санкции на РФ, при-
ходится более 60% мирового ВВП.

В большинстве стран Латинской 
Америки число тех, кто за или про-
тив разрыва связей с Россией, при-
мерно равно. В Колумбии их ровно 
по 34%. Скорее за прекращение со-
трудничества — граждане Аргенти-
ны, Бразилии, Венесуэлы и Чили. За 
сохранение связей в экономике вы-
ступает большинство респондентов 
в Мексике и Перу. Разница в ответах 
в этих государствах не такая сущест-
венная, как в западных странах.

Ближний Восток был мало вовле-
чен в это исследование. Но, соглас-
но опросу, проведенному в апреле—
мае Arab News (одной из ведущих 
ближневосточных англоязычных 
газет) совместно с компанией You-
Gov, занимающейся онлайн-опро-
сами, 66% респондентов в странах 
Ближнего Востока и Северной Аф-
рики заявили, что не имеют ника-
кой позиции по поводу конфликта 
между Россией и Украиной. Резуль-
таты исследования были опублико-
ваны 30 мая.

Те, кто выбрал сторону, раздели-
лись почти поровну: 18% поддержа-
ли Украину и 16% — Россию. Опрос 
проводился онлайн в 14 странах 
и охватил 7835 респондентов. 24% 
опрошенных возложили вину за 
конфликт на НАТО, в то время как 
13% заявили, что ответственность 
несет президент США Джо Байден. 
16% обвинили в случившемся Рос-
сию, а 6% — Украину. Остальные не 
имели позиции. На вопрос, как араб-
ские страны должны действовать 
в связи с конфликтом, 53% выбрали 
ответ «пытаться решить его диплома-
тически», 38% — «ничего, оставаться 
нейтральными», 5% — поддерживать 
Россию, а 4% — Украину.

Оба исследования наглядно де-
монстрируют, что о глобальной 
изоляции России в связи с ее воен-
ной кампанией на Украине речь не 
идет. Это противоречит заявлени-
ям многих западных лидеров, кото-
рые утверждают, что Россия стала го-
сударством-изгоем. Свою позицию 
западные политики и дипломаты 

чаще всего подкрепляют результа-
тами голосования в ООН по резолю-
ции Генеральной ассамблеи от 2 мар-
та с осуждением «агрессии России 
в отношении Украины» и требова-
нием «немедленно вывести войска», 
которую поддержала 141 страна при 
35 воздержавшихся и пяти проголо-
совавших против. Однако результа-
ты опросов общественного мнения 
показывают, что о монолитной по-
зиции разных регионов мира гово-
рить не приходится, тем более когда 
дело доходит до денег.

Об этом в последнее время все 
чаще пишут и западные экспер-
ты. Так, сотрудник вашингтонско-
го Brookings Institution, известный 
русист Анджела Стент в статье для 
журнала Foreign Policy отмечает, 
что, хотя президент РФ Владимир 
Путин, начиная военную кампа-
нию на Украине, и «допустил мно-
жество просчетов, в одном он был 
прав»: «Он предвидел, что так назы-
ваемый незападный мир не станет 
осуждать Россию и вводить санк-
ции». Анджела Стент напоминает: 
в день начала российской спецо-
перации президент Байден заявил, 
что Запад добьется того, чтобы Вла-
димир Путин стал изгоем. «Но для 
большей части мира он не изгой»,— 
констатирует она.

К такому же выводу на страницах 
Foreign Policy пришел обозреватель 
издания Говард Френч: «После гром-
ких заявлений в Вашингтоне и ев-
ропейских столицах о том, что мир 
объединился против жестокого и не-
спровоцированного вторжения Рос-
сии в соседнюю страну, люди, ко-
торые сделали паузу, чтобы более 
внимательно оценить ситуацию, 
начали замечать, что на самом деле 
большая часть мира осталась в сторо-
не от этого спора».

По мнению колумнистов амери-
канского издания Politico Дэниеля 
Депетриса и Раджана Менона, раз-
ница в отношении связана прежде 
всего с тем, что «незападные» стра-
ны «склонны рассматривать войну 
на Украине как региональный кон-
фликт, а не как серьезную угрозу 
глобальной стабильности и поряд-

ку, как это делает Запад». «Эти стра-
ны считают, что международные 
усилия должны быть сосредоточе-
ны на содействии урегулированию 
ситуации на Украине путем перего-
воров, а не на использовании вой-
ны как повода для изоляции России, 
а тем более для ее ослабления,— го-
ворится в их статье.— Расхождение 
во взглядах гарантирует, что усилия 
США низвести Россию до статуса из-
гоя потерпят неудачу не потому, что 
многие страны поддерживают рос-
сийское вторжение в Украину, а по-
тому, что они хотят сохранить при-
вилегии, которые извлекают из 
своих отношений с Москвой. Они 
также убеждены, что публичное осу-
ждение России конца конфликту не 
положит».

Активно предпринимаемые США 
и их союзниками попытки пере-
манить «незападные» государст-
ва в свой лагерь, по мнению авто-
ров, вряд ли будут успешными. 
В этой связи они вспоминают гнев-
ную речь бывшего премьер-мини-
стра Пакистана Имрана Хана, к ко-
торому послы 22 западных стран 1 
марта обратились с призывом под-
держать резолюцию с осуждени-
ем «агрессии России в отношении 
Украины» на Генассамблее ООН. 
«Мы вам рабы, что ли, чтобы де-
лать то, что вы скажете?» — отве-
тил он на послание дипломатов. 
При голосовании в ООН Пакистан 
тогда воздержался. Новый премьер 
страны Шехбаз Шариф также стара-
ется придерживаться нейтралитета 
в украинском вопросе.

Граждане РФ тоже участвовали 
в опросе Latana и «Альянса демо-
кратий». В частности, их попросили 
охарактеризовать свое отношение 
к США, Евросоюзу и Китаю. Пози-
тивно относятся к США лишь 12% 
респондентов из РФ, в то время как 
негативно — 56%. Мнение россиян 
о Евросоюзе чуть лучше: 16% поло-
жительных ответов против 40% от-
рицательных. Симпатии же к Китаю 
у России взаимные: 68% граждан РФ 
он нравится и только 3% — нет.

Елена Черненко, 
Марианна Беленькая
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На встречах со своими 
ближневосточными партнерами 
глава МИД РФ Сергей Лавров 
решительно выступал против 
принципа «Запад решает 
все» и находил понимание 
собеседников (на фото в центре: 
король Бахрейна шейх Хамад бен 
Иса Аль Халифа)
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ
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Nikkei 225 27279,80 (–89,63)
РТС 1208,12 (–7,62)
FTSE 100 7607,66 (+7,60)

DAX 30 14388,35 (–187,63)
DJIA* 33200,18 (–12,78)
NASDAQ Composite* 12176,70 (+45,57)

*На 20:52.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.06.22
Австралийский доллар 44,2769
Английский фунт 77,9204
Белорусский рубль 13,7518
Датская крона 89,1420

Доллар США 61,6069
Евро 62,7397
Индийская рупия** 79,3543
Казахский тенге** 14,4147

Канадский доллар 48,6550
Китайский юань* 94,0696
Норвежская крона* 65,4912
СДР 83,1169

Сингапурский доллар 44,9784
Новая турецкая лира* 37,6317
Украинская гривна* 20,7780
Шведская крона* 62,8610

Швейцарский франк 64,0937
Японская иена** 48,0553
*За 10. **За 100. 

Глинозем земли китайской
Россия наращивает импорт в условиях остановки завода «Русала» на Украине

Китай впервые с 2018 года поставил 
в Россию крупные партии глинозема. 
Тогда это объяснялось санкциями в от-
ношении «Русала», в результате которых 
были блокированы поставки из Ирлан-
дии и Ямайки. На этот раз проблемы 
могут быть связаны с остановкой гли-
ноземного завода в украинском Нико-
лаеве из-за боевых действий и запретом 
Австралии на поставки сырья в Россию. 
Эксперты полагают, что «Русал» будет 
вынужден увеличивать закупки глино-
зема в Китае.

Китай наращивает поставки в Россию гли-
нозема, который служит сырьем для произ-
водства алюминия. Как следует из данных ки-
тайской таможни, если в январе и феврале 
Россия закупила в Китае символические 377 
и 320 тонн глинозема, то в марте — 9,9 тыс. 
тонн, а в апреле — уже 123,8 тыс. тонн. Для 
сравнения: в апреле 2021 года Китай экспор-
тировал в РФ только 136 тонн глинозема, то 
есть поставки выросли почти в 900 раз. Более 
того, за весь прошлый год китайские постав-
ки составили 1,4 тыс. тонн глинозема. В «Руса-
ле» не предоставили комментариев.

Китай редко экспортирует глинозем, пе-
рерабатывая его внутри страны. Крупные по-
ставки сырья в Россию из Китая наблюдались 
в 2018 году, когда «Русал» попал под санкции 
США, что блокировало импорт сырья с ино-
странных активов компании.

Крупнейшим потребителем глинозема 
в России является «Русал». Компания обеспе-
чивает нужды в этом сырье самостоятельно за 
счет девяти заводов. Однако если почти весь 
алюминий «Русал» выпускает в России, то 63% 
всего глинозема производится на иностран-
ных активах компании, в том числе на Укра-

ине и в Гвинее. Боевые действия на Украине 
в феврале сразу негативно отразились на са-
мообеспеченности «Русала» сырьем.

Сначала металлургическая компания в мар-
те остановила Николаевский глиноземный за-
вод (годовое производство — 1,8 млн тонн, 
или 20% всего производства глинозема «Руса-
ла») из-за «неизбежных логистических и транс-
портных проблем на Черном море и приле-

гающих территориях». Также остановились 
отгрузки глинозема из порта Николаева. Сам 
Николаев находится под контролем украин-
ской армии, хотя Минобороны РФ сообщало 
об артиллерийских и авиаударах российской 
армии в этом регионе. О повреждениях глино-
земного завода сообщений не поступало.

Помимо потери поставок с украинского ак-
тива, «Русал» также лишился потенциальных 

поставок из Австралии. Эта страна в марте объ-
явила запрет на экспорт в РФ глинозема и алю-
миниевых руд. В Австралии «Русал» владел 20% 
долей в предприятии Queensland Alumina, где 
основным акционером является Rio Tinto. «Ру-
сал» в отчетности за 2021 год отражал произ-
водство глинозема на этом активе в 742 тыс. 
тонн (9% от общего производства компании).

Исходя из данных статистики и мировых 
котировок, Китай продавал глинозем в Россию 
со значимой премией. По данным китайской 
таможни, стоимость всего поставленного сы-
рья составляет $63,6 млн, или в среднем $513 за 
тонну глинозема. Согласно Platts, в апреле са-
мая высокая цена на двухмесячный контракт 
на поставку глинозема составляла $489 за тон-
ну, упав к концу месяца до $370 за тонну.

Поставки в Россию позволили Китаю стать 
нетто-экспортером глинозема впервые с 2018 
года, говорит руководитель отдела аналитиче-
ских исследований Альфа-банка Борис Крас-
ноженов. Он приводит данные International 
Aluminium, согласно которым в апреле 2022 
года Китай произвел более 6 млн тонн глино-
зема (6,4 млн тонн в марте).

Таким образом, экспорт в Россию составил 
всего лишь 2% от общего объема производства 
в апреле. По словам господина Красножено-
ва, S&P Global оценивает ежемесячные потери 
«Русала» из-за прекращения поставок глинозе-
ма из Австралии и Украины на уровне 275 тыс. 
тонн. «Можно ожидать увеличения поставок 
глинозема из Китая в Россию,— полагает ана-
литик.— Мы видим, что Китай наращивает 
производство глинозема и импорт бокситов. 
По данным китайской таможни, в апреле им-
порт бокситов вырос на 27% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года».

Евгений Зайнуллин
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Кризис всегда показывает, где тон-
ко, а где прочно. Так, оказалось, что 
за последние месяцы на фоне сни-
жения капитализации российских 
интернет-компаний, в числе кото-
рых «Яндекс» (с февраля по май сни-
жение составило 50,4%), «Сбер» (ми-
нус 49,8%), «Тинькофф» (минус 50,2%) 
и Ozon (минус 37,1%), скучный тради-
ционный телеком в лице МТС (минус 
9,8%) и «Ростелекома» (минус14,3%) 
не только показал наименьшую ди-
намику снижения, но и даже при-
влек интерес инвесторов. МТС, на-
пример, впервые за более чем пять 
лет обошла «Яндекс» по капита-
лизации: 516,71 млрд руб. против 
444,28 млрд руб.

На протяжении многих лет теле-
ком-компании считались на рынке 
скучными тяжеловесами в противо-
вес игрокам технологического секто-
ра, идолами которого были FAANG: 
Facebook (владеющая им Meta при-
знана в России экстремистской 
и запрещена), Apple, Amazon, Netflix, 
Google и их российские аналоги, ко-
торых аналитики по аналогии окре-
стили МЯСО (Mail.ru — сейчас VK, «Ян-
декс», «Сбер» и Ozon).

Дело в том, что услуги связи давно 
воспринимались как нечто базовое, 
наравне с коммунальными. В этом 
была основная причина диверсифи-
кации телеком-бизнесов — операто-
ры начинали строить экосистемы, 
развивать партнерства и инвестиро-
вать в непрофильные направления. 
Но на фоне масштабных технологиче-
ских санкций и ухода многих зарубеж-
ных сервисов, интернет-компании, 
бизнес которых базировался на эко-
системной модели, пострадали боль-
ше. «Сберу», например, пришлось 
выйти из большей части сервисов.

Бизнес-модель «Яндекса» пред-
полагала экспансию в электронную 
коммерцию, райдтех и глобальный 
сектор беспилотных авто с опорой на 
рекламный бизнес. Но это требует ко-
лоссальных инвестиций, что в усло-
виях закрытия мировых финансо-
вых рынков, охлаждения инвесторов 
к техносектору и высокой кредитной 
нагрузки становится проблематич-
ным. А развитие ряда проектов в це-
лом оказывается под вопросом из-за 
изоляции России.

Еще один фактор, который сказы-
вается на интересах инвесторов,— 
завершение эпохи дешевого долла-
ра. Бурный рост технологического 
сектора (так Apple в начале года ста-
ла первой американской компанией 
в истории, капитализация которой 
достигла $3 трлн) во многом был осно-
ван именно на сочетании рекордно 
низких ставок и работы печатного 
станка ФРС: избыток долларов пере-
текал в акции технокомпаний. Сей-
час же угроза инфляции ставит под 
вопрос будущее дешевых денег. В ре-
зультате рынок ожидает в 2022 году 
четырехкратного повышения став-
ки ФРС, а на биржах идут распродажи 
в технологическом секторе.

При этом в условиях падения до-
ходов населения и рисков рецессии 
старые добрые телекомы стали ка-
заться одним из самых экономически 
 прочных секторов.

На протяжении  
многих лет  
инвесторы считали 
телеком-компании 
скучными в противо-
вес динамичным  
игрокам интернет-
сектора

Денежно-криптовалютная политика
ЦБ смягчился в отношении цифровых валют в условиях санкций

Банк России заметно смягчил 
свою позицию в отношении 
обращения криптовалют. Те-
перь он допускает не только 
майнинг, но и использование 
цифровых валют в междуна-
родных расчетах, хотя и обра-
щает внимание на риски тако-
го рода инструментов. На фоне 
введения многочисленных ан-
тироссийских санкций, в том 
числе в отношении финансо-
вых структур и расчетных опе-
раций, такое использование 
криптовалют имеет смысл. 
 Однако, по оценке экспертов, 
это не снимает всю жесткость 
предложенного регулирования 
и порождает противоречия.

На состоявшейся 31 мая, пресс- 
конференции первый зампред ЦБ 
Ксения Юдаева заявила, что регу-
лятор не возражает против исполь-
зования криптовалют «в междуна-
родных сделках и международной 
финансовой инфраструктуре». Ранее 
ЦБ был категорически против любо-
го использования криптовалют. Бук-
вально в минувшую пятницу глава 

департамента финансовых техноло-
гий ЦБ Кирилл Пронин говорил, что 
при легализации криптовалюты со-
здается опасность «криптоизации» 
экономики.

В Минфине же традиционно при-
держивались гораздо более либе-
ральной точки зрения. В конце прош-
лой недели директор департамента 
финансовой политики министерст-
ва Иван Чебесков заявлял, что «если 
цифровая валюта будет признана 
имуществом… в рамках бартерных 
сделок… можно будет проводить опе-
рации по внешнеэкономической де-
ятельности». По его словам, этот во-
прос сейчас активно обсуждается.

В начале года ЦБ выступал жест-
ко против обращения криптовалют 
в РФ (см. „Ъ“ от 25 января и 19 февра-
ля), указывая на высокие риски для 
финансовой системы. В дальней-
шем представители ЦБ неоднократ-
но повторяли эти тезисы. Но рассма-
триваемый сейчас законопроект, 
разработанный Минфином (см. „Ъ“ 
от 15 апреля), подразумевает более 
мягкое регулирование криптова-
лютного рынка. 

По словам главы комитета по фи-
нансовому рынку Анатолия Аксако-
ва, высказанным в начале недели 
в интервью «Парламентской газе-
те», в ближайшее время документ не 
появится в Госдуме, «потому что там 
идут жаркие дискуссии». Он также 
обратил внимание, что власти США, 
подозревая, что криптовалюты мо-
гут использоваться для обхода анти-
российских санкций, начали «зажи-
мать» криптовалютный рынок. Но, 
судя по выступлении госпожи Юдае-
вой, позиция регулятора все больше 
сближается с мнением Минфина.

Участники рынка позитивно от-
реагировали на изменение ритори-
ки регулятора в отношении крип-
товалютного рынка, указывая, что 
это позитивный шаг на пути к пол-
ной легализации криптовалют-
ных операций в России. При этом, 
по словам источника „Ъ“, близко-
го к разработке законодательства, 
Банк России «продавили органы ис-
полнительной власти».

Изменение позиции ЦБ могло 
быть связано и с введенными в от-
ношении России санкциями. Пре-

подаватель Moscow Digital School 
Ефим Казанцев отмечает, что «воз-
можности российских предпри-
ятий по расчетам с зарубежными 
контрагентами из-за санкций силь-
но сократились, и криптовалюта мо-
жет стать в этой ситуации неплохой 
альтернативой». По словам члена 
комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации юри-
стов России Романа Янковского, 
пока актуален обход санкций, будет 
идти поиск вариантов регулирова-
ния криптовалюты. Управляющий 
партнер GMT Legal Андрей Тугарин 
обращает внимание, что на фоне 
длительных проверок банков-кор-
респондентов для лиц, имеющих 
банковский счет в России и сотруд-
ничающих с международными 
партнерами, криптовалюта стала 
чуть ли не единственным выходом 
для переводов платежей.

Впрочем, участники рынка под-
черкивают, что смягчение пози-
ции ЦБ еще не отменяет общий за-
претительный тон законопроекта. 
Исполнительный директор InDeFi 

Smart Bank Сергей Менделеев от-
мечает, что до сих пор разработчи-
ки документа не могут определить-
ся — «не то это средство платежа 
(если речь идет про ВЭД), не то иму-
щество (если мы говорим про уго-
ловное право и дела о банкротстве), 
не то акции (с точки зрения закона 
о ЦФА и НК)».

В таком виде законодательство 
работать не будет, уверен эксперт. 
По словам господина Менделеева, 
если это валюта, то надо отменять 
НДС и прочие ограничения, если 
это имущество, то при чем тут ВЭД 
и необходимы указания, по каким 
статьям в балансе его проводить. 
Кроме того, по его словам, «нель-
зя запретить внутри страны любые 
операции с криптой и при этом раз-
решить платить стейблкойнами 
внешние платежи». Роман Янков-
ский надеется, что увидеть разреше-
ние использования криптовалюты 
«для международных расчетов и ка-
кое-то урегулирование для внутрен-
них» можно будет до конца года.

Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

Губернаторов ведут на контакт
Чиновников пересаживают на мессенджер от VK

Правительство хочет перевести рабо-
чую переписку чиновников, в том чис-
ле глав регионов, в разработанный VK 
специальный сервис для госслужащих. 
Минцифры намерено заменить им ино-
странные мессенджеры, включая Tele-
gram и WhatsApp, а также программы 
для видеоконференций и электронной 
почты. Но внедрение системы вряд ли 
радикально изменит привычки чинов-
ников, которые на фоне блокировки In-
stagram (деятельность Meta по ведению 
сети объявлена в России экстремистской 
и запрещена) начали продвигать свои 
каналы в Telegram, полагают эксперты.

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко по-
ручил главе Минцифры Максуту Шадаеву 
к 3 июня направить высшим должностным ли-
цам регионов России рекомендации по уста-
новке отечественных мессенджеров, следует 
из списка поручений от 25 мая (есть у „Ъ“). До-
кумент был опубликован в Telegram-канале 
«Майский указ». Его подлинность подтверди-
ли в аппарате вице-премьера.

Господин Чернышенко обратил внима-
ние губернаторов и федеральных  органов 

исполнительной власти на «необходимость 
использования в рамках служебной дея-
тельности исключительно отечественных 
средств обмена мгновенными сообщени-
ями». Вице-премьер сослался на пункты 
списка поручений правительства, состав-
ленного еще в марте 2020 года, во время пере-
вода чиновников на удаленную работу из-за 
 коронавируса.

Мессенджер, о котором идет речь в пору-
чении,— часть разработанного VK автомати-
зированного рабочего места госслужащего 
(АРМ ГС), сообщили „Ъ“ в аппарате господи-
на Чернышенко. Сервис работает в браузере, 
объединяя почту, календарь, облачное хра-
нилище и внутренний портал.

Платформа уже внедряется в органах влас-
ти, до конца 2023 года планируется создать 
на ее основе федеральную государственную 
систему и подключить к ней всех госслужа-
щих, рассказали „Ъ“ в Минцифры. Там доба-
вили, что цель состоит в импортозамещении 
не только мессенджеров Telegram и Whats-
App, но и почтового сервера Microsoft Ex-
change, облачного офисного ПО Google Docs, 
сервисов видеоконференций Zoom и Skype.

Минцифры объявляло тендер на создание 
АРМ для госслужащих в октябре 2021 года (см. 
„Ъ“ от 26 октября), контракт со структурой VK 
(тогда ООО «Мэйл.ру цифровые технологии») 
был подписан в ноябре за 450,5 млн руб. Как 
сообщал VK, система будет создана на базе 
корпоративного мессенджера VK Teams. Ис-
пользование системы для органов власти бу-
дет бесплатным, уточнили „Ъ“ в Минцифры. 
В VK отказались от комментариев.

Чиновники предпринимали попытки за-
менить зарубежные мессенджеры отечест-
венными еще со времен блокировки Tele-
gram в России (с 2018 по 2020 год). С тех пор 
пресс-коллы пресс-секретаря президента 
России Дмитрия Пескова организуются че-
рез ICQ, также принадлежащем VK. В то же 
время с марта губернаторы и ряд других 
чиновников начали активно продвигать 
свои каналы в Telegram: так они отреаги-
ровали сначала на модерацию в Instagram, 
а затем — на блокировку соцсети в РФ 
(см. „Ъ“ от 12  марта).

Губернаторы пользуются Telegram как со-
циальной сетью и используют его «не для вну-
тренней переписки, а для коммуникации 

с избирателями», уверяет президент комму-
никационного холдинга «Минченко консал-
тинг» Евгений Минченко. По его мнению, по-
ручение вице-премьера вряд ли изменит то, 
как губернаторы ведут свои каналы: «Тем бо-
лее что Telegram сейчас на подъеме, и, как мы 
видим, нет большого перетока аудитории из 
Instagram во „ВКонтакте“».

Чиновники будут пользоваться разра-
ботанным для них АРМ, если это отнесут 
к вопросам трудовой дисциплины, считает 
гендиректор Telecom Daily Денис Кусков. Раз-
работка VK вряд ли побудит полностью отка-
заться от тех мессенджеров, которыми они 
привыкли пользоваться, уверен эксперт: «Бу-
дет тяжело доказать, пользуется ли человек 
приложениями, установленными на его теле-
фоне, только в личных целях или нет, грани-
ца между личным и трудовым не особо ясна». 
Господин Кусков также считает, что Минциф-
ры стоит разрабатывать не только веб-версию 
системы, но и нативные приложения для те-
лефонов, поскольку они работают « более 
 оперативно».

Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Банки удерживают высокие 
cставки по кредитам налич-
ными, несмотря на сниже-
ние на прошлой неделе клю-
чевой ставки ЦБ на 3 п. п., 
до 11%. В условиях экономи-
ческой нестабильности и вы-
сокой закредитованности 
банки опасаются роста не-
платежей. Кроме того, они за-
висимы от вкладов, привле-
ченных под высокие процен-
ты на пике ключевой ставки 
в конце февраля — марте.

Банки пока снижают ставки 
в основном для определенных ка-
тегорий клиентов, которые оцени-
ваются как наиболее надежные, 
или для тех, кто приобретает вме-
сте с кредитом страховку. ЦБ умень-
шил ключевую ставку с 14% до 11% 
26 мая. В результате, в среднем 
предлагаемые банками ставки 
по кредитам наличными сейчас 
превышают ключевую на 3–20 про-
центных пункта (п. п.). Хотя раньше 
спред был ниже.

По данным НБКИ, по итогам 
первого квартала максимальное 
среднерыночное значение ставки 
по кредитам наличными составля-
ло 26,2% годовых. На таких услови-
ях заемщики могли привлечь не-
целевой потребительский кредит 
в размере до 30 тыс. руб. и сроком 
менее года. Минимальная средняя 
ставка на рынке по итогам квартала 
составила 13,7%. Она доступна для 
займов от 300 тыс. руб., сроком ме-
нее года. Для сравнения, в первом 
квартале 2021 года аналогичные 
займы можно было привлечь под 
23,4% и 8,9%, соответственно.

Для отдельных категорий кли-
ентов снижение все-таки происхо-
дит. Например, в Сбербанке уже с 28 
мая кредит наличными можно по-
лучить по ставке от 15,9% годовых, 
но лишь зарплатным клиентам. 
Для остальных ставки начинаются 
от 18,9%. В Газпромбанке зарплат-
ные клиенты могут получить ссуду 

по ставке от 9,9% при выполнении 
ряда условий по сумме займа (от 
5 млн руб.) и наличии полиса лично-
го страхования в рамках кредитно-
го договора. Стандартные условия 
кредитования в банке предполага-
ют ставку от 17,9%. В ФК «Открытие» 
ставки начинаются от 7,5% годовых, 
максимальное значение, приведен-
ное на сайте,— 41,9%. Райффайзен-
банк предлагает займы под 15,99% 
для зарплатных клиентов, под-
ключивших программу страховки. 
Стандартные условия предполага-
ют ставки вплоть до 31,99%.

На фоне экономической неопре-
деленности риски неплатежей оста-
ются высокими, указывают экспер-
ты. Незначительное увеличение 
выхода в просрочку на ранних ста-
диях взыскания отмечают, напри-
мер, в Росбанке. Хотя и связывают 
тренд с длительными майскими 
праздниками.

Опрошенные „Ъ“ банки ситуацию 
со ставками практически не коммен-
тируют. В пресс-службе Газпромбан-
ка лишь сообщили, что в ближайшее 

время планируется значительное 
снижение ставок. В ПСБ обещали 
снизить ставки по потребительским 
кредитам на 2–3 п. п. В Росбанке 
и Сбербанке подчеркнули, что гото-
вы корректировать условия по про-
дуктам в зависимости от рыночной 
ситуации.

«Коридоры ставок по потреби-
тельским кредитам будут оставать-
ся довольно широкими в зависимо-
сти как от банка-кредитора, так и от 
дополнительных услуг. Помимо ин-
дивидуальных особенностей кре-
дитной политики каждого банка это 
обусловлено различиями в структу-
ре, средней срочности и стоимости 
фондирования кредитных организа-
ций»,— поясняет управляющий ди-
ректор отдела валидации «Эксперт 
РА» Юрий Беликов.

Для банков, в значительной сте-
пени зависимых от вкладов физ-
лиц, стоимость фондирования 
останется фиксированной на не-
который период времени, кото-
рый зависит от срочности вкладов, 
привлеченных на пике ключевой 
ставки или вблизи него. После по-
вышения ключевой ставки в кон-
це февраля новые вклады откры-
вались очень активно, тогда как 
кредитование максимально замед-
лилось, отмечает эксперт, что при-
вело к падению маржинальности. 
«И такое замедление оборачиваемо-
сти базы процентного дохода при 
росте и фиксации на некоторый 
период стоимости фондирования 
не позволяет банкам корректиро-
вать ставки кредитования синхрон-
но с ключевой ставкой»,— уверен 
господин Беликов. А повышенная 
долговая нагрузка и стагнация ре-
альных располагаемых доходов 
населения, подчеркивает он, еще 
больше сдерживают восстановле-
ние кредитных выдач и создают ри-
ски роста просрочки на рынке как 
в абсолютном, так и в относитель-
ном выражении.

Полина Трифонова

Кредиты дешевеют 
для избранных
Снижение ключевой ставки отразилось  
только на проверенных заемщиках

На финансовом рынке возоб-
новилась тенденция сепара-
ции IT-подразделений. Новую 
структуру уже зарегистриро-
вал Альфа-банк, такие же пла-
ны есть у «Ренессанс Креди-
та», Абсолют-банка и «Зени-
та». В первую очередь банкиры 
рассчитывают, как и раньше, 
на льготы, введенные более 
года назад для IT-сектора и рас-
ширенные на фоне военных 
действий на Украине. Самая 
большая экономия, по словам 
экспертов, ожидается на фон-
де оплаты труда.

Альфа-банк 30 мая зарегистри-
ровал IT-компанию «Альфа Диджи-
тал», следует из данных «СПАРК-Ин-
терфакс». Она будет развиваться 
как центр IT-разработки банка, по-
яснил „Ъ“ HR-директор банка Ма-
рат Исмагулов. К январю 2023 года 
в «Альфа-Диджитал» переведут око-
ло 1,2 тыс. сотрудников: разработ-
чиков, аналитиков и др. В дальней-
шем команда может вырасти до 
5 тыс. специалистов (всего у Аль-
фа-банка 7,1 тыс. сотрудников IT 
и Digital).

«Переход в IT-компанию также 
даст возможность сотрудникам полу-
чить льготы от государства (льготную 
ипотеку и отсрочку от армии)»,— по-
яснил господин Исмагулов. Поми-
мо этого, банк переведет часть своих 
программных решений в реестр оте-
чественного ПО, а затем передаст их 
на баланс «Альфа Диджитал».

• У IT-компаний сейчас есть ряд пре-
ференций, введенных в 2021 году и по-
сле начала военных действий на Ук-
раине. В частности, нулевая ставка 
налога на прибыль в 2022–2024 го-
дах, пониженные страховые взносы, 
освобождение от НДС для программ-
ного обеспечения и баз данных из рос-
сийского реестра. А также льготная 
ипотека для IT-специалистов и от-
срочка от армии.

Подобные IT-компании уже 
есть у Сбербанка, ВТБ, Газпромбан-
ка, Совкомбанка, Тинькофф-бан-
ка. Теперь их может появиться 
еще больше. Как сообщил „Ъ“ стар-
ший вице-президент по IT и циф-
ровой трансформации бизнеса 
«Ренессанс Кредита» Денис Сотин, 
банк «анализирует опцию созда-
ния или приобретения ИТ-компа-
нии». В Абсолют-банке решение 
по этому вопросу примут «в тече-
ние месяца». «Зенит» рассматрива-
ет возможность создания дочерний 
IT-компании.

Партнер Taxology Алексей Ар-
тюх отмечает, что тренд создания 
IT-подразделений коснулся не толь-
ко банков, но и других отраслей. 
Однако до недавнего времени «су-
ществовал риск того, что налоговые 
органы увидят в этом уклонение от 
налогов за счет „дробления“ биз-
неса. Ситуация изменилась после 
того, как ФНС в марте официально 
заявила, что не будет рассматривать 
подобные случаи как злоупотребле-
ние, поясняет эксперт.

Господин Артюх поясняет, что 
для IT-сотрудников есть ряд важных 
льгот от государства, налоговые пре-
ференции доступны именно для 
IT-компаний, и возможность их по-
лучения — существенный элемент 
конкурентной борьбы за такие ка-
дры. По его оценке, в этом контекс-
те более важное преимущество дают 
не налоговые льготы, а иные посла-
бления для IT-сотрудников, в числе 
которых отсрочка от армии.

Эксперт подчеркивает, что сей-
час стоимость IT-работника выше 
в обычном бизнесе за счет повы-
шенных взносов и налогообложе-
ния заработных плат — и ниже 
в том, где есть преференции для 
IT-компаний. По его оценке, эффек-
тивная ставка взноса может быть 
в 2–2,5 раза выше, за счет этого себе-
стоимость продукта также варьиру-
ется. Источник „Ъ“ в крупном банке 
добавляет, что расчеты через такие 
компании для банков создают про-
блему удорожания разработки за 
счет появления НДС в размере 20%, 
так как банки не имеют возможно-
сти ставить НДС в зачет.

Но основная экономия идет на 
фонде оплаты труда (ФОТ), а не на 
налоге на прибыль, полагает госпо-
дин Артюх. В последнем случае вне-
запный перекос маржинальности 
(создание центра прибыли на ком-
пании, которая освобождена от на-
лога на прибыль) может вызвать 
внимание налоговых органов, до-
бавляет он.

По словам директора департа-
мента налогов и права ДРТ Максима 
Мосейкова, «очень приблизитель-
но» экономию от перевода IT в от-
дельную компанию можно оценить 
в 15% от ФОТ команды разработчи-
ков: «Это можно использовать как 
ориентир для оценки минималь-
ной суммы возможной экономии, 
но часто экономия бывает выше». 
По его мнению, многие из тех, кто 
еще не выделил ИТ-компании, рас-
сматривают для себя такую возмож-
ность. Но, уточняет Иван Рощупкин 
из FBK CyberSecurity, это целесо-
образно в первую очередь для тех 
банков, у кого есть достаточное ко-
личество ИТ-разработчиков и есть 
необходимость постоянно обнов-
лять существующее и разрабаты-
вать новое ПО и сложные отрасле-
вые ИТ-решения.

Ольга Шерункова

Банки выводят цифру
IT-подразделения становятся  
отдельными компаниями

Национальная ассоциация фон-
дового рынка (НАУФОР) сделала 
Национальной финансовой ас-
социации (НФА) официальное 
предложение по объединению. 
Однако НФА не готова к слия-
нию. Участники рынка считают, 
что объединенная СРО укрепила 
бы свои лоббистские позиции 
в диалогах с регуляторами, но от-
мечают риски снижения конку-
ренции. В ЦБ, утверждают источ-
ники „Ъ“, поддерживают консо-
лидацию, рассчитывая «решить 
вопрос по объединению» про-
фильных СРО до конца июня.

„Ъ“ ознакомился с письмом НАУ-
ФОР от 31 мая в адрес НФА, в котором 
содержится официальное предложе-
ние об объединении. По мнению НА-
УФОР, это «способствовало бы уси-
лению саморегулирования в сфере 
ценных бумаг, создав предпосылки 
для делегирования… больших регу-
лятивных и контрольных функций 
от Банка России». Кроме того, объеди-
нение исключило бы «регуляторный 
и контрольный арбитраж», консоли-
дировало бы позицию индустрии 
перед регулятором. Однако в НФА 
заявили, что на данном этапе не за-
интересованы в предложении, на-
звав своей первоочередной задачей 
объединение с Ассоциацией банков 
России (АБР) (см. „Ъ“ от 26 мая).

• НАУФОР и НФА входят в единый 
реестр брокерской, дилерской, депо-
зитарной деятельности, управле-
ния ценными бумагами, инвестици-
онного консультирования, управля-
ющих компаний и спецдепозитари-
ев, который ведет ЦБ. У НАУФОР 
443 участника, из которых 258 
управляющих компаний, 125 — ком-
паний и банков с брокерской лицен-
зией. НФА объединяет 219 членов, 
из которых 126 с брокерской лицен-
зией (прежде всего банки), а также 
30 регистраторов.
Источник „Ъ“ на финансовом 

рынке сообщил, что тема консоли-
дации брокерских СРО начала об-
суждаться с ЦБ после аналогичного 
шага на пенсионном рынке (см. „Ъ“ 
от 2 февраля 2021 года). Другой собе-
седник „Ъ“ уточняет, что объедине-

ние поддерживает первый зампред 
Банка России Владимир Чистюхин. 
Более того, утверждает источник 
„Ъ“, «вопрос слияния планируется 
решить оперативно, целевой срок 
установлен до конца июня». В ЦБ 
лишь отметили, что принятие ре-
шения о реорганизации саморегу-
лируемой организации «относит-
ся к компетенции общего собрания 
членов СРО».

В НФА пояснили, что совмест-
но с АБР «охватывают всю ключе-
вую проблематику регулирования 
деятельности кредитных организа-
ций и иных участников финансово-
го рынка», и при объединении «су-
ществующие направления будут 
выведены на новый уровень рабо-
ты в рамках более крупной и пред-
ставительной структуры». Также 
это позволит кредитным организа-
циям избежать дублирующих друг 
друга проверок со стороны двух 
СРО — банковской СРО и СРО про-
фдеятельности, считают в НФА.

Объединение НФА с АБР не приве-
дет к консолидации СРО профучаст-
ников рынка ценных бумаг, считает 
президент НАУФОР Алексей Тимофе-
ев, поскольку регулированием од-
них и тех же видов деятельности про-
должат заниматься две организации. 
По его мнению, «функциональный 
подход позволяет регулировать один 
и тот же вид деятельности вне зави-
симости от того, кто его осуществля-
ет». Господин Тимофеев подчеркнул, 
что консолидация НАПФ и АНПФ (см. 
„Ъ“ от 17 июня 2021 года) позволила 
«преодолеть регуляторный и контр-
ольный арбитраж и выйти на новый 
уровень саморегулирования в инду-
стрии НПФ».

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка по-разному оценивают возмож-
ное объединение, однако склоня-
ются к тому, что НАУФОР просто 
«поглотит НФА». По мнению пред-
седателя правления ФГ «Финам» 
Владислава Кочеткова, слияние оз-
начало бы более быстрое решение 
вопросов, рост влияние СРО, опти-
мизацию диалога с регулятором. 
«Небанковская услуга становится 
источником привлечения новых 
клиентов. Но возникают проблемы 
мисселинга и регуляторного арби-
тража, когда клиент банка получа-
ет услугу другого профучастника, не 
осознавая разницы. Все это делает 
возможной консолидацию разных 
СРО в единую структуру, которая 
сможет лоббировать интересы всего 
финансового сектора, обладая соот-
ветствующими компетенциями»,— 
полагает исполнительный директор 
департамента рынка капиталов ИК 
«Универ Капитал» Артем Тузов.

В то же время, уточняет управля-
ющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров, при текущем 
положении вещей между НАУФОР 
и НФА сохраняется конкуренция, ко-
торая «подстегивает обе СРО быть бо-
лее дружественными по отношению 
к своим участникам». В НФА есть спе-
цифические направления деятель-
ности, которых нет в НАУФОР, такие 
как регистраторская секция, секция 
денежного рынка и т. д., добавляет 
источник „Ъ“ на финансовом рынке. 
Он полагает, что в случае консолида-
ции регистраторы могут отделиться 
и возродить самостоятельную реги-
страторскую СРО на базе бывшей ре-
гистраторской ПАРТАД.

Ксения Куликова

Профучастники всех СРО, 
объединяйтесь
НФА не хочет консолидации с НАУФОР

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров полагает, что по-
ток исков был ожидаем и станет основ-
ной проблемой нового собственника 
бизнеса. «Хотя магазины открылись, 
они продолжают нести убытки. Ситу-
ация выглядит так, что менеджмент 
все еще находится в подвешенном со-
стоянии по поводу нового собствен-
ника, а проблемы продолжают на-
растать»,— комментирует господин 
Бурмистров. По мнению эксперта, для 
полноценного возобновления работы 
сети в нее потребуется инвестировать 
не менее 2 млрд руб.

Партнер One Story Ольга Су-
мишевская считает, что команда 
топ-менеджеров ищет возможно-

сти остаться на рынке в условиях ог-
раниченных поставок, в том числе 
из-за напряженных отношений с не-
мецким офисом. Консультант Jos De 
Vries The Retail Company Ирина Бо-
лотова отмечает, что из-за кризиса 
многие поставщики в DIY-сегменте 
перешли на работу по предоплате, 
до этого срок выплат мог составлять 
около 45–90 дней. Один из собесед-
ников „Ъ“ знает, что товары продол-
жают поступать на склады OBI, но 
медленнее и в меньших объемах.

Если сделка с группой МАХ не 
состоится, найти нового покупа-
теля сложно, считает Михаил Бур-
мистров. «Есть единичный пример 
с „Максидомом“, который смог вы-
вести убыточную сеть Castorama по-
сле покупки в прибыль. Но это про-

фильный инвестор, который после 
покупки ребрендировал большую 
часть магазинов, а убыточные объек-
ты закрыл»,— вспоминает эксперт. 

Из крупных и известных зарубеж-
ных DIY-марок в России продолжает 
без перебоев работать только фран-
цузская сеть Leroy Merlin. Она — пря-
мой конкурент OBI и могла бы заин-
тересоваться его российской сетью. 
Но госпожа Сумишевская сомневает-
ся в перспективах такой сделки: сей-
час официальный Париж пока толь-
ко рекомендует своим компаниям 
уйти с российского рынка (и имен-
но французские сети продолжают ра-
ботать в РФ, как, например, Auсhan), 
но «ситуация может в любой момент 
измениться».

Никита Щуренков

Бизнес OBI потребовал ремонта

Банки традиционно в кризис 
ужесточают стандарты 
выдач потребительских 

кредитов, то есть 
ужесточаются не только 
ценовые, но и неценовые 

условия выдачи. Но с учетом 
смягчения ДКП мы 

не ожидаем падения в этом 
сегменте

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, 26 мая

Ц И Т А Т А
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После почти полугодового  
перерыва на долговой рынок 
начинают выходить эмитен- 
ты ипотечных ценных бумаг. 
Этому способствовали стаби-
лизация на фоне снижения 
ключевой ставки ЦБ и необ-
ходимость «разгрузить» капи-
тал банков. Однако даже с уче-
том стимулирования ипотечно-
го кредитования через льгот-
ные госпрограммы объем вы-
пуска не дотянет до прошлогод-
него. Тем более что пока ставки 
по выданным ипотечным кре-
дитам в прошлые годы заметно 
ниже уровня ставок на долго-
вом рынке.

Ипотечный агент «Дом.РФ» объя-
вил об открытии 2 июня книги зая-
вок на десятилетние облигации на 
сумму 6,2 млрд руб. Оригинатором 
выступает банк «Дом.РФ». Планиру-
емая доходность купона превысит 
ключевую ставку ЦБ не более чем на 
50 базисных пунктов (то есть будет 
не выше 11,5% годовых), но оконча-
тельно определится 2 июня после 
закрытия книги заявок.

Это первое размещение ипотеч-
ных ценных бумаг (ИЦБ) с декабря 
прошлого года. Во втором полуго-
дии ВТБ (в 2021 году секьюритизиро-
вал ипотечные кредиты на 208 млрд 
руб.) собирается разместить выпуск 
ИЦБ с плавающей ставкой и обеспе-
ченной семейной ипотекой на сум-
му около 50 млрд руб. По словам 
руководителя управления секьюри-
тизации ВТБ Андрея Сучкова, банк 
продолжит работу по выпуску ИЦБ, 
обеспеченных электронными за-
кладными. В Абсолют-банке также 
допускают возможности секьюри-
тизации в течение года ипотеки на 
10 млрд руб.

• В 2021 году был установлен ре-
корд по выпуску ипотечных облига-
ций. Было размещено 13 выпусков 
на 412 млрд руб., на 10% превысив 
показатель 2020 года. На конец 
прошлого года общий объем ИЦБ 
в обращении составлял более 
900 млрд руб.

Длительный перерыв в размеще-
нии ипотечных ценных бумаг был 
связан с ростом ставок на долговом 
рынке с конца прошлого года. В ян-
варе речь шла о 8,5%, в начале фев-
раля — о 9,5%. С учетом того, что 
большая часть ипотечных кредитов 
к тому времени выдавалась по бо-
лее низким ставкам, такая секьюри-
тизация не привлекала банкиров.

По словам директора инвести-
ционно-торгового департамента 
Абсолют-банка Сергея Михайло-
ва, нынешнее размещение облига- 
ций «Дом.РФ» — положительный 
сигнал для других участников рын-
ка, который свидетельствует о раз-
мораживании рынка ИЦБ и посте-
пенном возвращении интереса 
инвесторов к ним.

Управляющий активами УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Павел Капус-
тюк отмечает, что ЦБ «последователь-
ным снижением ключевой ставки 
и своими заявлениями способство-
вал существенному снижению во-
латильности на долговом рынке». 
В результате на первичный рынок 
возвращаются эмитенты «как перво-
го эшелона, так и более рисковые за-
емщики», указывает он. «Кроме того, 
очевидно, что в этом году у банков бо-
лее остро встанет вопрос разгрузки 
капитала (см. „Ъ“ от 26 мая), а также 
поиска более дешевого фондирова-
ния по сравнению с депозитами»,— 
уверена управляющий директор по 
рейтингам структурированного фи-
нансирования агентства «Эксперт 
РА» Александра Веролайнен.

Однако опрошенные эксперты 
сходятся во мнении, что объемы 

размещений ИЦБ в этом году будут 
ниже прошлогодних. По оценке ди-
ректора группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Михаила 
Полухина, если пропорции ожида-
емого роста портфеля и секьюрти-
зации сохранятся, то объем новых 
выпусков достигнет 200 млрд руб. 
Среди сдерживающих факторов ди-
ректор по взаимодействию с инве-
сторами АО «Дом.РФ» Алексей Пу-
довкин выделяет и рост ставок, 
и высокую макроэкономическую 
неопределенность.

Ограничивает возможности раз-
мещения выпусков ИЦБ, по мне-
нию Александры Веролайнен, раз-
ница между ставкой размещения 
ипотечных ценных бумаг и став-
кой по кредитному портфелю, вы-
ступающему обеспечением сделки. 
Но тренд на снижение ключевой 
ставки позволяет рассчитывать 
на возобновление интереса бан-
ков-оригинаторов к выпуску ИЦБ, 
считает она. Господин Капустюк 
ожидает снижения ключевой став-
ки ЦБ ниже 10% до конца года.

Одним из ограничителей для су-
щественного развития рынка ИЦБ 
является тот факт, что по ипотеч-
ным бумагам денежный поток не 
предопределен, так как заемщики 
могут погашать ипотеку досрочно, 
отмечает аналитик «БКС Мир ин-
вестиций» Антон Куликов. По его 
мнению, плавающая ставка купона 
с привязкой к ключевой по текуще-
му выпуску «еще больше отпугнет 
инвесторов, так как прогнозирует-
ся снижение ставки».

Максим Буйлов

Ипотеку пристраивают  
в бумаги
Банки возобновили секьюритизацию кредитов

Государство сохранило истекаю-
щие в мае квоты на экспорт азот-
ных и сложных минудобрений 
до конца года, разрешив компа-
ниям свободно экспортировать 
их только в июне. Хотя произво-
дители удобрений заинтересова-
ны в росте экспорта на фоне вы-
соких цен на мировом рынке, со-
беседники „Ъ“ сомневаются, что 
существенное увеличение воз-
можно в такой короткий срок, 
учитывая сохраняющиеся логи-
стические ограничения.

Правительство продлило квоты на 
экспорт азотных и сложных удобре-
ний. Они составят около 8,3 млн тонн 
и 5,9 млн тонн соответственно и бу-
дут действовать с 1 июля до 31 дека-
бря 2022 года. Это решение, отмеча-
ется в сообщении на сайте кабинета 
министров, призвано не допустить 
дефицит удобрений на внутреннем 
рынке и рост цен на продовольст-
вие. Срок предыдущих мер по огра-
ничению поставок за рубеж закон-
чился 31 мая: таким образом, в июне 
химические компании смогут вы-
возить удобрения без ограничений. 
В отраслевых компаниях и Россий-
ской ассоциации производителей 
минудобрений ситуацию коммен-
тировать не стали. В конце мая ми-
нистр сельского хозяйства РФ Дмит-
рий Патрушев заявлял, что в случае 
необходимости Минсельхоз может 
инициировать продление квот на 
экспорт удобрений и в 2023 году.

Источник „Ъ“ на аграрном рын-
ке связывает отсутствие квот в июне 
с окончанием посевной в России. По 
его словам, наращивать объемы по-
ставок в течение этого месяца по-
стараются производители азотных 

удобрений, которые больше не во-
стребованы на внутреннем рын-
ке, так как вносятся только весной, 
а к осенней посевной спрос растет на 
фосфорные удобрения. С такой вер-
сией согласен независимый эксперт 
Леонид Хазанов. По его словам, заку-
пленные под весенний сев удобрения 
использованы, а запасы для летних 
подкормок аграрии уже сформиро-
вали или заканчивают это делать, так 
что риска дефицита в России нет.

Собеседники „Ъ“ в химической 
отрасли отмечают, что рост поставок 
в июне на экспорт может дать ком-
паниям возможность получить ин-
вестиционный ресурс для ремонтов 
и других проектов, но увеличение от-
грузок может упереться в логистиче-
ские сложности, из-за которых мно-
гие производители с начала года не 
выбирали даже действовавшую кво-
ту. Хотя формально удобрения не на-
ходятся под санкциями, проблемы 
с фрахтом судов и проведением пла-
тежей не обошли их стороной. Собе-
седники „Ъ“ отмечают, что провести 
переговоры с импортерами и най-
ти логистические мощности для уве-

личения поставок — дело не одного 
дня и вряд ли компании смогут су-
щественно нарастить экспорт в тече-
ние одного месяца. Другой источник 
„Ъ“ на рынке поясняет, что, хотя боль-
шинство компаний химического сек-
тора смогло перенаправить свои по-
ставки на новые рынки, в том числе 
по железной дороге, общий объем от-
грузок в последние месяцы все равно 
упал относительно прошлого года.

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка отмечает, что объем новых квот со-
поставим с уровнем поставок за вто-
рое полугодие 2021 года, так что вряд 
ли их введение приведет к новым 
скачкам цен на глобальном рынке.

Частичный уход российских объ-
емов с рынка, а также подорожание 
углеводородов существенно повли-
яли на мировые цены на удобрения. 
Стоимость аммиака в зависимости 
от базиса поставки составляет $1,1–
1,4 тыс. за тонну, азотных удобре-
ний — около $600 за тонну, фосфат-
ных удобрений — около $1,1 тыс. за 
тонну. Это в два-три раза выше мно-
голетних уровней.

Особенно сильно цены могут 
вырасти в странах, отказавшихся 
от закупок российских удобрений. 
Ожидается, что в Японии с июня по 
октябрь стоимость калия увеличит-
ся на 80%, мочевины — на 94%. По-
сле отказа от импорта из России и Бе-
лоруссии японским потребителям 
пришлось наращивать закупки в Ка-
наде и Иордании. В Германии, по 
данным Федерального статистиче-
ского управления страны (Destatis), 
цены на удобрения в апреле подско-
чили максимальным темпом за по-
чти 50 лет — на 32%. 

Ольга Мордюшенко

Удобрениям дали  
месяц свободы
Правительство возобновит экспортные квоты с 1 июля

14,2 миллиона тонн
азотных и сложных 
удобрений смогут 
экспортировать 
российские 
производители 
в июле—декабре

Морские отгрузки нефти в ЕС уже 
были ограничены вступившими 15 
мая адресными санкциями ЕС про-
тив «Роснефти» и «Газпром нефти», но 
теперь они коснутся всего сектора. 
Главным пострадавшим может стать 
ЛУКОЙЛ, поскольку он владеет доля-
ми в НПЗ в Румынии, Нидерландах, 
Италии и Болгарии и сейчас загружа-
ет их своей нефтью. ЛУКОЙЛ в 2021 
году переработал около 20 млн тонн 
нефти на зарубежных заводах, что со-
ставляет более 26% всей добычи ком-
пании в России: теперь эти объемы 
необходимо будет перенаправить на 
другие рынки. Сходные проблемы, 
хотя и в меньших масштабах, ожида-
ют «Роснефть» с принадлежащим ей 
НПЗ в немецком Шведте (мощность 
11,6 млн тонн): сейчас он получает 
сырье по «Дружбе», как и завод To-
tal в Лойне. Канцлер Германии Олаф 
Шольц заявил 31 мая, что страна уже 
нашла «перспективу, которая сохра-
нит рабочие места в Лойне и Шведте». 

Введение эмбарго заставит рос-
сийские нефтекомпании перенапра-
вить поставки в Азию, что грозит зна-
чительным удорожанием логистики. 

По мнению двух собеседников „Ъ“, 
индийские трейдеры, которые соби-
раются наращивать закупки сырья 
из РФ, будут требовать включения за-
трат на логистику в цену нефти. Кроме 
того, с учетом «токсичности» россий-
ской нефти и трудностями с поиском 
судов покупатели будут настаивать на 
скидках. Отдельной проблемой ста-

нет запрет ЕС на страхование танке-
ров с российской нефтью — теперь 
компаниям и трейдерам придется 
найти страховщиков в других стра-
нах, поскольку без страховки судно не 
может даже зайти в порт. Один из собе-
седников „Ъ“ опасается, что в резуль-
тате по крайней мере часть зафрах-
тованных компаниями из РФ судов 
снова выйдет на рынок, что снизит 
ставки чартера для других поставщи-
ков нефти и даст им преимущество 
в конкуренции за потребителя.

В связи с этим большинство со-
беседников „Ъ“ ожидают снижения 
добычи нефти в РФ, особенно бли-
же к концу года. Прежде всего, как 
и в случае соглашения ОПЕК+, неф-
тяники будут сокращать производ-
ство на зрелых активах, а также на 
проектах, чья логистика была изна-
чально ориентирована на экспорт 
в Европу: Приразломное и Новопор-
товское месторождения «Газпром 
нефти», месторождения Требса 
и Титова (СП «Роснефти» и ЛУКОЙЛа 
«Башнефть-полюс»). Вице-премьер 
Александр Новак 26 мая прогнози-
ровал снижение добычи в стране по 
итогам года на 5–8%, до 480 млн тонн.

Дмитрий Козлов

Танкеры пойдут на восток

Мы очень хорошо знаем,  
что любой пакет санкций 
имеет цену, в том числе  
для тех, кто принимает 

решение. Но он имеет 
меньшую цену для нас, чем  
в данном случае для России

— Кириакос Мицотакис, 
премьер-министр Греции, об эмбарго ЕС 

на импорт нефти из РФ, 31 мая
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Как говорит источник „Ъ“, по ито-
гам комиссии было предложено рас-
считать грузовую базу моста на Саха-
лин и продолжить развитие порта 
Поронайск как базы для Севморпу-
ти. При этом судьба проекта будет 
зависеть от того, какие решения бу-
дут приняты в июле по формату тре-
тьего этапа модернизации БАМа 
и Транссиба.

Отметим, что Владимир Путин 24 
мая на совещании по развитию от-
дельных направлений транспорт-
ного комплекса призывал «отка-
заться от инерционного сценария 
при развитии транспортной инфра-
структуры, когда, исходя из теку-
щих потребностей — только из те-
кущих, оценивается грузовая база, 

а затем, отталкиваясь от этих оце-
нок, проектируются и строятся мар-
шруты». «Инфраструктура долж-
на ориентироваться на требования 
завтрашнего дня, открывать про-
странство возможностей для дело-
вой инициативы,— заявил он.— 
И практика показывает: как только 
появляются новые коридоры, обя-
зательно появляются и грузы, кото-
рые по ним пойдут».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что такую 
беспрецедентную по масштабам 
и значимости для экономики кон-
цессию и в прежних условиях никто 
бы не позволил, а в текущих — тем 
более. Он подчеркивает, что без-
опасность и развитие страны не 
могут зависеть от исполнения или 
неисполнения одной концессии. 

Другое дело, что даже с учетом до-
полнительной господдержки и по-
вышения тарифов ОАО РЖД в 2022 
году инвестиции в восточное на-
правление сегодня недостаточны, 
констатирует он. «Интерес частно-
го капитала к расширению пра-
ктически безальтернативного пути 
российского экспорта будет возра-
стать, и ОАО РЖД нужно быть гото-
вым к тому, что правительство часть 
этих предложений будет склонно 
рассмотреть»,— считает Михаил 
Бурмистров. По его мнению, компа-
нии нужно сформировать внятный 
перечень тех участков и проектов, 
где может быть задействован част-
ный капитал, и проработать инстру-
менты обеспечения возврата инве-
стиций.

Наталья Скорлыгина

Как БАМ такая концессия
с1
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ЦБ хочет дать доступ к единой 
информационной системе про
верки сведений об абонентах 
операторов связи (ЕИС ПСА) 
не только банкам и платежным 
системам, но также силовикам 
и коллекторам. Соответствую
щие правки ко второму чтению 
законопроекта о создании сис
темы ЦБ направил в профиль
ный комитет Госдумы. Опера
торы опасаются, что подключе
ние к новой системе потребует 
дополнительных затрат, и счита
ют перечень информации, кото
рую запросит ЕИС, необоснован
но широким.

„Ъ“ ознакомился с доработанной 
версией законопроекта по созда-
нию единой информационной сис-
темы проверки сведений об абонен-
тах операторов связи. ЦБ направил ее 
председателю комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолию Ак-
сакову 29 апреля (письмо есть в рас-
поряжении „Ъ“). Система должна сде-
лать номер телефона полноценным 
идентификатором получателя фи-
нансовых услуг. Из проекта следует, 
что пользователями базы, помимо 
ЦБ, Росфинмониторинга, коммерче-
ских банков, а также операторов пла-
тежных систем, станут силовые ве-
домства, бюро кредитных историй, 
операторы связи и коллекторы.

Законопроект был внесен на рас-
смотрение Госдумы 20 июля 2018 
года группой депутатов во главе 

с господином Аксаковым, принят 
в первом чтении 5 марта 2019 года. 
Его основная цель — упрощение 
идентификации клиентов банков 
с помощью номера телефона, а так-
же борьбы с телефонным мошенни-
чеством. Предоставление сведений 
из базы будет платным. Операторов 
связи законопроект обязывает под-
ключиться к ЕИС ПСА, проводить 
проверки данных в своих базах 

и вносить в них изменения, связан-
ные с использованием номеров.

В пресс-службе ЦБ „Ъ“ подтверди-
ли, что законопроект дорабатывается 
ко второму чтению в Госдуме при уча-
стии регулятора и других заинтересо-
ванных ведомств, в том числе в части 
перечня пользователей ЕИС ПСА.

Между тем Роскомнадзор созда-
ет собственную систему для борь-
бы с рынком серых сим-карт и теле-
фонных мошенничеств. Согласно 
поправкам к закону «О связи», при-
нятым в декабре 2020 года, все кор-
поративные клиенты мобильных 
операторов должны зарегистри-
ровать конечных пользователей 
в ЕСИА портала госуслуг. Роскомнад-
зор контролирует исполнение тре-
бований, собирая и анализируя дан-
ные об абонентах.

В Минцифры не считают, что ЕИС 
ПСА будет дублировать функционал 
системы Роскомнадзора, поскольку 
не предполагает обработку персо-
нальных данных: все запросы и от-
веты будут направляться в зашиф-
рованном виде. «Госорган или банк, 
который отправил запрос в систему, 
сможет узнать, оформлен этот но-
мер на абонента или нет»,— поясни-
ли в министерстве. 

В ВТБ считают, что наличие от-
дельной базы будет полезно для бан-
ков, если к ней подключатся все опе-
раторы связи, передавая данные не 
только о владельце сим-карты, но 
и о риск-событиях — например, фак-

те диалога клиента с мошенником, 
незаконном подключении переадре-
сации смс или других ситуациях.

Но сами операторы связи против 
подключения к ЕИС ПСА. Сейчас они 
обмениваются информацией с бан-
ками по прямым договорам, которые 
не предусматривают передачу персо-
нальных данных. Создание посредни-
ка избыточно и порождает риски ком-
прометации сведений об абонентах, 
считают в Tele2. Подключение к сис-
теме потребует затрат, что в нынеш-
них условиях крайне нежелательно, 
добавили в компании. «Вымпелком» 
и «МегаФон» также не видят необходи-
мости в появлении посредника. Пере-
чень информации, передаваемой по-
средством ЕИС ПСА, необоснованно 
широк, согласны в «МегаФоне».

Речь идет, в частности, о сведени-
ях из внутренних антифрод-систем 
операторов, поясняет гендиректор 
Института исследований интернета 
Карен Казарян. Это приведет к зна-
чительным затратам операторов на 
создание стандартного интерфейса 
для такого взаимодействия, подтвер-
ждает он. Также господин Казарян 
полагает, что из списка пользовате-
лей системы стоит исключить си-
ловиков и коллекторов: «У органов 
следствия уже есть механизмы взаи-
модействия с операторами, а коллек-
торы не заручаются согласием кли-
ентов на доступ к их данным».

Анастасия Гаврилюк,  
Ольга Шерункова

Абонентам засветят телефоны
Доступ к системе проверки мобильных номеров получат силовики и коллекторы

Как стало известно „Ъ“, в боль
шинстве регионов не выполни
ли мартовские поручения пра
вительства по созданию опе
ративных штабов реагирова
ния на кибератаки. Даже там, 
где эти структуры созданы, они 
работают лишь на бумаге. Сро
ки исполнения поручений затя
гивают дефицит профильных 
кадров и долгая цепочка согла
сований, считают эксперты. 
Кроме того, отмечают они, само 
по себе создание штаба защи
титься от атак не сильно помо
жет, для этого потребуются до
полнительные меры и сущест
венные ресурсы.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко с федеральными и ре-
гиональными руководителями циф-
ровой трансформации 20 мая. Из 
него следует, что вице-премьер по-
ручил 18 федеральным министер-
ствам и ведомствам «немедленно» 
завершить проект по созданию в ре-
гионах штабов для противодействия 
киберугрозам. Господин Чернышен-
ко поручал губернаторам регионов 
создать такие структуры еще 6 мар-
та: согласно протоколу аналогично-
го совещания, реализация проекта 
была возложена на заместителей гу-
бернаторов, которые должны были 
к 10 марта в том числе «внедрить сис-
тему отчетности по любым киберин-
цидентам». Координировать дейст-
вия регионов поручили Минцифры.

В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
на момент проведения совещания 
20 мая уровень исполнения пору-
чений федеральными органами ис-
полнительной власти составил 45%, 
но после него достиг уже 85%: в пол-
ном объеме работают 62 из 73 шта-
бов. В пресс-службе Дмитрия Черны-
шенко не ответили на запрос.

После начала военных действий 
РФ на Украине 24 февраля масштаб-
ным хакерским атакам подверглись 
почти все государственные инфор-
мационные системы, в том числе 
региональные. Так, в апреле хаке-
ры взломали и опубликовали базу 
электронных писем Министерст-
ва культуры, администрации горо-
да Благовещенска и аппарата губер-
натора Тверской области объемом 
более 700 Гб (см. „Ъ“ от 14 апреля). 
Атака была совершена через почто-
вый сервер.

Зампред правительства Омской 
области Дмитрий Ушаков рассказал 
„Ъ“, что запущенный 26 мая штаб 
будет выявлять источники внутрен-
них и внешних киберугроз региона 
и вырабатывать рекомендации по 
улучшению действующей системы. 
В Челябинской области штаб был 
создан еще 10 марта «для обеспече-
ния безопасности инфраструктуры 
и оперативного межведомственно-
го взаимодействия при возникно-
вении угроз». В Ростовской области 

и Краснодарском крае штабы также 
заработали в марте. В минцифры Та-
тарстана рассказали, что созданием 
центра реагирования занимают-
ся с 2021 года: «Благодаря внедре-
нию новых технологий стали вы-
являть на 30% больше инцидентов, 
чем в 2020 году».

В Саратовской области штаб по 
обеспечению кибербезопасности 
был создан 1 апреля, в него вошли 
12 человек, следует из распоряже-
ния губернатора Валерия Радаева 
(есть у „Ъ“). Однако собеседник „Ъ“ 
в правительстве области рассказал, 
что, кроме постановления о созда-
нии штаба, больше ничего сделано 
не было: «С момента подписания 
распоряжения штаб ни разу не со-
бирался».

Эксперты не считают идею шта-
бов бессмысленной. Процесс ор-
ганизации информационной без-
опасности можно разделить на два 
этапа — до наступления инциден-
та и после, поясняет коммерческий 
директор компании «Код безопасно-
сти» Федор Дбар: «Штабы, которые 
находятся в центре определенных 
субъектов и работают только на них, 
позволяют быстрее реагировать на 
угрозы и минимизировать их по-
следствия». Основной функцией по-
добных центров реагирования на уг-
розы может быть агрегация данных 
об актуальных угрозах, тактиках зло-
умышленников, а также опыта по 
противодействию им и ликвидации 
последствий на уровне региона, счи-
тает директор по развитию «Инфор-
мзащиты» Иван Мелехин.

Сроки реализации поручений 
вице-премьера, по мнению господи-
на Дбара, может затягивать «широ-
кий перечень правил и критериев, 
по которым должен функциониро-
вать штаб». Господин Мелехин до-
бавляет, что для этого требуется «как 
минимум наличие высококвали-
фицированных специалистов, со-
ответствующей инфраструктуры, 
интерфейсов и протоколов обме-
на подобной информации, а также 
большое количество центров мони-
торинга, которые и станут постав-
щиками информации». Кроме того, 
отмечает эксперт, для получения ре-
ального опыта таким штабам необхо-
димо проведение масштабных кибе-
ручений, затрагивающих несколько 
региональных штабов и центров мо-
ниторинга.

В штабах должны работать не 
только чиновники, но и как мини-
мум начальники отделов защиты 
информации, считает независимый 
эксперт по кибербезопасности Алек-
сей Лукацкий: «Но у регионов нет ре-
сурсов для выполнения всех задач, 
в том числе кадровых, потому что гу-
бернаторы долгое время не направ-
ляли средства на информационную 
безопасность».

Татьяна Исакова,  
региональная сеть „Ъ“

Киберзащита  
в нештабной ситуации
В регионах не успевают выполнить 
указания правительства

Вновь поднятый Минтрансом 
вопрос ограничений на въезд 
в РФ европейских грузовиков 
в ответ на санкции ЕС вызвал 
острое беспокойство у продав
цов и производителей продук
тов. По их оценкам, после вве
дения таких ограничений в Бе
лоруссии стоимость логисти
ки удвоилась, а сроки доставки 
выросли. Новые ограничения, 
утверждают участники рынка, 
грозят исчезновением части то
варов. Перевозчики, со своей 
стороны, считают меры необ
ходимыми, но готовы к исклю
чениям для продуктов питания 
и медикаментов. 

„Ъ“ ознакомился с обращением 
союзов производителей продуктов 
и напитков к премьеру Михаилу Ми-
шустину с просьбой не вводить огра-
ничения для въезжающего в Россию 
грузового автотранспорта. Письмо 
от 31 мая подписали руководите-
ли «Союзнапитков», «Союзмолока», 
«Рыбного союза», «Русбренда», «Ру-
спродсоюза» и других.

Как сказано в документе, Мин-
транс вновь прорабатывает вопрос об 
ограничении движения грузовиков 
из ЕС в РФ по аналогии с Белорусси-
ей, где от фур требуется выполнять пе-
ревалку или перецепку в отведенных 

местах. Это противоречит плану пер-
воочередных действий по развитию 
российской экономики, которым 
предусмотрено ускорение переме-
щения товаров через границу, под-
черкивают авторы обращения. Кро-
ме того, отмечают они, ограничения 
будут «критичными для продовольст-
венной безопасности РФ, негативно 
повлияют на пищевую промышлен-
ность, сельское хозяйство и обеспече-
ние потребителей продуктами».

По данным участников рын-
ка, из-за запрета ЕС на въезд рос-
сийских и белорусских грузовиков 
и ответных мер Белоруссии сред-
ний тариф на перевозку из ЕС в РФ 
вырос с €3,2 тыс. до €7,8 тыс. за фуру, 
а срок доставки увеличился на неде-
лю. Кроме того, пишет бизнес, в пи-
щевой промышленности исполь-
зуются грузы, перевалка которых 
невозможна. В пресс-службе прави-
тельства „Ъ“ сообщили, что письмо 
пока не поступало.

Просьбу сохранить возможность 
въезда иностранных перевозчиков 
в РФ первому вице-премьеру Анд-
рею Белоусову, главам Минпром-
торга и Минтранса Денису Манту-
рову и Виталию Савельеву также 
направили руководители Ассоциа-
ции компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ; включает X5 Group, «Маг-

нит», «Ленту», Auchan и пр.), Союза 
независимых сетей и Ассоциации 
малоформатной торговли. Копия об-
ращения есть у „Ъ“. В нем говорится, 
что в России отсутствует инфраструк-
тура для перецепки грузов, недоста-
точно складов временного хранения 
на пограничных переходах, а огра-
ничения могут привести к исчез-
новению ряда зарубежных товаров 
либо значительному росту цен.

Председатель президиума АКОРТ 
Игорь Караваев поясняет, что в пер-
вую очередь возникнут проблемы 
с импортом скоропортящихся про-
дуктов. Недельная задержка из-за пе-
рецепки в Белоруссии критична для 
овощей и фруктов, а большая часть 
продовольственного импорта сегод-
ня — плоды и овощи из стран Юж-
ного полушария и Балкан, уточняет 
он. Источник „Ъ“ в крупном произво-
дителе продуктов добавляет, что ва-
риант с перецепкой вообще вряд ли 
сможет работать: «Ни один европей-
ский перевозчик не доверит свой 
прицеп сторонней компании». По 
его словам, с учетом ограниченного 
железнодорожного сообщения с ЕС 
«любые сложности с автотранспор-
том будут особенно болезненны».

Производители продуктов пыта-
лись предотвратить ограничения 
на въезд в РФ грузовиков из Евро-

пы еще в середине апреля. Тогда ре-
гуляторы не стали вводить меры, но 
затем о них просили представите-
ли транспортной отрасли. Ассоци-
ация международных автомобиль-
ных перевозчиков (АСМАП) писала 
Андрею Белоусову, что запрет на пе-
ревозку грузов по ЕС лишит компа-
нии из РФ 210–230 млрд руб. доходов 
в год, а нишу доставки в Россию зай-
мут иностранцы. Удорожанием ло-
гистики перевалка или перецепка 
не грозит, заверяли в АСМАП: затра-
ты на одну операцию не превыша-
ют €50. В ассоциации „Ъ“ не ответи-
ли. В аппарате господина Белоусова, 
Минпромторге и Минтрансе также 
не предоставили комментарии.

По словам собеседника „Ъ“ сре-
ди перевозчиков, эта отрасль оказа-
лась одной из самых пострадавших 
от санкций ЕС и до сих пор не полу-
чила поддержки. Для минимизации 
рисков нужно изучить имеющуюся 
в РФ инфраструктуру для перецепки, 
а также подготовить список товаров, 
которых мера не коснется: наливные 
грузы, пищевое сырье, медикаменты 
и др., полагает он. Впрочем, по мне-
нию источника „Ъ“ на продовольст-
венном рынке, «лучше поддержать 
перевозчиков субсидиями, чем усу-
гублять проблемы других отраслей».

Анатолий Костырев

Еду встречают на границе
Производители и продавцы продуктов опасаются ограничений для импорта

Гостиничный бизнес раскри
тиковал подготовленный Рос
туризмом законопроект по ре
гулированию гостевых домов. 
Участники рынка настаивают 
на необходимости закрепить 
механизм присвоения каждо
му такому объекту идентифика
ционного номера, что позволит 
контролировать этот сегмент 
через системы бронирования. 
Отельерам не нравится, что вла
дельцы таких средств размеще
ния, где тарифы на 20–30% ниже, 
чем в гостиницах, создают им се
рьезную конкуренцию.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо «Опоры России» вице-премь-
еру Дмитрию Чернышенко с крити-
кой подготовленного Ростуризмом 
законопроекта о регулировании го-
стевых домов. Предложенный ва-
риант документа не решает зада-
чу вывода таких объектов из серого 
сектора, говорится в обращении. По 
мнению авторов письма, обелению 
рынка поможет отсутствующий в те-
кущем проекте механизм присво-
ения каждому объекту уникально-
го идентификационного номера 
(УИН). Его будет необходимо указы-
вать во всех публичных предложе-
ниях, включая на платформах он-

лайн-бронирования. Мера могла бы 
сместить систему контроля на сай-
ты систем бронирования и оплаты, 
считают в «Опоре России». В органи-
зации просят господина Чернышен-
ко поручить Ростуризму доработать 
законопроект с участием бизнес-со-
общества.

В аппарате вице-премьера сооб-
щили, что пока не получили обра-
щение. В Ростуризме считают, что 
аналогом УИН станет федераль-
ный реестр уведомлений. Законо-
проект уже согласован со всеми за-
интересованными ведомствами 
и регионами, добавили в ведомст-
ве. Документ планируется внести на 
рассмотрение Госдумы в этом году. 
В его последней редакции, которая 

есть у „Ъ“, гостевым домом считает-
ся средство размещения, оказываю-
щее услуги в индивидуальном жи-
лом доме, а допустимое количество 
комнат устанавливается властями 
каждого региона отдельно. 

Деятельность гостевых домов 
в России частично оказалась вне зако-
на после принятых весной 2019 года 
поправок в Жилищный кодекс, за-
прещающих оказывать гостиничные 
услуги в жилых домах. Формально 
ограничение представляет и норма, 
наложившая мораторий на работу 
неклассифицированных средств раз-
мещения. Но гостевые дома в России 
продолжают функционировать: по 
оценкам Ростуризма, только в Кры-
му, Краснодарском крае и на Алтае 
сейчас их более 15 тыс. Год назад Вла-
димир Путин поручил урегулировать 
деятельность таких домов.

Член правления «Лиги малых от-
елей, хостелов и туристического жи-
лья» Наталья Петровская сомневает-
ся, что без обязательств по получению 
и использованию УИН гостевые дома 
будут заинтересованы в прохожде-
нии обязательной регистрации. «Выя-
вить нарушения работы сможет толь-
ко проверка, но таких объектов много 
по стране»,— объясняет она. Кроме 
того, продолжает эксперт, законопро-

ект Ростуризма не содержит квалифи-
цирующих признаков понятия «го-
стевой дом», которые позволили бы 
отличать его от обычного жилого. По 
этой причине, по словам госпожи Пе-
тровской, сложно будет отличить го-
стевой дом, например, от дачи, кото-
рая сдается на все лето.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников уверен, что 
сейчас гостевые дома создают суще-
ственную конкуренцию традицион-
ному гостиничному бизнесу: такие 
средства размещения могут состав-
лять 30–60% от номерного фонда 

в конкретной локации. По словам 
эксперта, у владельцев таких домов, 
в отличие от отельеров, издержек 
меньше: они зачастую не несут на-
логового бремени, не подвергаются 
проверкам контролирующих орга-
нов и рассчитываются за ЖКУ по та-
рифам для индивидуального жилья. 
Зампред совета Союза туризма и го-
степриимства Роман Еремян уверен, 
что себестоимость оказания услуг 
в гостиницах как минимум в полто-
ра раза выше, чем в гостевых домах.

Представитель Tvil.ru Оксана Шу-
стикова подтверждает, что гостевые 

дома пользуются спросом у тури-
стов за счет более низкой стоимо-
сти: средний чек в среднем на 20–
30% ниже. Она уверена, что проблем 
с переводом таких объектов на но-
вые правила работы не возникнет. 
Владелец «Суточно.ру» Юрий Кузне-
цов отмечает, что многие собствен-
ники профессионально управляют 
сетью объектов: «Граждане все чаще 
рассматривают бизнес посуточной 
аренды как инвестиции, доходность 
которых вдвое-втрое выше, чем при 
долгосрочной аренде».

Александра Мерцалова

Гостевым домам ищут номера
Контроль за ними требуют ужесточить отельеры

282,1 миллиарда 
рублей
составил оборот  
российского гостинич-
ного рынка в 2021 году, 
по данным Росстата

Очень часто мы слышим 
жалобы людей, что их 

«достают» коллекторы, 
разыскивая должника, 

который не имеет к ним 
отношения. Сами 

коллекторы говорят, что, 
если бы могли проверить 

данные об абоненте, 
подобные ситуации 
прекратились бы

— Анатолий Аксаков,
председатель комитета Госдумы  

по финансовому рынку,  
11 марта 2019 года (цитата asros.ru)

Ц И Т А Т А
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В прокат выходит фильм Натали Бьянчери «Волк», 
расположившийся где-то между психологическим 
триллером, социальной аллегорией и наблюдени-
ем за живой природой. В результате же, по  мнению 
Юлии Шагельман, выходит довольно невнятный 
набор полупережеванных идей, которые никак 
не складываются в единое целое. 

олк» — второй полнометражный худо-
жественный фильм Натали Бьянчери, которая начи-
нала свою карьеру как документалистка. Ее игровой 
дебют «Ночной» (2019), на первый взгляд притворяв-
шийся типичной британской «драмой кухонной рако-
вины», становился все более неоднозначным, пока на 
экране разворачивались двусмысленные отношения 
между взрослым мужчиной и девочкой-подростком, 
в которых именно вторая, «слабая», сторона проверя-
ла на прочность границы допустимого. В «Волке» Бьян-
чери идет еще дальше в исследовании пограничных 
состояний: герои ее нового фильма страдают так на-
зываемой видовой дисфорией, чувствуя, что родились 
в человеческом теле по ошибке, а на самом деле отно-
сятся к другим биологическим видам — животным 
или птицам. Даже в современном мире, постепенно 
привыкающем к тому, что идентичностей может быть 
великое множество, нет консенсуса насчет того, на-
сколько видовая дисфория «реальна» — ментальное 
ли это расстройство, продолжение трансгендерности 
или просто фантазия,— однако существуют уже целые 
сообщества людей, не считающих себя homo sapiens. 

Бьянчери заинтересовал этот феномен, и снача-
ла она собиралась снимать о нем документальный 
фильм, но, проведя определенные исследования, по-
няла, что хочет не ограничивать себя фактами, каки-
ми бы расплывчатыми они ни были при обсуждении 
столь необычного предмета, а использовать их как от-
правную точку для развития более широких тем. Та-
ким образом, в ее картине видовая дисфория прев-
ратилась в метафору инаковости вообще, а отсюда 
нетрудно перекинуть мостик к интерпретации идей 
свободы, нормальности, общественных, семейных, 
внутренних и внешних ограничений, того, что, собст-
венно, делает нас людьми, и так далее. Проблема в том, 
что, задавая подобные вопросы (не говоря уже о попыт-
ках найти ответы), надо обладать остро оригинальным 
взглядом на жизнь или хотя бы чувством юмора, чтобы 
не погрязнуть в банальностях и общих местах — увы, 
с Бьянчери в «Волке» происходит именно это. 

Главного героя фильма Джейкоба (Джордж Маккей) 
мы впервые видим, когда он обнаженным катается по 
траве в лесу, нюхает воздух, почти бесшумно шныряет 
между деревьями — в общем, ведет себя как положе-

но дикому зверю, которым он себя ощущает. Флешбэк 
это или флешфорвард, пока не очень ясно, но в следу-
ющей сцене родители привозят Джейкоба в реабили-
тационный центр, где таких, как он, детей и подрост-
ков обещают «вылечить», вернув им человеческую 
природу (тридцатилетний Маккей в образе подростка 
смотрится, прямо скажем, странновато, но это лишь 
первая из многочисленных условностей, которые зри-
телям придется принять). Для этого им показывают ви-
део, в которых животные пожирают друг друга, а люди, 
наоборот, проявляют эмпатию и взаимовыручку; тре-
буют вести дневники, чтобы контролировать свои ин-
стинкты, и тренировать человеческие навыки — тан-
цевать и смеяться. Все это происходит под надзором 
вроде бы невредной доктора Анджели (Айлин Уолш), 
чья истинная натура раскроется позже, но по-настоя-

щему руководит заведением доктор Манн (Пэдди Кон-
сидайн), которого подопечные называют «смотрите-
лем зоопарка». 

Он действует жестче: надевает на своих юных паци-
ентов ошейники, водит их на поводке, всячески уни-
жает, а также заставляет делать то, что свойственно жи-
вотным, которыми они себя считают: мальчика-белку 
(Дарра Шэннон) — лезть на дерево, цепляясь «ког-
тями», девочку-попугая (Лола Петтикрю) — выпрыг-
нуть в окно второго этажа и полететь. То, что у них это 
предсказуемо не получается, становится неопровер-
жимым доводом в пользу того, что они все-таки люди, 
а не звери и не птицы. Однако на Джейкоба эти мето-
ды не действуют — напротив, если по прибытии в кли-
нику он вроде бы искренне хочет перестать быть вол-
ком, то чем больше на него давят, тем меньше у него 
получается сдерживать звериные инстинкты. И вот он 
уже на четвереньках выскальзывает по ночам из сво-
ей палаты и воет на луну в компании «дикой кошки» 

Сесиль (Лили-Роуз Депп) — а там, глядишь, дойдет и до 
межвидового скрещивания. 

При желании в «Волке» можно разглядеть жестокую 
современную сказку в духе «Красавицы и чудовища» 
или даже каких-нибудь «Сумерек». Или же изложен-
ное эзоповым языком обличение конверсионной те-
рапии (то, что недобрый доктор Манн настойчиво при-
нуждает своих пациентов повторять «Я девочка!» или 
«Я мальчик!», а не просто «Я человек!», кажется доволь-
но лобовым намеком), или перепев фильма «Пролетая 
над гнездом кукушки», излагающий для самых малень-
ких соображение о том, как важно оставаться собой, 
даже если весь остальной мир против. Однако, стараясь 
уместить в свой фильм это все и еще немножко сверху, 
Бьянчери в конечном счете не предлагает ничего, кро-
ме упрятанного под слоем многочисленных иносказа-
ний нехитрого вывода о том, что на свободе живется 
лучше, чем в клетке. Вопрос, стоит ли ради этого стано-
виться пандой или лошадью, остается непроясненным.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Осторожно, звери закрываются
Ода видовой дисфории в «Волке» Натали Бьянчери

В новом лондонском театре 
ABBA Arena стартовали пока-
зы шоу «ABBA Voyage» с «авата-
рами» Бенни Андерссона, Бьор-
на Ульвеуса, Агнеты Фельтског 
и Анни-Фрид Лингстад. Степень 
успешности полуторачасовой по-
становки со старыми и новыми 
песнями ABBA и перспективы но-
вого концертного формата ком-
ментирует Борис Барабанов.

возможности шоу «ABBA 
без ABBA» впервые заговорили 
в 2016 году, когда квартет впервые 
собрался вместе на сцене на 50-ле-
тии творческого дуэта Бенни Ан-
дерссона и Бьорна Ульвеуса. Тог-
да они спели всего одну песню, но 
вскоре пошли разговоры о возмож-
ности полноценного реюниона, не-
смотря на то что в свое время ABBA 
отказались от гонорара в $1 млрд за 
воссоединительный тур из 100 кон-
цертов. У истоков проекта стоял ме-

неджер Spice Girls Саймон Фуллер, 
но в финальной команде создате-
лей шоу «ABBA Voyage» его не было. 
В 2018 году стало известно о записи 
двух новых песен: «I Still Have Faith 
in You» и «Don’t Shut Me Down». Од-
нако ясность с реализацией кон-
цертного проекта не появилась. 
ABBA не хотели работать с голограм-
мами, несмотря на то что подобного 
рода технологии уже были исполь-
зованы при «оживлении» Тупака 
Шакура, Ронни Джеймса Дио и даже 
Марии Каллас. Фактически ABBA 
были готовы заново перезапустить 
бренд, просто пока еще не было тех-
нологии, которая удовлетворяла бы 
их запросам. 

В 2021 году стало известно о том, 
что группа готовит к выпуску новый 
альбом «Voyage», в который помимо 
«I Still Have Faith in You» и «Don’t Shut 
Me Down» вошли новые песни и до-
работанные номера из архивов. Аль-
бом вышел 5 ноября. К этому време-
ни в продаже уже давно находились 
билеты на новое шоу, для которого 

в лондонском Олимпийском парке 
строили специальный театр ABBA 
Arena на 3 тыс. мест. Технические 
решения, использованные в проек-
те, не предполагали транспортиров-
ки оборудования, для него требова-
лась новая стационарная площадка. 
Видеоряд шоу был создан клипмей-
кером Бейли Уолшем под продю-
серским контролем Йохана Рен-
ка, создателя сериала «Чернобыль» 
и последних клипов Дэвида Боуи. 
Продюсерами шоу стали Свана Ги-
сла и сын Бенни Андерссона Люд-
виг Андерссон, а режиссером — 
Бейли Уолш. 

Было объявлено, что в рамках 
шоу десять музыкантов будут ак-
компанировать четырем «аббата-
рам», исполняющим старые и но-
вые песни. 3D-«аббатары» создала 
команда из нескольких сотен спе-
циалистов студии Джорджа Лукаса 
Industrial Light & Magic. На протя-
жении пяти недель четверо участ-
ников группы, увешанных датчи-
ками, фиксировали свои движения 

в студии в Стокгольме. Использо-
валась технология motion capture, 
которая хорошо знакома поклон-
никам кинематографических блок-
бастеров. В костюмах вроде тех, что 
использовал Энди Серкис, играя 
Кинг-Конга, или Бенедикт Камбер-
бэтч, играя Смауга, ABBA играли са-
мих себя. Впервые за 50 лет Бенни 
Андерссону и Бьорну Ульвеусу при-
шлось сбрить бороды — это было 
сделано для лучшего контакта кожи 
с датчиками.

Несмотря на скрупулезную ра-
боту всех четырех музыкантов над 
«аббатарами», в результате никто 
не был уверен до самого конца. На 
кону стояли £140 млн, потраченных 
на шоу. И тем не менее реакция всех, 
кто попал на первые показы шоу 
«ABBA Arena», сплошь восторжен-
ная. Люди встречали «аббатаров», 
затаив дыхание, и в этой тишине 
было много недоверия, однако по-
сле двух-трех песен зрители не скры-
вали слез радости. Они реагировали 
на зрелище как на живое шоу. По-
становщики шоу специально не ста-
ли полностью гасить свет в зале: им 
было важно, чтобы зрители видели 
не только сцену, но и друг друга, что-
бы они делились эмоциями.

Свана Гисла и Людвиг Андерс-
сон предусмотрели сольный выход 
для каждого из «аббатаров», вклю-
чавший общение с публикой. На-
пример, «аббатар» Бьорна Ульвеуса 
рассказывает лондонской публи-
ке о том, что на историческом для 
ABBA «Евровидении» 1974 года Бри-
тания дала четверке ноль баллов. 
И здесь постановщики оставили до-
статочно времени для смеха и апло-
дисментов. 

Пожалуй, единственной сом-
нительной деталью шоу было ис-
полнение «I Still Have Faith in You» 
и «Don’t Shut Me Down» «аббатара-
ми», воспроизводящими образы 
ABBA 1970-х. Эти песни были за-
писаны Агнетой Фельтског и Ан-
ни-Фрид Лингстад в том возрасте, 
когда их голоса уже серьезно отли-
чались от того, как они пели в моло-
дости, и в этом была очевидная не-
стыковка. 

Персонажи, представшие на сце-
не перед зрителями, технологически 
ближе всего к тому, что мы называ-
ем «проекцией на экран». Изображе-
ния проецируются на поверхность 
с разрешением 65 млн пикселей. Ге-

рои зрелища касаются друг друга, пе-
рекрывают один другого, их волосы 
развеваются — в общем, происходит 
все, что должно происходить с музы-
кантами на сцене.

В финале премьерного показа 
шоу, предсказуемо ставшего боль-
шим светским событием, реальные 
ABBA в белых сценических костю-
мах в первый и последний раз выш-
ли на поклоны. В сопровождающих 
премьеру интервью они высказыва-
ли полное удовлетворение сделан-
ным. А Бенни Андерссон даже ска-
зал: «На сцене — я».

Остается только гадать, кто из му-
зыкантов и групп следующим ре-
шится на подобный шаг. Очевидно, 
что рок-н-ролльщики пойдут на него 
с меньшей охотой, чем поп-исполни-
тели. «ABBA были дискотечной груп-
пой с прекрасными танцевальны-
ми песнями,— говорил в свое время 
в интервью „Ъ“ Роберт Плант.— Сей-

час они проходят через большую 
авантюру». Однако Led Zeppelin, 
Queen, Элвис Пресли и The Doors, 
скорее всего, следующие в очереди 
за сценическими решениями подоб-
ного плана. Возможно, это будет не-
кое сочетание трехмерных «авата-
ров» и кавер-группы. А может быть, 
некое «нарисованное» зрелище, в ко-
тором предусмотрен особый выход 
здравствующих участников груп-
пы. В этом направлении могут дви-
нуться Пол Маккартни и The Rolling 
Stones. На пороге девятого десятка 
после триумфа «ABBA Voyage» есть 
смысл хорошо подумать и делеги-
ровать хотя бы часть своих полномо-
чий машинам.

ПРЕМЬЕРА ПОП-МУЗЫКА

Трехмерный квартет
ABBA показались в цифре

Специализированная клиника становится 
еще одной метафорой насилия над природой 
с ее многообразием  ФОТО FOCUS FEATURES

У зрителей создается  
полномерная иллюзия, 
что на сцене перед ними — 
участники квартета в рас-
цвете их сил  ФОТО JOHN 

 LAMPARSKI / GETTY IMAGES
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Длинносерийный  
маршрут
«Нью-Йорк Рейнджерс» стал последним полуфиналистом Кубка Стэнли

Последним полуфиналистом 
нынешнего play-off НХЛ стал 
«Нью-Йорк Рейнджерс», в седь-
мой, решающей, игре серии про-
тив «Каролина Харрикейнс» раз-
громивший соперника на выезде 
со счетом 6:2 благодаря во мно-
гом отличной игре вратаря Иго-
ря Шестеркина. В следующем 
раунде нью-йоркский клуб, про-
явивший по дороге к нему бес-
прецедентную живучесть, ждет 
еще одна команда с солидной 
«российской составляющей» — 
победивший в двух предыду-
щих розыгрышах Кубка Стэнли 
« Тампа-Бей Лайтнинг».

ро путь «Нью-Йорк Рейн-
джерс» к финалу Восточной конфе-
ренции лучше других, пожалуй, 
сказал защитник Адам Фокс: «Мы 
пять раз были приперты к стенке — 
и пять раз выкрутились». Коротко 
и исчерпывающе точно.

Этот путь и в самом деле выглядит 
экстраординарным. Дело даже не 
в том, что «Рейнджерс» дважды под-
ряд пришлось проводить семимат-
чевые серии: в конце концов, в НХЛ 
они не такая уж большая редкость. 
Дело в том, каким был их сюжет. 
В стартовом раунде ньюйоркцы в ка-
кой-то момент, казалось, безнадеж-
но уступали «Питсбург Пингвинс». 
Счет — 1:3, игры — никакой, прова-
ливаются почти все, и не идет даже 
у Игоря Шестеркина, только что 
по итогам «регулярки» вошедшего 
в тройки претендентов на призы как 
лучшему голкиперу лиги, так и про-
сто лучшему игроку. А чтобы пройти 
дальше, нужно как-то выигрывать 
три подряд встречи. И «Рейнджерс», 
только что разваливающийся, вдруг 
собрался, радуясь возвращению Ше-
стеркиным формы, и их выиграл.

В следующем раунде история 
вышла почти такой же драматич-
ной. Шестеркин уже не провали-
вался, но ньюйоркцы все равно 
открыли серию двумя подряд по-
ражениями. И этот факт никого не 
удивил. В конце концов, «Кароли-
на», один из самых дисциплини-
рованных, плотных клубов НХЛ, 
клубов, чья стилистика словно спе-
циально заточена под play-off, тяну-
ла чуть ли не на теневого фаворита 
Кубка Стэнли.

«Рейнджерс» оппонента нагнал, 
но потом уступил в пятом матче. 
И это снова была ситуация, похо-
жая на катастрофическую: чтобы 
выжить, нужно одержать две побе-
ды в двух встречах. И даже первая из 
них, дотащившая серию до седьмо-
го матча, мало что меняла в раскла-
де. Этот седьмой матч посеянной 
выше «Каролине» выпало играть на 
своей площадке, а фактор домаш-
него льда в ее случае представлялся 
штукой важной, по сути решающей. 
Ведь до этого, принимая сопер-
ников в нынешнем play-off (а пе-
ред «Нью-Йорк Рейнджерс» им был 
крепкий «Бостон Брюинс»), «Каро-
лина Харрикейнс» неизменно бра-
ла над ними верх.

Ньюйоркцы, отыгрывая пятый 
«матчбол», сломали тренд жестоко. 
Это был тот случай, когда у одной из 
команд получается почти все, а дру-
гой постоянно ставят ножки обстоя-
тельства и собственная незадачли-
вость. У «Рейнджерс» шикарно играл 
Шестеркин, отразивший 36 бро-

сков, а однажды не позволивший 
забить Себастьяну Ахо, хотя для это-
го, лежа на льду, пришлось изобра-
зить что-то похожее на «снежного 
ангела», которого так любят делать 
дети. Нападение же решило, что 
надо соответствовать уровню гол-
кипера, и тоже бережливо относи-
лось к шансам.

А «Каролину» преследовали неу-
дачи. В первом периоде, уступая — 
0:1, она потеряла из-за травмы фор-
варда Сета Джарвиса, а пытаясь его 
оперативно поменять, заработала 
дурацкое удаление за лишнего хок-
кеиста на льду. «Рейнджерс» его ре-
ализовал. Во втором периоде тоже 
на ровном месте «сломался» опыт-
ный голкипер Антти Раанта, вместо 
которого в ворота «Каролины» встал 
молодой россиянин Петр Кочетков. 
Надежности с его выходом, разуме-
ется, не добавилось. Впрочем, и цеп-
кая оборона «Каролины» в этот вечер 
была не слишком убедительна, что-
бы сваливать все на вратарей.

В общем, в «восточный» полуфи-
нал play-off прорвался фантастиче-
ски живучий «Рейнджерс». А в нем 
его ждет противостояние с клубом, 
рвущимся к беспрецедентному для 
этого века достижению — череде из 
трех триумфов в Кубке Стэнли. А се-
рия «Рейнджерс» с «Тампой», которая 
свой четвертьфинал против «Флори-

да Пантерс» проскочила в четырех 
матчах и будет, видимо, иметь суще-
ственное преимущество в свежести, 
очень актуальна для России.

Нью-йоркский клуб во многом за-
висит от тонуса отечественных хок-
кеистов — Игоря Шестеркина и фор-
варда Артемия Панарина, который 
пока в play-off смотрится не так ярко, 
как в регулярном чемпионате. Швед 
Мика Зибанежад, например, в на-
падении команды был фигурой по-
заметнее. Зависимость «Тампы» от 
«российской составляющей», воз-
можно, еще больше. Разгром «Фло-
риды» был бы невозможен без фено-
менальной игры голкипера Андрея 
Василевского, чья дуэль с соотече-
ственником Шестеркиным входит 
в число любопытнейших фишек 
play-off. Лучший бомбардир «Тампы» 
в play-off — это, как обычно, Никита 
Кучеров, набравший 15 очков, а сре-
ди основных защитников — Михаил 
Сергачев.

В полуфинале «западном» будут 
рубиться «Колорадо Эвеланш» и «Эд-
монтон Ойлерс». «Колорадо» вроде 
бы мощнее, но у «Эдмонтона» есть 
волшебная пара форвардов — Кон-
нор Макдэвид и Леон Драйзайтль. 
Настреляв по 26 очков, они с гигант-
ским отрывом лидируют в бомбар-
дирской гонке play-off.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

«Ак Барс» заглянул 
в Америку
В казанский клуб переходит 
знаменитый форвард 
Александр Радулов

Третьим громким приобретени-
ем стремящегося вернуть статус 
лидера Континентальной хоккей-
ной лиги «Ак Барса» после пере-
шедших из «Динамо» форварда 
Вадима Шипачева и защитника 
Вячеслава Войнова стал напада-
ющий Александр Радулов — одна 
из ярчайших звезд российско-
го хоккея прошлого десятилетия. 
Он поменял на казанский клуб ко-
манду НХЛ «Даллас Старс». Прав-
да, минувший сезон был скорее 
доказательством того, что в се-
редине четвертого десятка он 
уже не может держать топовый 
для североамериканской лиги 
уровень.

к Барс» анонсировал 
появление очередного новичка ро-
ликом, опубликованным в клуб-
ном Telegram-канале. В нем показа-
на сцена из фильма «Парк Юрского 
периода», а в конце ее появляется 
изображение хоккеиста. 35-летне-
го Александра Радулова узнать в нем 
очень легко. Издание «Бизнес On-
line» утверждает, что с форвардом 
уже согласован двухлетний кон-
тракт, по которому он будет получать 
очень большую по меркам КХЛ зар-
плату — 80 млн руб. за первый сезон, 
90 млн руб. за следующий.

Речь и в самом деле идет об очень 
заметном приобретении. Александр 
Радулов — одна из самых ярких фи-
гур в отечественном хоккее в нынеш-
нем веке. Дозревший до элитного 
уровня в Юниорской лиге Квебека, 
он в 2007 году оказался в НХЛ — 
в «Нэшвилл Предаторс». Именно иг-
рая за этот клуб, еще очень молодой 
Радулов был впервые вызван в сбор-
ную России и одержал с ней победу 
на чемпионате мира 2008 года в Ка-
наде. Выиграл он с национальной 
командой и следующее мировое 
первенство — в Швейцарии. При-
чем если в 2008 году Радулов был 
в сборной скорее второстепенным 
персонажем, то в 2009-м превратил-
ся в героя, забросив в финале против 
канадцев решающую шайбу.

В тот момент Александр Радулов 
уже выступал в КХЛ за «Салават Юла-
ев». В этой лиге он сделал отличную 
карьеру. Будучи лидером уфимского 
клуба, Радулов завоевал в 2011 году 
Кубок Гагарина и дважды — в три-
умфальном для «Салавата» сезоне, 
а также в 2010 году — признавался 
лучшим игроком КХЛ. По сути, в то 
время он был практически безаль-
тернативной главной ее звездой.

В 2012 году Радулов очутился 
в ЦСКА, который как раз вернул себе 

после долгого перерыва статус хок-
кейного гранда. В московской ко-
манде его роль была почти так же 
важна, как в уфимской. Но, так и не 
выиграв с армейцами Кубок Гагари-
на, Радулов в 2016 году снова отпра-
вился в НХЛ, несмотря на то что, как 
уверяли руководители ЦСКА, имел 
договоренность о продлении до-
говора со столичным клубом. Не-
сколько недель назад о том эпизоде 
вспомнил его президент Игорь Ес-
мантович, назвавший Александра 
Радулова «предателем».

Вторая часть американской карь-
еры Радулова получилась довольно 
удачной. Поиграв за «Монреаль Ка-
надиес», он перебрался в «Даллас», 
в котором на излете прошлого де-
сятилетия имел твердое место в ве-
дущем звене, статистику на уровне 
элитных форвардов и пользовался 
благодаря активности на площадке 
и бойцовским качествам громадной 
популярностью у болельщиков. Пи-
ком этого отрезка был прорыв клу-
ба в 2020 году в финал Кубка Стэн-
ли, в котором далласцев остановил 
«Тампа-Бей Лайтнинг». Радулов внес 
в него большой вклад, забив в 27 мат-
чах play-off восемь голов и отдав де-
сять результативных передач.

Впрочем, все, что происходило 
с Александром Радуловым после того 
финала, намекало на то, что в отли-
чие от своих выдающихся сверстни-
ков Александра Овечкина и Евгения 
Малкина он в ветеранском возрасте 
именно топовый уровень удержи-
вать уже не может. Прошедший се-
зон Радулов вообще провел в основ-
ном в «нижних» звеньях «Далласа» 
и в 71 матче регулярного чемпиона-
та набрал всего 22 балла, четырежды 
поразив чужие ворота.

Александр Радулов — уже тре-
тье громкое приобретение «Ак 
Барса» в это межсезонье. Готовясь 
к нему, клуб, который выиграл ре-
кордные три Кубка Гагарина, но 
в последнее время постоянно сре-
зался на ранних его стадиях, а вес-
ной потерпел очередную катастро-
фу в play-off (в первом же раунде 
казанцев выбил «Авангард»), рас-
стался с главным тренером Дмитри-
ем Квартальновым. Назначенному 
же наставником вместо Кварталь-
нова известному специалисту Оле-
гу Знарку сразу же достались два пе-
решедших в его новую команду из 
московского «Динамо» ключевых 
игрока сборной России, выступав-
шей в феврале на Олимпиаде в Пе-
кине,— нападающий Вадим Шипа-
чев и защитник Вячеслав Войнов, 
тоже, как и Радулов, ветераны, ми-
новавшие 30-летний рубеж.

Арнольд Кабанов
ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2022 ГОДА

Доборочная кампания
В июне определятся обладатели трех вакантных путевок  
на катарское первенство

Сегодня начинается заключи-
тельный отрезок отборочной 
кампании к чемпионату мира 
в Катаре. В его рамках будут сыг-
раны пять матчей, которые опре-
деляют обладателей трех еще 
остающихся вакантными путе-
вок на первенство. Одну из них 
предстоит разыграть европей-
ским сборным, чей стыковой ми-
ни-турнир на два месяца сдви-
нула военная операция России 
на Украине. Во встрече за выход 
в его финал шотландцы встре-
тятся с имеющими колоссальный 
дефицит игровой практики укра-
инцами, а победителя игры до-
жидается валлийская команда.

еребьевка чемпиона-
та мира, который откроется 21 ноя-
бря в Катаре, состоялась еще в нача-
ле апреля, но отборочную кампанию 
к нему предстоит завершить только 
в ближайшие две недели. И финиш-
ный ее кусок не такой уже малень-
кий. В нем задействовано сразу во-
семь сборных, которые проведут 
в общей сложности пять матчей. 
А на кону — три еще вакантные пу-
тевки на первенство, обладателям 
которых еще до жеребьевки зара-
нее выделили слоты в нижней, чет-
вертой, «корзине», хоть некоторые 
из этих команд, исходя из рейтинга, 
послужного списка, были, возмож-
но, достойны и статуса чуть повыше. 

Две путевки найдут хозяев в сво-
еобразном турнире, который будет 
устроен в Катаре и венцом которо-
го станут две встречи так называемо-
го интерконтинентального play-off. 
Тут в центре внимания, конечно, бу-
дет находиться сборная Австралии. 

В 2005 году она попросилась из бо-
лее подходящей по географическо-
му признаку конфедерации, объе-
диняющей страны Океании, в ту, 
в которой собраны азиатские стра-
ны. Мотивы этого перехода были 
понятны. Достаточно крепкая ав-
стралийская команда испытывала 
серьезные проблемы с отбором на 
мировые первенства из-за мизерной 
квоты для своего региона — даже не 
полноценная путевка, а половинка 
путевки: чтобы поехать на чемпио-
нат мира, нужно после региональ-
ной кампании одолеть в стыках, как 
правило, грозного южноамерикан-
ского оппонента. На Азию же всегда 
выделяется несколько путевок при 
не таком уж высоком уровне конку-
ренции в борьбе за них. Смена «про-
писки» себя полностью оправдала. 
С 2006 года сборная Австралии чем-
пионаты мира не пропускала.

Теперь серия может оборвать-
ся. Австралийцы крайне неудач-
но выступили в решающей стадии 
азиатского отбора, далеко вперед 
отпустив в группе сборные Саудов-
ской Аравии и Японии. Они квали-
фицировались в Катар напрямую, 
а австралийская команда отправи-
лась в play-off. В первом его раунде 
ей предстоит биться 7 июня со сбор-
ной ОАЭ, которая тоже была треть-
ей в своей азиатской группе. В этой 
паре австралийцы, видимо, все-таки 
будут фаворитами. Но такого не ска-
жешь про противостояние, в кото-
ром им предстоит участвовать в слу-
чае успеха в матче с командой ОАЭ. 
А через шесть дней следующим со-
перником австралийцев, от исхо-
да столкновения с которым зави-
сит их поездка на чемпионат мира, 
станет, как в старые, до переброски 
в Азию, времена, сборная из Южной 

Америки — перуанцы. У них креп-
кий состав, а пятое место в южноа-
мериканской квалификации нель-
зя приравнивать к провалу: в конце 
концов, позади остались мощные ко-
лумбийцы и чилийцы.

А после этого 14 июня в своем 
интерконтинентальном play-off 
из единственного матча встретят-
ся костариканцы и новозеландцы. 
Сборная Коста-Рики была четвертой 
в зоне CONCACAF (она объединя-
ет государства Северной, Централь-
ной Америки и Карибского бассей-
на), новозеландская команда, как 
обычно, уверенно преодолела отбор 
в Океании.

Еще три матча состоятся дале-
ко-далеко от страны—хозяйки чем-
пионата мира, в Великобритании. 
В зоне, за которую отвечает Союз 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA), назначенную на март 
концовку цикла испортил украин-
ский кризис. Выкинув из квалифи-
кации сборную России, он к тому 
же нарушил график проведения од-
ного из трех стыковых мини-тур-
ниров. Первый его полуфинал 
был сыгран, и в нем сборная Уэль-
са одолела австрийцев и получила 
право сыграть в финале 5 июня на 
своем поле, в Кардиффе. А вот вто-
рой — между шотландцами и укра-
инцами, которым в тот момент точ-
но было не до футбола,— UEFA был 
вынужден сдвинуть аж на два с лиш-
ним месяца.

Перед матчем в Глазго на ста-
дионе Hampden Park с хозяевами, 
укомплектованными игроками Ан-
глийской премьер-лиги, пусть по 
большей части далеко не топовыми, 
разглядеть основную проблему сбор-
ной Украины несложно. В ее заявке 
есть легионеры из сильных европей-

ских чемпионатов — Александр Зин-
ченко из «Манчестер Сити», Андрей 
Ярмоленко из «Вест-Хэма», Руслан 
Малиновский из «Аталанты», Эду-
ард Соболь из «Брюгге», Роман Ярем-
чук из «Бенфики», но все же львиная 
доля футболистов выступает на ро-
дине. А украинский чемпионат был 
прерван сразу после начала военной 
операции.

Колоссальный дефицит игро-
вой практики украинцы, которые 
сбор перед матчем с шотландцами 
устроили в Словении, пытались 
восполнить с помощью товарище-
ских матчей. Но очень качествен-
ных спарринг-партнеров им найти 
не удалось. Украинцы в мае сыгра-
ли с тремя клубами, победили — 
2:1 и 3:1 — немецкую «Боруссию» 
(но не гранда из Дортмунда, а мён-
хенгладбахскую) и итальянский 
«Эмполи», разошлись миром — 
1:1 — с хорватской «Риекой». Вряд 
ли такие встречи — надежная га-
рантия набора тонуса.

Алексей Доспехов
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РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
1/4 финала Roland Garros
Мужчины. Александр Зверев (Германия, 3)—
Карлос Алькарас (Испания, 6) 6:4, 6:4, 4:6, 7:6 (9:7). 
Матч Новак Джокович (Сербия, 1)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 5) завершился после подписания номера 
в печать.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Андрей 
Рублев (Россия, 7)—Марин Чилич (Хорватия, 20), 
Каспер Рууд (Норвегия, 8)—Хольгер Руне (Дания).

Женщины. Мартина Тревизан (Италия)—Лейла 
Фернандес (Канада, 17) 6:2, 6:7 (3:7), 6:3. Коко 
Гауфф (США, 18)—Слоан Стивенс (США) 7:5, 6:2.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Вероника 
Кудерметова (Россия, 29)—Дарья Касаткина 
(Россия, 20), Ига Швёнтек (Польша, 1)—Джессика 
Пегула (США, 11).

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Станислава Позднякова отстранили от руководства
Внеочередной конгресс Европейской конфедерации фехтования (EFC) ли-
шил полномочий президента организации Станислава Позднякова, воз-
главляющего Олимпийский комитет России. Об этом господин Поздняков 
сообщил во вторник в своем Telegram-канале. «Конгресс EFC проголосовал 
за досрочное прекращение моих полномочий как действующего президен-
та EFC,— написал господин Поздняков.— Печально, что истерика в Европе 
привела к культуре отмены всего русского, даже в таком благородном виде 
спорта, как фехтование. За очень короткий период подобным атакам под-
верглись куда более выдающиеся мои соотечественники, также не пожелав-
шие „отменить“ Россию в себе».

Господин Поздняков возглавлял EFC с 2016 года. В 2021 году он был еди-
ногласно переизбран на новый срок. Однако 20 марта EFC, реагируя на со-
бытия на Украине, вынесла ему вотум недоверия. 29 марта исполком Евро-
пейской конфедерации фехтования принял решение, что соревнования, 
запланированные в России и Белоруссии, будут перенесены или отменены, 
российские и белорусские спортсмены и официальные лица не будут допу-
щены до соревнований под эгидой EFC. В начале апреля EFC постановила 
провести 31 мая внеочередной конгресс как раз для обсуждения отстране-
ния Станислава Позднякова.

«Мир разделился на своих и чужих. По какой причине делегаты прого-
лосовали за досрочное прекращение полномочий Позднякова, вот в чем 
вопрос,— заявил президент Федерации фехтования России Ильгар Маме-
дов.— Если военный конфликт, разве он первый за последние 30 лет или 
просто Россия надоела как сильная фехтовальная держава? В 2005 году бюд-
жет EFC был €36 тыc. Когда Алишер Усманов, который возглавлял EFC c 2005 
по 2009 год, предложил сумму с шестью нулями, для них началась новая 
жизнь. Это была „никакая“ организация, такой станет и опять». ТАСС

«А

Блестящая игра голкипера 
Игоря Шестеркина помогла 
«Нью-Йорк Рейджерс» 
одолеть «Каролину» 
и выйти в финал Восточной 
конференции play-off 
чемпионата НХЛ
ФОТО CHRIS SEWARD / AP

Александр Радулов, выступавший в прошедшем сезоне 
за «Даллас», в 71 матче регулярного чемпионата забросил всего 
четыре шайбы  ФОТО JOHN MINCHILLO / AP
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